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ich begrüße sie herzlich zum 4. Wirtschafts
gipfel EuroMinds in Hamburg. 
Selten seit Bestehen der Bundesrepublik 
Deutschland klafften die politischen Debatten 
und die Lebenswirklichkeit der Bürger so weit 
auseinander wie derzeit. Es ist, als würde auf  
einer höheren Ebene diskutiert und ideologi
siert, während in den Stockwerken weiter unten 
die Menschen mit ganz anderen Fragen beschäf
tigt sind.
„Es sind keine schönen Zeiten“, hört man oft. 
Inflationsangst, steigende Zinsen, drohende 
Energieknappheit, Klimawandel und anhaltende 
Flüchtlingsströme sind nur einige der Themen, 
die den Bürgern nicht nur Sorge bereiten, son
dern die von einer enormen Verunsicherung bis 
zur vollständigen Überforderung führen.
Auch viele Unternehmer fühlen sich ange
sichts des anhaltenden Krisenmodus gepaart 
mit großen gesellschaftlichen Umbrüchen am 
Limit. Immer mehr kleine und mittlere Betrie
be geben auf, weil sich ihr Business nicht mehr 
rechnet. Zu hohe Kosten, zu viele Vorschriften, 
zu wenige Mitarbeiter. Energieintensive Groß
unternehmen fahren ihre Produktion wegen 
des Preisdrucks zurück und stellen den Standort 
Deutschland infrage.
„Der deutschen Wirtschaft geht es nicht gut und 
sie schrumpft“, sagt Marc S. Tenbieg, Geschäfts
führender Vorstand des Deutschen Mittel
standsBundes und führt fort: „Die Politik ver
spricht vieles, liefert aber nicht. Das muss sich 
dringend ändern.“
Beim 4. EuroMinds Wirtschaftsgipfel treffen 
abermals engagierte Vertreter aus Wissenschaft 
und Politik auf Vorstände und Geschäftsführer 
von Unternehmen und Verbänden. In den Vor
jahren haben wir gesagt: „EuroMinds möchte 
Menschen mit Knowhow und Gestaltungswil
len vernetzen, den Transfer von Ideen und Wis
sen befördern und Kooperationen anstoßen.“ 
In diesem Jahr gehen wir einen Schritt weiter: 
Ziel des Gipfels ist es, in einer akuten Phase 
der Transformation Standpunkte abzugleichen, 

Vorschläge zu erarbeiten und klare Botschaften 
Richtung Berlin zu senden. 
Diejenigen von Ihnen, die bereits in den vergan
genen Jahren dabei waren, werden feststellen, 
dass wir unser Konzept ein wenig erweitert ha
ben. Parallel zu den Panels im Helmut Schmidt 
Auditorium finden erstmals Diskussionsrunden 
und Keynotes im Hauptgebäu
de der Bucerius Law School 
statt. Damit entsprechen wir 
dem vielfachen Wunsch, die 
zentralen Themen mit Exper
tenbeiträgen weiter zu vertie
fen.
Unseren diesjährigen Partnern, 
die von einem echten Verände
rungs und Gestaltungswillen 
beseelt sind, danke ich sehr 
herzlich für ihre Unterstüt
zung. Hervorheben möchte ich 
in diesem Jahr den Deutschen 
MittelstandsBund (DMB) e.V., 
dem 25.000 kleine und mittel
ständische Unternehmen in Deutschland an
gehören sowie die APK AG, die am Standort 
Merseburg mit dem einmaligen Newcycling®
Verfahren dazu beitragen, Nachhaltigkeitsziele 
und Recyclingquoten zu erreichen. 
Jean Paul Sartre, dem französischen Dramatiker 
und Philosophen, wird der Satz zugeschrieben 
„Vielleicht gibt es schönere Zeiten, aber diese 
ist die unsere.“  Schätzen wir ihre guten Seiten 
und nutzen wir ihre Chancen. Wir brauchen Ver
änderung und wir wollen Veränderung. Fokus
sieren wir uns auf die Visionäre, die Vormacher, 
die Frontrunner.  Wer über die Zukunft spricht, 
formt sie auch. 
In diesem Sinne wünsche ich dem 4. Wirt
schaftsgipfel EuroMinds gute Diskussionen, 
starke Signale und Ihnen allen viele inspirieren
de Begegnungen.
Ihr 

Sören Bauer
Gründer und Veranstalter des 
EuroMinds Wirtschaftsgipfels

VORWORT 

Sören Bauer 
Inhaber und Geschäfts- 
 führer der Sören Bauer 
Events GmbH

Sehr geehrte Gäste, 
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Moderatorin 
Bettina Cramer 
TV-Moderatorin & Medien-Coach

Bettina Cramer ist TV-Moderatorin und Kom-
munikationstrainerin mit über 20 Jahren Erfah-
rung in der Medienbranche. Sie moderiert werk-
täglich das Nachrichtenmagazin „Guten Abend 
Deutschland“ auf ServusTV und gehört zu den re-
nommiertesten 21 Medien-Coaches des Landes. In 
ihren gefragten Kommunikationstrainings bereitet sie 
Führungskräfte aus dem Top-Management auf Reden, Inter-
views, öffentliche Auftritte u. v. m. vor.
Bettina Cramer moderierte mehr als 3000 Fernsehsendungen und 1000 Bühnen-
Events, seit 2011 ist sie Gastgeberin des politischen „Hauptstadtsalon“, indem sie 
die A-Liga der Politik zum ausführlichen Salon-Gespräch bittet. Darüber hinaus  
moderiert die Journalistin hochkarätige Veranstaltungen für Unternehmen wie 
Daimler, CDU, Bosch und Microsoft.
Bettina Cramer ist auch Redakteurin und Kolumnistin für Zeitungen und Unterneh-
men, Autorin zweier Bücher und Produzentin eines Dokumentarfilms für Arte. 
 
Als Botschafterin und Kuratorin unterstützt die Mutter von Zwillingen das Kinder-  
und Jugendhilfswerk „Arche“ und ist Botschafterin der Stiftung Lesen ein.

     

 EuroMinds 
TAGES-MODERATION 

PANEL-BÜHNE
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Moderatorin  
Gila Thieleke 
Moderatorin, Diplom-Politologin,  
Organisationsentwicklerin

Diplom-Politologin Gila Thieleke führt bereits im dritten 
Jahr als Moderatorin durch den EuroMinds Wirtschaftsgip-

fel. Sie moderiert die „Speakers Night” beim FaceClub und 
schreibt für das Erfolgsmagazin „Secrets of Success“. Zudem 

arbeitet sie als Organisationsentwicklerin und Business-Coach. 
Derzeit implementiert sie den international entwickelten Werteko-

dex der Porsche AG in Deutschland und in den 90 Porsche-Zentren. Sie 
begleitete die Management-Ebene der Deutschen Bahn hinein in eine zeit-
gemäße Führung und coacht die Mitarbeitenden und Führungskräfte der 
Körber AG in Europa, Asien und Südamerika. 

Als Reporterin für Europas größtes Satiremagazin „Postillon“ ist sie beim 
NDR, bei Extra 3 und Pro 7 zu sehen. Erst kürzlich moderierte sie den  
Kongress „Hamburg Open“ mit Unternehmen wie dem NDR, SWR sowie 
RTL Deutschland und führt durch Fachdiskussionen und Panels zum The-
ma Nachhaltigkeit und New Work. Im Rahmen ihrer Arbeit gewann sie den 
„Marie Simon Sonderpreis 2020“.

© Markus Scholz
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 EuroMinds 
TAGES-MODERATION 
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Wir machen Wirtschaft 
sichtbar.
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Karl Nehammer 
Bundeskanzler der Republik Österreich

Karl Nehammer ist seit 6. Dezember 2021  
Bundeskanzler der Republik Österreich. Davor 
war er von 1/2020 bis 12/2021 Bundesminister 
für Inneres. 
Nach seinem einjährigen freiwilligen Präsenz-
dienst 1992, absolvierte er die Kommunikations- 
und Trainerausbildung und schloss anschließend 
den Universitätslehrgang Politische Kommunika-
tion ab. Seit 5/2022 ist er Bundesparteiobmann 
der Österreichischen Volkspartei. 
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SCHIRMHERR DES DIESJÄHRIGEN
EUROMINDS WIRTSCHAFTSGIPFELS

SCHIRMHERR  

7

„Als Bundeskanzler der Republik Österreich freut es mich besonders, 
die Schirmherrschaft für EuroMinds 2023 zu übernehmen. Der Aus-
tausch zwischen Wirtschaft, Politik, Medien und der Zivilgesellschaft 
in einem europäischen Kontext ist essenziell für die Weiterentwicklung 
unseres gemeinsamen Europas. Initiativen wie EuroMinds leisten einen 
wichtigen Beitrag zur Vernetzung der für eine erfolgreiche Zukunft 
notwendigen Stakeholder und Inhalte. Ich freue mich daher, dass diese 
Veranstaltung heuer bereits zum vierten Mal stattfindet und wünsche 
alles Gute und spannende Diskussionen.“
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 ERÖFFNUNG

Dr. Melanie Leonhard 
Senatorin für Wirtschaft und Innovation der Freien und Hansestadt Hamburg
 
Der diesjährige EuroMinds Wirtschaftsgipfel wird unter der Schirmherrschaft von Senatorin 
Dr. Melanie Leonhard, Präses der Behörde für Wirtschaft und Innovation der Freien und 
Hansestadt Hamburg, eröffnet. 
Dr. Melanie Leonhard ist seit 2011 Mitglied der Hamburgischen Bürgerschaft und leitet 
seit Dezember 2022 als Senatorin die Behörde für Wirtschaft und Innovation. Ein wichtiges 
Thema ihrer aktuellen Arbeit ist der Hamburger Hafen und dessen Stärkung im interna-
tionalen Wettbewerb. Im Rahmen ihrer politischen Laufbahn übernahm sie verschiedene 
Positionen. Bevor sie in das Wirtschaftsressort wechselte, bekleidete sie von 2015 das Amt 
der Senatorin für Arbeit, Soziales, Familie und Integration, 2020 erweitert um das Thema 
Gesundheit. Zudem ist sie seit 2018 Vorsitzende der SPD Hamburg. 

Die gebürtige Norddeutsche engagiert sich zudem als Vorstandsvorsitzende der Stiftung 
Rickmer Rickmers und als Vorstandsmitglied des Museums- und Heimatvereins Harburg 
Stadt und Land.
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ERÖFFNUNGSREDNERIN DES 
ERSTEN GIPFELTAGES

                09:00 UHR



EuroMinds
Wirtschaftsgipfel 
Programm
29. Juni 2023 



1110

PROGRAMM 29. JUNI 2023

 TIME-LINE

= Panel-Bühne = Forum-Bühne

Uhrzeit Bühne Titel

8:00 Uhr Einlass und Frühstück

9:00 Uhr Beginn

Moderation Bettina Cramer, TVModeratorin und MedienCoach

Begrüßung Dr. Melanie Leonhard, Senatorin für Wirtschaft und Innovation 
der Freien und Hansestadt Hamburg

09:15 Uhr 1. Panel: Europa in der Identitätskrise

Keynote Karoline Edtstadler, Bundesministerin für EU und Verfassung, 
Republik Österreich

Moderation Annika de Buhr, Journalistin und Moderatorin

Teilnehmende Pegah Edalatian, stellvertretende Bundesvorsitzende von BÜND
NIS 90/ DIE GRÜNEN

Prof. Dr. Günter Krings, Rechtspolitischer Sprecher der CDU/CSU
Fraktion im Deutschen Bundestag

Michael Müller, Mitglied im Auswärtigen Ausschuss im Deutschen 
Bundestag / SPDBerichterstatter für Ostasien und den Nahen Osten

Markus Töns, stellvertretender Vorsitzender des Ausschusses für die 
Angelegenheiten der Europäischen Union im Deutschen Bundestag

10:40 Uhr 2. Panel: Finanzielle Resilienz

Moderation Dr. Robin Kiera, Gründer und CEO von Digitalscouting & Finanz 
Influencer

Teilnehmende Jannick Broering, Head of Physical Trading, Teroxx Global Holding

Patrick Hussy, Geschäftsführender Gesellschafter der sentix Asset 
Management GmbH

Daniel Regensburger, Geschäftsführer der Pangaea Life

Paula Schwarz, Investmentmanagerin und Gründerin von StartupBoat

Eric Wiese, Geschäftsführer der NFS Hamburger Vermögen GmbH
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TIME-LINE  

11:05 Uhr

Talkrunde: „Demokratie, Freiheit, 
Rechts staatlichkeit in Europa: Wie krisensicher sind 
die Grundlagen für wirtschaftliches Wachstum?”

Moderation Gila Thieleke, Moderatorin, DiplomPolitologin, Organisations
entwicklerin

Teilnehmende Andrea Thoma-Böck, Geschäftsführende Gesellschafterin der 
Thoma Metall veredelung GmbH

Dr. Stephan Meyer, Landrat des Landkreises Görlitz (CDU)

Christian Moos, Europabeauftragter des BBE und Generalsekretär 
der EuropaUnion Deutschland

Dr. Christoph Ploß, Mitglied des Ausschusses für Verkehr sowie 
Mitglied im Ausschuss für die Angelegenheiten der Europäischen 
Union im Deutschen Bundestag

11:45 Uhr 3. Panel: Unabhängige Energieversorgung

Keynote Anna Jasper-Martens, CEO EON Energy Infrastructure Solutions 
Germany

Moderation Hinnerk Baumgarten, Moderator und Coach

Teilnehmende Matthias Hartmann, CEO der Techem Gruppe

Dr. Almut Kirchner, Direktor und Partner bei der Prognos AG, 
Leiterin des Beratungsbereichs Energie und Klimaschutzpolitik sowie 
des Kompetenzzentrums Modelle 

Reinhard Stuth, geschäftsführender Gesellschafter der HanBao 
Neue Energien GmbH

Stefan Wenzel, Parlamentarischer Staatssekretär beim Bundes
minister für Wirtschaft und Klimaschutz

Robert Werner, Mitbegründer und geschäftsführender Gesellschaf
ter des Hamburg Instituts / Geschäftsführer greenmiles GmbH

Tilman Schwencke, Geschäftsbereichsleiter Strategie und Politik 
beim Bundesverband der Energie und Wasserwirtschaft e.V. (BDEW)

12:00 Uhr Keynote „Anlegen in Zeiten von Inflation & Krisen“

Moritz Hessel, Spiegel BeststellerAutor, Vordenker und Investor

12:30 Uhr
Talkrunde: „Grünes Geld: Wie die Finanzbranche 
nachhaltiger und zugänglicher werden kann”

Moderation Clemens Behr, Redakteur bei private banking magazin &  
Christoph Fröhlich, Chefredakteur bei DAS INVESTMENT

Teilnehmende Susanne Geber, Bereichsleiterin Governance & ESG bei  
Donner & Reuschel

Uwe Mahrt, Geschäftsführer der Pangaea Life

Carolin Tsalkas, Geschäftsführerin Honestas Family Office

Tabea Weber, ESG Investment Specialist bei Berenberg
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 TIME-LINE

= Panel-Bühne = Forum-Bühne

13:00 Uhr Mittagspause

14:20 Uhr
Keynote „BioEnergie und Pflanzenkohle als  
biogener CO2-Speicher”

Anton Aschbacher, Geschäftsführer der e4f holding gmbH

14:25 Uhr 4. Panel: Deutsche Wirtschaft

Keynote Marc S. Tenbieg, Geschäftsführender Vorstand des Deutschen 
MittelstandsBunds (DMB) e.V.

Moderation Sara Bildau, Moderatorin und Politjournalistin

Teilnehmende Michael Grosse-Brömer, Vorsitzender des Wirtschaftsausschusses 
des Deutschen Bundestages

Lara Obst, Gründerin und Geschäftsführerin von THE CLIMATE 
CHOICE

Prof. Dr. Volker Römermann, Rechtsanwalt und Insolvenzver
walter

Prof. Dr. Henning Vöpel, Vorstand der Stiftung Ordnungspolitik 
und Direktor des Centrums für Europäische Politik

14:40 Uhr
Keynote „Security Awareness Trainings:  
Erfolgs faktoren und psychologische Grundlagen”
Christian Laber, Head of ELearning Development der G DATA 
CyberDefense AG

15:00 Uhr

Talkrunde: „KI als Chance zur Bewältigung des
Fachkräftemangels: Potenziale, Grenzen und  
Umsetzungsstrategien”

Moderation Prof. Dr. Jo Groebel, Medienexperte und Leiter des Deutschen 
Digital Institut Berlin

Teilnehmende Oleksandr Kotsyuba, Geschäftsführender Gesellschafter von  
BITECC™ GmbH

Moritz Mühleck, CEO Online Live Marketing & CEO FIT/ONE

Sabrina Nickel, Moderatorin, Influencerin und Inhaberin Produk
tionsfirma Nickel Media GmbH

Dr. Sylke Piéch, Senior Research Manager am Educational Technology  
Lab der Deutsches Forschungszentrum für Künstliche Intelligenz GmbH

15:50 Uhr Kaffeepause
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TIME-LINE  

LIVE

16:00 Uhr

Workshop: „Pareto-Prinzip im Digitalen Zeitalter: 
Erstelle eine Landing-Page in 60 Minuten mit 
ChatGPT und No-Code“

Moderation Thorsten Niemeyer, Head of Development bei Linvelo &  
Eduard Stach, Head of Digital Marketing and Sales bei Linvelo

16:40 Uhr 5. Panel: Digitaler Wandel
Moderation Prof Dr. Anabel Ternès, geschäftsführende Direktorin des Berliner 

SRHInstituts für Nachhaltigkeitsmanagement und Geschäftsführerin 
der NGO GetYourWings

Teilnehmende Dr. Vanessa Just, Vorstand im KI Bundesverband/ Bereichsverant
wortliche Business Development  New Business neusta ai / Gründerin 
und CEO der juS.TECH AG

Andreas Lüning, Gründer & Vorstandsmitglied der G DATA Cyber
Defense AG

Christian Pfromm, Chief Digital Officer der Freien und Hanse
stadt Hamburg und Leiter des Amtes für IT und Digitalisierung in der 
Senatskanzlei

Hagen Rickmann, Geschäftsführer der Telekom Deutschland GmbH

Christoph Vilanek, Vorstandsvorsitzender der freenet AG

17:45 Uhr 6. Panel: Gemeinwohl und Individualismus

Keynote Aydan Özoguz, Mitglied des Deutschen Bundestages, Vizepräsiden
tin des Deutschen Bundestages, Staatsministerin a.D. 

Moderation ShaNon Bobinger, Moderatorin und Life Coach

Teilnehmende Dr. Dietmar Bartsch, Mitglied des Deutschen Bundestages und Vor
sitzender der Fraktion DIE LINKE

Jan Bredack, Gründer & Geschäftsführer von Veganz

Emily Büning, Politische Bundesgeschäftsführerin von  
BÜNDNIS 90 / DIE GRÜNEN

Carola Rackete, Naturschutzökologin und bekannte Umwelt
aktivistin

ab 19:00 Uhr Exklusives EuroMinds Barbecue
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Die deutsche Wirtschaft und der gesamte euro-
päische Wirtschaftsraum stehen inmitten einer 
Phase radikaler Transformation. Die Frage, die 
sich stellt: Wie schaffen wir es, die Wachstums-
gesellschaft in eine digitale sozial-ökologische 
Nachhaltigkeitsgesellschaft zu transformieren 
und dabei erfolgreich zu bleiben? 
Derzeit zeigt sich sehr deutlich, wie unterschied-
lich stark der Veränderungswille in Wirtschaft 
und Gesellschaft ausgeprägt ist.  Die Wucht 
des Kriegsereignisses auf dem europäischen 
Kontinent und der Klimawandel bedingt, dass 
Unternehmen, Staat und Gesellschaft in einer 
nie dagewesenen Geschwindigkeit handeln und 
sich wandeln müssen.
  
Sorgen von heute – Erfolg von morgen?  
Die Energie- und Klimawende, die digitale Trans-
formation und der demografische Wandel sind 
nur ein Teil der Herausforderungen, denen sich 
kleine und mittelständische Unternehmen der-
zeit stellen müssen. Als Vorstand des Deutschen 
Mittelstands-Bundes (DMB) setze ich mich mit 
aller Kraft dafür ein, dass dies gelingt und die 
politischen und wirtschaftlichen Rahmenbe-
dingungen für die erfolgreiche Transformation 
kleiner und mittelständischer Unternehmen kon-
tinuierlich verbessert werden, damit wir morgen 
neue Erfolge feiern.   

EuroMinds 2023: Thesen für die Transformation
Der EuroMinds-Wirtschaftsgipfel ist der ideale 
Ort, um mit klugen Köpfen über Lösungsansätze 
für ein erfolgreiches Morgen zu diskutieren. 
Ich lade Sie herzlich dazu ein, mit mir – auch im 
Nachgang zu dieser Konferenz – darüber zu dis-
kutieren, wie die notwendige Transformation aus 
Ihrer Sicht in diesen herausfordernden Zeiten 
gelingen kann. Beteiligen Sie sich online oder am 
DMB-Stand an unserer Transformationskampag-
ne und geben Sie uns Ihre These:

WIE GELINGT DIE TRANSFORMATION 
IN HERAUSFORDERNDEN ZEITEN? 

•  Wie kommen Deutschlands und Europas 
 Wirtschaft gestärkt aus der Krise?
•  Was brauchen Deutschland und Europa für  
 eine erfolgreiche Transformation?

Ich freue mich auf den Austausch mit Ihnen! 

Marc S. Tenbieg
Geschäftsführender Vorstand
Deutscher Mittelstands-Bund (DMB)

in

➜ Verbandsmitglied werden:

➜ LinkedIn:

➜ Jetzt beteiligen:
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Moderatorin Annika de Buhr
Journalistin & Moderatorin

Annika de Buhr ist Journalistin, studierte Politikwissenschaftlerin, TV- und  
Radio-Moderatorin sowie Hörbuch-Sprecherin. Seit 2021 arbeitet die 

frühere ZDF- und NDR-Moderatorin auch für ntv (RTL), präsentiert dort die 
Nachrichtenstrecken, die Telebörse und das RTL-ntv-Trendbarometer. 

Annika de Buhr begann ihre Karriere mit 16 Jahren beim Print in  
Niedersachsen, war später parallel zu ihrem Politik-Studium viele Jahre  

Tageszeitungsredakteurin und baute dann in Berlin den SPIEGEL-TV-Sender 
XXP mit auf. Sie moderierte dort verschiedene Formate, auch das  

SPIEGEL-Thema und die VOX-News. Anschließend ging sie zum ZDF und präsentierte 
über Jahre die „heute”-Nachrichten und die Sendung „heute nacht“. Nach einer Babypause 
startete sie wieder im NDR –  in Reporter-Formaten, beim Hörfunk und in den Nachrichten. Außerdem 

war sie das Gesicht der ersten Stunde beim neu gegründeten TV-Sender Kabel1 DOKU.  

Was sind die Potentiale für eine gemeinsame Zukunftsvision?

                1. PANEL – 9:15 UHR     
       EUROPA IN DER 
           IDENTITÄTSKRISE

© Andrea Jansse
n

Panel & Keynote  
„Ein neues Europa schmieden“
Karoline Edtstadler
Bundesministerin für EU und Verfassung, Republik Österreich

Im Januar 2020 wurde Karoline Edtstadler von Bundespräsident  
Alexander Van der Bellen als Bundesministerin für EU und Verfassung 
im Bundeskanzleramt der Republik Österreich angelobt.
Karoline Edtstadler wurde am 28. März 1981 in Salzburg geboren. Von 
1999 bis 2004 absolvierte sie das Studium der Rechtswissenschaften 
an der Paris-Lodron-Universität Salzburg.
 Vor ihrer Ernennung hatte sie verschiedene Positionen in der  

österreichischen Justiz und Regierung inne, darunter als Richterin am Landesgericht Salzburg und 
als Staatssekretärin im Bundesministerium für Inneres. Sie war auch als Expertin am Europäischen  
Gerichtshof für Menschenrechte in Straßburg tätig und Mitglied des Europäischen Parlaments. 
Seit 2018 ist Karoline Edtstadler Vizepräsidentin der SPORTUNION Österreich und engagiert 
sich ehrenamtlich im Österreichischen Arbeitnehmerinnen- und Arbeitnehmerbund (ÖAAB).  
Zudem ist sie ehemalige Kontaktfrau der Gleichbehandlungsbeauftragten, zunächst am Landesgericht 
Salzburg, später im Bundesministerium für Justiz sowie ehemaliges Mitglied im Vorstand der Fachgrup-
pe „Grundrechte“ der Vereinigung der österreichischen Richterinnen und Richter.
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Pegah Edalatian
Stellvertretende Bundesvorsitzende von BÜNDNIS 90/ 
DIE GRÜNEN

Pegah Edalatian ist eine politische Führungspersönlichkeit in 
Deutschland und seit Februar 2022 stellvertretende Bundes-
vorsitzende von BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN. Sie ist außerdem 
die erste vielfaltspolitische Sprecherin der GRÜNEN sowie  
international-europäische Koordinatorin der Partei. 

Pegah Edalatians Herzensthemen sind die globale Gerechtig-
keit, die feministische Außenpolitik und Menschenrechte. Aktu-
ell liegt ein Fokus ihrer politischen Arbeit darauf, die an der fe-
ministischen Revolution beteiligten Menschen im Iran in ihrem 

Freiheitskampf zu unterstützen und auf Ungerechtigkeiten aufmerksam zu machen. 
Als überzeugte Europäerin möchte sie grüne Politik europäisch und international gestalten, um eine 
nachhaltige und gerechte Gesellschaft für alle zu erreichen. Sie sammelte durch Projekte wie „weltwärts 
alle inklusive!“ und als Referentin für Migration und Flucht berufliche Erfahrungen im Themenbereich 
Vielfalt und Diversity. Gemeinsam mit der Referentin für Vielfalt und dem Diversitätsrat will sie die  
Parteistrukturen inklusiver machen.

Videobotschaft
Dr. Marco Buschmann
Bundesminister der Justiz im Kabinett Scholz

Dr. Marco Buschmann wurde von Olaf Scholz nach der 
Bundestagswahl 2021 ins Kabinett berufen und ist seither 
Bundesminister der Justiz. Dabei zeichnet er sich als ent-
schiedener Verfechter des Rechtsstaates und der Freiheit 
aus – sowohl im analogen als auch im digitalen Raum. Als 
Bundesminister der Justiz setzt sich Dr. Marco Buschmann 
für eine Stärkung der Bürgerrechte und eine Rechts- und 
Gesellschaftspolitik auf der Höhe unserer Zeit ein. Nicht nur 
in Deutschland, sondern auch in Europa und auf internatio-
naler Ebene engagiert er sich für die Stärkung des liberalen 
Rechtsstaates.
2009 zog der promovierte Rechtsanwalt erstmals in den 
Deutschen Bundestag ein. Von 2014 bis 2017 war Dr. Marco 
Buschmann Bundesgeschäftsführer der FDP, bevor er 2017 erneut in den Bundes-
tag einzog und Erster Parlamentarischer Geschäftsführer der FDP-Bundestagsfraktion 
wurde.
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Michael Müller
Mitglied im Auswärtigen Ausschuss im Deutschen 
Bundestag / SPD-Berichterstatter für Ostasien und 
den Nahen Osten

Michael Müller, geboren am 09. Dezember 1964, ist seit 
1981 Mitglied der SPD. Nach einer kaufmännischen Lehre 
war er bis 2011 selbständiger Drucker. Von 1996 bis 2021 
war er Mitglied des Abgeordnetenhauses von Berlin und 
dort ab 2001 zehn Jahre Fraktionsvorsitzender der SPD. Im 
Jahr 2011 wurde er zum stellvertretenden Bürgermeister 
und Senator für Stadtentwicklung und Umwelt ernannt. 
2014 wurde Müller zum Regierenden Bürgermeister von 
Berlin gewählt, bis 2016 war er dazu auch Senator für Kul-
tur. Im Jahr 2016 erfolgte seine Wiederwahl zum Regieren-
den Bürgermeister, bis zum Ende seiner Amtszeit war er 
zusätzlich Senator für Wissenschaft und Forschung. Ab November 2017 war Müller als Regierender 
Bürgermeister Berlins für ein Jahr Präsident des Bundesrates, von 2020 bis 2021 Vorsitzender der Mi-
nisterpräsidentenkonferenz. Seit dem 15. Oktober 2021 ist Michael Müller Abgeordneter im Deutschen 
Bundestag. Dort ist er Mitglied im Auswärtigen Ausschuss und SPD-Berichterstatter für Ostasien und 
den Nahen Osten. Außerdem ist Müller Vorsitzender der Enquete-Kommission „Lehren aus Afghanis-
tan für das künftige vernetzte Engagement Deutschlands“ sowie Vorsitzender der Deutsch-Japanischen 
Parlamentariergruppe.
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Prof. Dr. Günter Krings
Rechtspolitischer Sprecher der CDU/CSU-Fraktion im 
Deutschen Bundestag

Prof. Dr. Günter Krings studierte Rechtswissenschaften und 
Geschichte an der Universität Köln und der Temple University, 
Philadelphia. Neben seiner Promotion am Institut für Staats-
recht der Universität Köln war Krings Rechtsanwalt in Mön-
chengladbach. Seit 2004 ist er Lehrbeauftragter, seit 2010 
Honorarprofessor an der Universität Köln. Er ist seit 2002 Mit-
glied des Deutschen Bundestages und engagierte sich hier in 
verschiedenen Gremien und Funktionen, u. a. als Mitglied der 
Föderalismuskommissionen I+II sowie als Justiziar der CDU/
CSU-Bundestagsfraktion.

Seit 2009 ist Krings Vorsitzender des Bundesarbeitskreises Christlich Demokratischer Juristen (BACDJ). 
Er ist Vorsitzender der Deutschen Gesellschaft für Gesetzgebung e. V. (DGG) sowie Herausgeber der 
Zeitschrift für Rechtspolitik (ZRP). Seit 2017 ist Günter Krings Vorsitzender der CDU-Landesgruppe NRW 
sowie seit Dezember 2021 rechtspolitischer Sprecher der CDU/CSU-Bundestagsfraktion.
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Markus Töns
Stellvertretender Vorsitzender des Ausschusses für  
die Angelegenheiten der Europäischen Union im  
Deutschen Bundestag

Markus Töns ist stellvertretender Vorsitzender des Ausschus-
ses für die Angelegenheiten der Europäischen Union im 
Deutschen Bundestag. Zudem ist er ordentliches Mitglied im 
Wirtschaftsausschuss. Dabei steht insbesondere die europäi-
sche Handelspolitik als wichtiger Punkt auf seiner Agenda. Für 
Markus Töns ist es eindeutig, dass es demokratischer und soli-
darischer Partnerschaften bedarf, um den Herausforderungen  
unserer Zeit entgegenzuwirken. Handelsverträge, die den  
Klimaschutz mitdenken und faire Arbeitsbedingungen schaffen,  

sind für unsere Zukunft maßgebend. Die Bekämpfung des Klimawandels und das Streben nach sozialer 
Gerechtigkeit müssen global gedacht werden. Weitere Schwerpunkte seiner Arbeit sind EU-haushalts-
politische Themen wie die sogenannten Eigenmittel und NGEU. 

Markus Töns trat 1987 in die SPD ein und war von 2005 bis 2017 Landtagsabgeordneter in NRW. Seit 
2017 ist er direkt gewählter Bundestagsabgeordneter für den Wahlkreis Gelsenkirchen und vertritt die 
Interessen der Bürgerinnen und Bürger seiner Heimatstadt in Berlin.

 „Europa als Kontinent der Freiheit und des Rechts, der Demokratie und des Wohlstands: Das ist und bleibt 
alle politische Anstrengung wert – zumal in einer Welt, in der all dies noch immer und wieder neu bestritten 
wird.“

– Dr. Marco Buschmann

„Wir wollen ein Europa, das sozial und vielfältig ist. In dieser turbulenten Welt muss Europa für Menschen-
rechte und eine regelbasierte Weltordnung stehen und streiten.“

– Pegah Edalatian

„Europa ist eine Herausforderung, zu der es keine Alternative gibt.“

– Annika de Buhr

STATEMENTS
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Moderator Dr. Robin Kiera
Gründer und CEO von Digitalscouting & Finanz-Influencer

Dr. Robin Kiera, CEO von Digitalscouting, hat es sich zur Aufgabe  
gemacht, seine frühzeitigen globalen Einblicke in Trends und  

Technologien sowie seine ehrliche, direkte und faire Herangehensweise zu 
nutzen, um Unternehmen und Organisationen dabei zu helfen, in  

schwierigen Zeiten zu überleben und zu wachsen und das Gute in der  
Versicherungs- und Finanzbranche zu unterstützen. 

Durch seine Erfahrungen, die er selbst als Makler sammeln konnte, bringt 
er in die Branche ein einzigartiges Know-how ein. Als Influencer nutzt er seine 

Reichweite, um auf TikTok zu informieren oder in Podcasts spannende  
Menschen zu treffen. Über 500k Follower auf TikTok und 30k auf LinkedIn  

sprechen für sich! „Unternehmer bei Tag, Influencer bei Nacht.”, so Dr. Robin Kiera.

Strategien für eine zukunftssichere Finanzplanung

                2. PANEL – 10:40 UHR     
       FINANZIELLE 
         RESILIENZ  IN EINER 
UNSICHEREN WIRTSCHAFT

© Digitalscoutin
g

PANEL-BÜHNE

Jannick Broering
Head of Physical Trading, Teroxx Global Holding

Jannick Broering leitet den diskretionären Handel, die Investments 
und das Risikomanagement der Teroxx Global Group. Durch das 
Studium der Betriebswirtschaftslehre und mittlerweile knapp  
sieben Jahren an Erfahrung im Markt der digitalen Assets, kennt 
er die Herausforderungen und Notwendigkeiten, um beinahe jede 
Marktsituation erfolgreich zu adaptieren sowie geeignete Umset-
zungen von Investitionen in unsicheren Marktumfeldern vorzu-
nehmen. 

Seit Jahren informiert er Investoren und Interessierte in wöchentlichen Newslettern über die neuesten 
markttreibenden Nachrichten und Entwicklungen. Der Fokus liegt auf der Wahrnehmung kurzfristiger 
Chancen mit Hilfe halbautomatisierter Handelsstrategien, um langfristige Risiken zu minimieren und 
die überdurchschnittliche Volatilität im Markt auszunutzen. Diesen Ansatz hat er im Unternehmen mit-
geprägt.  
Der Head of Trading ist der Meinung, dass unsicheren wirtschaftlichen Lagen jederzeit adäquat  
entgegengewirkt werden kann, wenn eine situationsbedingte Adaption möglich ist und das Investiti-
onsverhalten stets flexibel angepasst werden kann. Eine langfristige moderne und zukunftsorientierte  
Strategie ist unabdingbar, wenn neue Wege bestritten und neue Investitionsprodukte in Portfolien  
eingebunden werden sollen. 
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Daniel Regensburger
Geschäftsführer der Pangaea Life

Daniel Regensburger ist seit vielen Jahren in der Versicherungs-
branche tätig und bringt eine breite Erfahrung in verschiedenen 
Bereichen mit, insbesondere in den Bereichen Vertrieb, Produkt-
entwicklung und Finanzen. 
Nach seinem Studium der Betriebswirtschaftslehre mit Schwer-
punkt Versicherung startete er seine Karriere bei der Bayeri-
schen. Er war dort unter anderem tätig als Vorstandsassistent, 
als Projektleiter von Vertriebs- und Produktaktivitäten und  
leitete die Vertriebsdirektion Süd im Partner- und Kooperations-
vertrieb. 
Seit Anfang 2018 ist er Geschäftsführer der Pangaea Life, die 
nachhaltige Marke der Bayerischen. Als CFO ist er maßgeblich an 

der Entwicklung neuer nachhaltiger Produkte und der Erschließung von Kooperationspartnern beteiligt. 

Mit seinem Gespür für Zielgruppen, Trends und Entwicklungen im Bereich ESG sowie seinem umfassen-
den Know-how in Fragen der individuellen finanziellen Zukunftsvorsorge ist Daniel Regensburger ein 
gefragter Gesprächspartner innerhalb der Finanzbranche.  
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Patrick Hussy
Geschäftsführender Gesellschafter der sentix Asset 
Management GmbH

Patrick Hussy (51) leitet das Fondsmanagement sowie das 
Risikomanagement der Gesellschaft. Zuvor war er als Senior-
Portfoliomanager bei der Deka Investment tätig. Der studierte 
Bankbetriebswirt (BA) und CEFA-Investmentanalyst greift auf 
mehr als 25 Jahre Wertpapiererfahrung im Privatkunden-
segment, im Spezialfondsmanagement sowie als Research-
Spezialist Behavioral Finance zurück.
2022 wurde Patrick vom Handelsblatt Research Institut als 
„Top-Fondsmanager“ ausgezeichnet.
Seit Jahren kommentiert er die wöchentlichen Sentimenter-
gebnisse aus dem sentix Global Investor Survey. Sein Haupt-

augenmerk gilt der Performance der Publikums- wie auch Spezialfonds, die von sentix beraten werden. 
Grundlage seines Managements sind verschiedene Behavioral Finance-Modelle, deren Konzeption Pat-
rick Hussy maßgeblich geprägt hat.
Der CEO von sentix ist davon überzeugt, dass die Verhaltensforschung ein Schlüssel zu einer aus-
gewogenen und damit risikoärmeren Finanzplanung darstellt. Die Voraussetzungen dafür sind freie  
Märkte und eine mehrdimensionale Politik, die verlässliche Leitplanken definiert. Eine klare, mittel-
fristige Strategie ist notwendig, um die Herausforderungen der nächsten Jahre zu meistern.
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Paula Schwarz 
Investmentmanagerin und Gründerin von StartupBoat

Paula Schwarz ist eine in Stanford ausgebildete Investment-
managerin und hat Politikwissenschaften an der Freien Univer-
sität Berlin studiert. 
Sie hat in verschiedenen Branchen gearbeitet, darunter bei 
Philipp Schindlers Privatfonds (Global Head of Operations bei 
Google), Human Rights Watch in New York und 500 Start-ups 
im Silicon Valley. Sie zog nach China und anschließend nach  
Afrika und unterstützte den Venture Bus des Auswärtigen Amtes 
in mehreren afrikanischen Ländern. 
Paula wurde von Forbes als eine der 30 unter 30 ausgewählt, 
nachdem sie 2016 ihren mobilen Inkubator für Start-ups wie 
StartupBoat aufgebaut hatte. Mit ihrem global dezentral auf-

gebauten Family Office investierte sie unter anderem in das emissionsfreie Space-Projekt Zero 2 Infinity 
und unterstützt weltweit Projekte, die eine nachhaltige, faire und gut strukturierte Welt anvisieren. 

Paula Schwarz ist davon überzeugt, dass Europas Finanzsektor umweltbewusster und nachhaltiger  
werden muss, um zukunftssichere Investitionen zu gewährleisten und die dringend benötigte  
Transformation zu einer klimafreundlicheren Wirtschaft zu fördern.
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Eric Wiese 
Geschäftsführer der NFS Hamburger Vermögen 
GmbH

Dip.-Ing. Eric Wiese hat Verfahrenstechnik/Chemieingenieur-
wesen an der TU Hamburg-Harburg studiert, nach seinem 
Studium wendete er sich direkt der Finanzwirtschaft zu und 
gründete das Unternehmen NFS Hamburger Vermögen 
GmbH (www.hhvm.de) als Vermögensverwalter. Das Unter-
nehmen ist heute als Teil der Hamburger Netfonds AG Gruppe  
ein reiner B2B Anbieter und verwaltet ca. 2,1 Milliarden Euro 
von ca. 15.000 Kunden. Die Besonderheit des Angebots liegt 
im Zugang zu professioneller Verwaltung von Kapitalanlagen 
schon ab kleinsten Summen. 
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 „Die Verhaltensforschung stellt einen Schlüssel zu einer ausgewogenen und damit risikoärmeren Finanz-
planung dar. Voraussetzungen dafür sind freie Märkte und eine mehrdimensionale Politik, die verlässliche 
Leitplanken definiert. Eine klare, mittelfristige Strategie ist notwendig, um die Herausforderungen der nächs-
ten Jahre zu meistern.“

– Patrick Hussy

„Ein starkes Netzwerk, guter Zugang zu Informationen, klare Kommunikation, Geduld und Flexibilität sind 
für mich, mein Family Office und meine Partner aus sozialen Projekten während Krisen alles entscheidende 
Erfolgsfaktoren.“

– Paula Schwarz

„In Sachen Aktieninvestments ist Deutschland nach wie vor eins der rückständigsten Entwicklungsländer 
weltweit. Dabei ist die Möglichkeit, sich am Erfolg von Firmen zu beteiligen, die höchste Form der finanziellen 
Demokratie und löst gleichzeitig viele Fragen der gesellschaftlichen Entwicklung zu Vorsorge und Finanzen. 
Was können wir tun?“

– Eric Wiese

STATEMENTS

DER Wirtschaftsgipfel

Der Wirtschaftsgipfel
in Hamburg
27. und 28. Juni 2024 

eurominds.de



Seine Leidenschaft für die Börse beglei-
tet Moritz Hessel bereits seit seiner frühen 
Jugend. In den vergangenen Jahren 
konnte er mit seinen Depots stets Überrenditen
im Vergleich zum Markt erzielen und war als 
Advisor beratend für prämierte Hedgefonds 
tätig.

Weitere Informationen finden Sie unter: 
https://www.captrader.com/managed-accounts/managed-
account-total-return-long-short/

Zu seinen Kernaufgaben zählen Value Investing, Total-Return-Strategie, 
Corporate Finance und Honorarberatung. Moritz Hessel strebt, geleitet von einer 
rationalen und langfristigen Denkweise, danach, Über- und Untertreibungen am 
Markt zu erkennen und gleichzeitig den fairen Wert einer Anlage einzuschätzen. 
In allen Marktphasen Rendite zu erzielen, hat für ihn höchste Priorität. Seit knapp 
einem Jahrzehnt berät er Privatpersonen, Unternehmen, Spitzensportler, Family 
Offices und Stiftungen rund um Vermögenssicherung und Asset-Allokation. 
Zudem ist er bereits vor Vollendung seines 30. Lebensjahr zweifacher Bestsellerau-
tor der renommierten Spiegel-Bestsellerliste im Bereich Geldanlage und Finanzen. 

Seit dem vergangenen Jahr ist Moritz Hessel als Portfoliomanager bei 
CapTrader tätig. Das vom ihm verwaltete Managed Account „Total Return Long/
Short“ zielt darauf ab, langfristige Renditen und Wertzuwachs unabhängig von der 
Marktentwicklung zu erzielen. Die Strategie beinhaltet eine Mischung aus Long- 
und Short-Positionen, um ein gutes Chancen-Risiko-Verhältnis zu gewährleisten.

Moritz Hessel
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Wie krisensicher sind die Grundlagen für wirtschaftliches Wachstum?

Andrea ThomaBöck
Geschäftsführende Gesellschafterin der Thoma  
Metallveredelung GmbH

Andrea Thoma-Böck ist in dritter Generation Geschäftsführende Gesellschaf-
terin der Thoma Metallveredelung GmbH, einem führenden und innovativen 
Traditionsunternehmen der Galvanotechnik. Seit fast 100 Jahren trägt Tho-
ma mit seinen galvanischen Schichten zur Langlebigkeit der Produkte ihrer 

Kunden bei. Die Zukunftsfähigkeit dieser so bedeutenden, aber völlig unterschätzten Nischenbranche 
liegt ihr besonders am Herzen, denn sie hat eine herausragende Bedeutung für Lieferketten in nahezu al-
len Branchen wie Automobil, Maschinenbau, Hydraulik, Medizintechnik, Windkraft u. v. m. Deshalb betei-
ligte sie sich am Aufbau und als Gründungsmitglied des VECCO e.V., dessen Ziel es ist, die Zulassung zur 
Verwendung von Stoffen gem. REACH zu erhalten und damit langfristig die Existenz der Unternehmen 
dieser Branche und ihrer Kunden zu sichern. Seit 2018 ist sie Regionalvorsitzende der IHK Memmingen 
und Unterallgäu. In dieser Aufgabe setzt sie sich nachhaltig für die Belange der regionalen Wirtschaft ein.

Dr. Stephan Meyer
Landrat des Landkreises Görlitz

Dr. Stephan Meyer, geboren am 18.06.1981, hat Wirtschaftsingenieurwesen 
und Volkswirtschaftslehre studiert. 2006 schloss er das Studium mit einer 
Diplomarbeit zum Thema „Energieeffizienzvergleich im verarbeitenden Ge-
werbe für Deutschland, Polen und Tschechien“ ab. 2007 erlangte er die Qua-
lifizierung zum European EnergyManager (IHK Bildungszentrum gGmbH). Er 

promovierte 2011 mit der Arbeit „Entscheidungsmodell zur wertschöpfungskettenorientierten Emis-
sionsminderung in Transformationsländern“. Er arbeitete bei SEC Energie-Contracting und war Gast-
dozent an der Deutsch-Kasachischen Universität in Almaty. In die Junge Union trat er 1998 ein und 
ist seitdem politisch aktiv, u. a. als Kreisvorsitzender der CDU sowie im Bundesfachausschuss Klima, 
Energie und Umwelt. Von 2009 bis 2022 war er Abgeordneter im Sächsischen Landtag, Vorsitzender des 
Ausschusses für Wissenschaft und Hochschule sowie Parlamentarischer Geschäftsführer der CDU-Frak-
tion. Seit September 2022 ist er Landrat des Landkreises Görlitz.
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 TALKRUNDE

Moderatorin Gila Thieleke 
Moderatorin, Diplom-Politologin, Organisationsentwicklerin

Gila Thieleke wird durch diese Talkrunde führen. 
Weitere Informationen zu ihrer Vita auf Seite 5.

©
 M

arkus Scholz  

                        TALKRUNDE – 11:05 UHR     
 DEMOKRATIE, FREIHEIT, 
RECHTSSTAATLICHKEIT IN EUROPA
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Christian Moos
Europabeauftragter des BBE und Generalsekretär der Europa-
Union Deutschland

Christian Moos ist der Europabeauftragte des Bundesnetzwerks Bür-
gerschaftliches Engagement (BBE) und Generalsekretär der Europa- 
Union Deutschland. In diesen Rollen ist er verantwortlich für die Förde-
rung der europäischen Idee und die Sensibilisierung für europäische 
Werte und Ziele in Deutschland. 
Als europäischer Experte verfügt er über umfangreiche Erfahrung in 
politischen und diplomatischen Kreisen sowie in der Zusammenarbeit 

mit europäischen Organisationen und Institutionen. 
Darüber hinaus hat er auch diverse andere Funktionen und Positionen inne, darunter die des Vor-
standsmitglieds im Netzwerk der Europäischen Bewegung Deutschland (EBD) und Mitglied des beraten-
den EU-Organs Europäischer Wirtschafts- und Sozialausschuss, dem er für den dbb beamtenbund und 
tarifunion angehört und für den er in leitender Funktion beruflich tätig ist. 
 
In all diesen Funktionen legt er besonderen Wert auf die Verteidigung von Demokratie und Rechts-
staatlichkeit in Europa und eine regelbasierten Ordnung in der Welt. Er setzt sich ein für eine lebendige 
organisierte Zivilgesellschaft und einen starken Parlamentarismus in Deutschland und Europa. Er ist 
davon überzeugt, dass die soziale Marktwirtschaft und eine kluge Balance von individueller Freiheit 
und sozialer Verantwortung, eingebunden in einen ermöglichenden staatlichen und überstaatlichen 
Rahmen, die besten Voraussetzungen bieten für eine nachhaltige wirtschaftliche Entwicklung und die 
Freisetzung schöpferischer Potenziale.

Dr. Christoph Ploß
Mitglied des Ausschusses für Verkehr sowie Mitglied im  
Ausschuss für die Angelegenheiten der Europäischen Union 
im Deutschen Bundestag

Dr. Christoph Ploß, ein promovierter Historiker, wurde im September 
2017 als Mitglied der CDU in den Deutschen Bundestag gewählt. Neben 
seiner Arbeit in den Bereichen Verkehrs- und Europapolitik setzt er sich 
u. a. für die Generationengerechtigkeit ein sowie dafür, den Klimaschutz 
mit der Stärkung des Wirtschaftsstandorts Deutschland zu verbinden. 

Beispielsweise fordert er, das deutsche Rentensystem zu flexibilisieren und den Aufbau einer Wasser-
stoffinfrastruktur in Deutschland zu forcieren. 
Zurzeit ist Dr. Ploß Mitglied des Ausschusses für Verkehr sowie Mitglied im Ausschuss für die Angele-
genheiten der Europäischen Union im Deutschen Bundestag. Außerdem ist er Vorsitzender der Ham-
burger Landesgruppe der CDU/CSU-Fraktion im Deutschen Bundestag. Sein Ziel ist es, Klimaschutz aus 
Deutschland zum Exportschlager zu machen und damit neue Chancen für den Wirtschaftsstandort 
Deutschland zu schaffen.
 Dr. Christoph Ploß hat sich als Politiker und als Experte in verschiedenen politischen und wissenschaft-
lichen Foren etabliert und ist ein wichtiger Vertreter der CDU/CSU-Bundestagsfraktion in Deutschland.
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Moderator Hinnerk Baumgarten
Moderator und Coach

Hinnerk Baumgarten ist ein bekannter NDR-Moderator und Coach, 
der durch seine fesselnden Präsentationen und sein unver-
gessliches Charisma begeistert. Als erfahrener Journalist und 
Moderator bringt er eine einzigartige Perspektive in seine Bericht-
erstattung ein. Hinnerk Baumgarten hat eine beeindruckende 

Referenzliste, die seine fachliche Kompetenz und seine Fähigkeit, 
das Publikum zu begeistern, belegt. Er war als Moderator bei zahl-

reichen großen Veranstaltungen und Sendungen im NDR zu sehen, in 
verschiedenen Talkshows, darunter die „NDR Talk Show“, und in vielen 

Livesendungen wie zum Beispiel dem Hamburger Hafengeburtstag. 

Seit 2006 moderiert er die Sendung „Das!“. Auf dem Roten Sofa hat er bereits mit einer Vielzahl von 
renommierten Experten aus der Medizinwelt gesprochen. Dazu gehören Wissenschaftler, Mediziner 
und Fachleute in den Bereichen Kardiologie, Transplantation, Orthopädie und Innere Medizin sowie 
Entscheidungsträger in der Gesundheitspolitik. Mit seiner professionellen Art hat sich Hinnerk 
Baumgarten einen Namen als einer der bekanntesten und meistgeschätzten NDR-Moderatoren  
gemacht.

Europas Weg zur nachhaltigen Energiewende

                            3. PANEL – 11:45 UHR     
             UNABHÄNGIGE 
                ENERGIEVERSORGUNGPANEL-BÜHNE

Keynote „Ganzheitliche Lösung statt 
Patentrezept – intelligente Infrastruktur als 
Voraussetzung für die urbane Energiewende“
Anna JasperMartens
CEO EON Energy Infrastructure Solutions Germany

Anna Jasper-Martens ist seit dem 1. April 2023 CEO von EON Energy  
Infrastructure Solutions Germany. 

Davor war sie viele Jahre bei Vattenfall in verschiedenen Rollen  
verantwortlich, u. a. für Asset Management im Onshore-Wind-
bereich, Energiedienstleistungen und City Partnerships. 

Die ausgebildete Juristin ist seit 1999 in der Energiewirtschaft tätig und hat sich in ihren verschiede-
nen Rollen immer für die Dekarbonisierung durch den Aufbau und die Optimierung von erneuerbarer  
Energieerzeugung und die Entwicklung von Produkten und Lösungen eingesetzt. 
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Matthias Hartmann
CEO der Techem Gruppe 

Matthias Hartmann ist seit Januar 2021 CEO der Techem Gruppe, ein 
führender Serviceanbieter für smarte und nachhaltige Gebäude. Er 
verfügt über langjährige Erfahrung im Bereich der digitalen Trans-
formation und des strategischen Managements und war in verschie-
denen Führungspositionen bei IBM tätig, zuletzt u. a. als General  
Manager Deutschland, Österreich und Schweiz. 

Hartmann ist ein ausgewiesener Experte für die Entwicklung von digi-
talen Geschäftsmodellen und die Implementierung von IT-Lösungen. 
Als CEO von Techem setzt Matthias Hartmann auf Innovation und 

Nachhaltigkeit. Sein Ziel ist es, die Energiewende voranzutreiben, die Digitalisierung in der Energiebran-
che voranzubringen und damit zu einer nachhaltigen Zukunft beizutragen. Unter seiner Führung hat 
Techem bereits neue digitale Produkte und Services entwickelt und in den Markt eingeführt, um Kunden 
dabei zu unterstützen, Energie effizienter zu nutzen und ihre CO2-Emissionen zu reduzieren. 
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Dr. Almut Kirchner
Direktor und Partner bei der Prognos AG, Leiterin 
des Beratungsbereichs Energie- und Klimaschutz-
politik sowie des Kompetenzzentrums Modelle

Dr. Almut Kirchner ist Direktorin bei der Prognos AG und 
leitet dort den Bereich „Energie- und Klimapolitik“ sowie das 
Kompetenzzentrum „Modelle“.  

Sie stieß 2002 als Senior-Projektleiter zur Prognos AG. Davor 
erwarb sie vier Jahre lang Verwaltungserfahrung als Fach-
referentin für die Förderung rationeller Energieverwendung 
und regenerativer Energien in einem Landesumweltministe-
rium und blickt auf eine fünfjährige Geschäftsführertätigkeit 

einer Landesenergieagentur zurück. Ihre Arbeitsschwerpunkte liegen in den Bereichen modellgestütz-
te langfristige Prognosen und Szenarien von Gesamtenergiesystemen. Dabei besonders untersuchte 
Fragen sind ökologische und ökonomische Auswirkungen der Energieerzeugung und des Energiever-
brauchs, System- und Infrastrukturfragen, Energiepolitik, Versorgungssicherheit und Verwundbarkeit 
sowie Wirkungen energie- und klimapolitischer Instrumente. Sie besitzt spezifische Methodenkompe-
tenz bei der Modellierung und Simulation rückgekoppelter und nichtlinearer dynamischer Systeme. Sie 
leitet vor allem strategische Studien für Gesamtenergiesysteme sowie Technologiestudien und hat z. B. 
seit Jahrzehnten die wissenschaftlichen Arbeiten der  Szenarienstudien für die Schweizer Energieper-
spektiven (Bundesamt für Energie, Bern) geleitet, Energieprognosen und -szenarien für verschiedene 
deutsche Bundes- und Landesministerien, Umweltverbände (z. B. WWF „Modell Deutschland: Klima-
schutz vom Ziel her denken“),  Industrieverbände (z. B. BDI/ BCG „Klimapfade für Deutschland“)  sowie 
Technologiestudien für unterschiedliche Verbände und Auftraggeber betreut.
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Stefan Wenzel 
Parlamentarischer Staatssekretär beim Bundes-
minister für Wirtschaft und Klimaschutz (Bündnis 90/
Die Grünen)

Stefan Wenzel wurde am 5. Mai 1962 in Nakskov, Dänemark 
geboren und ist ein deutscher Politiker. Er ist Mitglied von 
Bündnis 90/Die Grünen und aktuell Parlamentarischer Staats-
sekretär beim Bundesminister für Wirtschaft und Klimaschutz. 
Stefan Wenzel absolvierte sein Abitur in Mellendorf/We-
demark und studierte später Agrarökonomie an der 
Georg-August-Universität in Göttingen. Vor seiner poli-
tischen Karriere arbeitete er als Waldarbeiter und in 
der Landwirtschaft und war Gesellschafter eines Groß- 
und Einzelhandels mit Wein aus ökologischem Anbau.  
Stefan Wenzel hat auch Erfahrung in sozialen Projekten gesammelt, wie z. B. einem SOS- 
Kinderdorf in Bolivien und einem genossenschaftlichen Existenzgründungsprojekt in Argentinien. 
Er hat eine lange politische Geschichte, einschließlich Positionen als Fraktionsgeschäftsführer im 
Landkreis Göttingen, Mitglied des Kreistages Göttingen, Mitglied des niedersächsischen Landtages,  
Fraktionsvorsitzender, Niedersächsischer Minister für Umwelt, Energie und Klimaschutz und Vorsitzen-
der des Ausschusses für Haushalt und Finanzen.
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Reinhard Stuth 
geschäftsführender Gesellschafter der 
HanBao Neue Energien GmbH

Reinhard Stuth arbeitete zunächst u. a. für Bundespräsi-
dent von Weizsäcker, in der Außenpolitischen Abteilung des 
Bundeskanzleramts und als Leiter der Büros der Konrad- 
Adenauer-Stiftung in Prag und Bratislava. Von 2001 bis 
2009 war er als Staatsrat Hamburger Bevollmächtigter beim 
Bund, bei der Europäischen Union und für auswärtige An-
gelegenheiten sowie 2010/ 2011 Senator für Kultur und 
Medien.
Seit 2009/ 2011 ist er als geschäftsführender Gesellschafter 
der HanBao Neue Energien GmbH für Auslandsmärkte und 

Projektentwicklung verantwortlich. Themen sind die Entwicklung von erneuerbaren Energien (Wind, 
Wasserstoff, Geothermie, Biomasse) sowie Infrastruktur. Außerdem ist Reinhard Stuth in verschiede-
nen Gremien und Organisationen aktiv, die sich mit erneuerbaren Energien und Klimapolitik befassen. 
So engagiert er sich im Cluster „Erneuerbare Energien Hamburg”, dem Norddeutschen Wasserstoff- 
Netzwerk und dem Lateinamerika Verein. Er ist außerdem Mitglied in den deutschen Außenhandels-
kammern in Chile und Dubai sowie in verschiedenen Fachkommissionen zur Klima-, Energie- und Um-
weltpolitik in Berlin und Hamburg.
Stuths Wissen und Engagement in der Energiewirtschaft machen ihn zu einem wichtigen Akteur im Be-
reich der erneuerbaren Energien. 
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Robert Werner
Mitbegründer und geschäftsführender  
Gesellschafter des Hamburg Instituts /  
Geschäftsführer greenmiles GmbH

Robert Werner ist Mitbegründer und geschäftsführender 
Gesellschafter des Hamburg Instituts, einem auf die Energie-
wende spezialisierten Beratungs- und Forschungsinstitut. Er 
berät Unternehmen, Kommunen und die Politik zu Strate-
gien zum Erreichen von Klimaneutralität.

Nach dem Studium der Geographie und Betriebswirtschafts-
lehre folgten berufliche Tätigkeiten als Referent für Energie-
steuern und Energiepolitik, als wissenschaftlicher Mitarbei-

ter an der Fakultät für Volkswirtschaftslehre der Universität Mannheim sowie als Unternehmensberater. 
Von 2001 bis 2011 war er in der Branche der Erneuerbaren Energien als Vorstand und Geschäftsführer 
verantwortlich für Strombeschaffung und -vertrieb sowie den Bau von Wind- Wasser- und Solarkraft-
werken und deren erfolgreiche Finanzierung. 2012 folgte die Gründung des Hamburg Instituts, welches 
inzwischen zu den führenden Ideengebern für die Wärmewende zählt.
Darüber hinaus ist Robert Werner Geschäftsführer des Tochterunternehmens greenmiles GmbH,  
einem auf THG-Bilanzierung und freiwilligem Kohlenstoffmarkt spezialisierten Beratungsdienstleisters.

UNABHÄNGIGE ENERGIEVERSORGUNG  
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25 Benefi ts – 1 Portal – 0 Aufwand

Das Multi-Flex-Ben-Portal
Mehr Mitarbeiterbindung und einfacheres Recruiting
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  Fahrtkosten-Zuschuss
  Geschenke (60 €)
  10.000 € Bonus
  Internet-Pauschale
  Mobilfunk-Zuschuss

  Kita-Zuschuss
  Erholungsbeihilfe
  BGM-Budget (600 €)
  Wertschätzungs-Tool
  Einkaufsrabatte

... und viele weitere Benefi ts unter www.bonago.de/portal

Wir bieten diese beliebtesten Mitarbeiter-Vorteile:
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                KEYNOTE – 12:00 UHR     
ANLEGEN IN ZEITEN
  VON INFLATION & KRISEN

Moritz Hessel
Spiegel Beststeller-Autor, Vordenker und Investor

„Mit einem erfolgreichen Langfristinvestor verhält es 
sich wie mit einem gewissenhaften Eigentümer. Er 
erkennt, zu welchem Zeitpunkt Risiken eingegangen 
werden sollten und wann es notwendig ist, das 
Kapital zu schützen.“

Seine Leidenschaft für die Börse begleitet Moritz 
Hessel bereits seit seiner frühen Jugend. In den ver-

gangenen Jahren konnte er mit seinen Depots stets 
Überrenditen im Vergleich zum Markt erzielen und war als 

Berater für prämierte Hedgefonds tätig. 

Seit 2022 verwaltet Moritz Hessel einen eigenen Managed Account, der eine Hedgefonds-Strategie 
abbildet. Zu seinen Kernaufgaben zählen Value Investing, Total-Return-Strategie, Corporate Finance 
und Honorarberatung. 

Moritz Hessel strebt danach, geleitet von einer rationalen und langfristigen Denkweise, Über- und 
Untertreibungen am Markt zu erkennen und gleichzeitig den fairen Wert einer Anlage einzuschät-
zen. In allen Marktphasen Rendite zu erzielen, hat für ihn höchste Priorität. 

Seit knapp einem Jahrzehnt berät er Privatpersonen, Unternehmen, Spitzensportler, Family Offices 
und Stiftungen rund um Vermögenssicherung und Asset-Allokation. Zudem schrieb er bereits vor 
seinem 30. Lebensjahr zwei Spiegel-Bestseller zum Thema Geldanlage und Finanzen.

KEYNOTE  

© Brandlift 
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Susanne Geber
Bereichsleiterin Governance & ESG bei Donner & Reuschel 

Susanne Geber ist seit Mai 2023 Bereichsleiterin Governance und 
ESG bei Donner & Reuschel. Geber wechselte im Juli vergangenen 
Jahres zu der Privatbank. Vor ihrer Beförderung verantwortete sie 
bereits als Executive Sustainability Strategy Officer die Nachhaltig-
keitsstrategie des Bankhauses. 
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Wie die Finanzbranche nachhaltiger und zugänglicher werden kann

                     TALKRUNDE – 12:30 UHR     

              GRÜNES GELD 

Moderator Clemens Behr
Redakteur bei private banking magazin

Clemens Behr, Jahrgang 1994, ist Redakteur beim private banking 
magazin. Nach seinem Masterabschluss in Accounting & Finance 
absolvierte er von 2019 bis 2021 ein Redaktionsvolontariat bei den 

Kieler Nachrichten und arbeitete anschließend als Sportreporter für 
die Tageszeitung. Seit August 2022 schreibt er für das private banking 

magazin.

Moderator Christoph Fröhlich
Chefredakteur bei DAS INVESTMENT

Christoph Fröhlich, Jahrgang 1988, ist Chefredakteur beim  
B2B-Finanzmagazin DAS INVESTMENT. Nach einem Studium  
der Medien- und Kommunikationswissenschaften und der 

Germanistik war er zunächst als Freelancer tätig, anschließend 
10 Jahre beim Nachrichtenmagazin stern. Dort beschäftigte er sich 

die meiste Zeit mit Technik, Wirtschaft und dem Zusammenspiel von 
beidem. Seit Januar 2023 leitet er die Redaktion von DAS INVESTMENT.

FORUM-BÜHNE

 TALKRUNDE

©
 private banking magazin
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Uwe Mahrt
Geschäftsführer der Pangaea Life

Der gelernte Versicherungsfachwirt Uwe Mahrt ist bereits seit den 
80er-Jahren in der Versicherungsbranche in verschiedenen Funktio-
nen aktiv. Hierbei lagen die Schwerpunkte vor allem im Bereich der 
Mitarbeiterführung von Ausschließlichkeitsorganisationen sowie der 
Betreuung von Maklerorganisationen. 
Seit Januar 2017 ist Uwe Mahrt Geschäftsführer der nachhaltigen 
Marke Pangaea Life und überzeugt mit wertvollem Vertriebswissen 
über nachhaltige Investments und Sachwerte, insbesondere mit Fo-
kus auf erneuerbare Energien.
Sein fundiertes Know-how und seine Leidenschaft für Nachhaltigkeit 

und Umweltschutz machen ihn zu einem geschätzten Experten in der Branche. Durch seine langjährige 
Erfahrung und sein Engagement ist Uwe Mahrt ein wichtiger Treiber für die erfolgreiche Entwicklung 
von Produkten aus dem Bereich Sustainable Finance. 

Carolin Tsalkas
Geschäftsführerin des Hamburger Family Office Honestas 

Carolin Tsalkas ist Geschäftsführerin des Hamburger Family Office 
Honestas, das sie zusammen mit Geschäftspartner Stefan Kirchner 
im Jahr 2006 gründete. Zuvor arbeitete Tsalkas in der Kundenbetreu-
ung bei der Berenberg Bank.  

Tabea Weber 
ESG Investment Specialist bei Berenberg

Tabea Weber ist seit Januar 2021 Teil des ESG Office von Berenberg 
Wealth and Asset Management. Als ESG Investment Specialist arbei-
tet sie an der Weiterentwicklung der ESG-Strategie und der ESG- 
Integration im Wealth and Asset Management. 

Vor ihrer Zeit bei Berenberg war sie im Sustainability Research der 
GLS Bank tätig. Dort lag der Schwerpunkt ihrer Arbeit in der Bewer-
tung von Unternehmen entlang von ESG-Kriterien, der Integration 
von ESG im Portfoliomanagement sowie der inhaltlichen Konzep-
tion von Wertpapierangeboten aus dem Entwicklungsfinanzierungs-
bereich. 
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                        KEYNOTE – 14:20 UHR     
  BIOENERGIE UND 
PFLANZENKOHLE ALS 
  BIOGENER CO2-SPEICHER 

Anton Aschbacher
Gründer und Geschäftsführer  
der e4f (energy4future) GmbH

Anton Aschbacher ist seit über 30 Jahren in den Bereichen 
erneuerbare Energien, Klima- und Umwelttechnologien mit 
eigenen Energieerzeugungsanlagen und beratend in Europa, 

Nord- und Südamerika und Afrika tätig. 

Der Klimawandel und seine Auswirkungen stellen uns vor große 
Herausforderungen. Ebenso stellen der Umbau der Energie-

systeme auf erneuerbare Energien, das Aufrechterhalten und die 
Wiederherstellung der Böden sowie die notwendige CO2-Reduktion in der

Atmosphäre weitere Herausforderungen dar, bieten aber auch enorme Chancen für die Wirtschaft.
Anton Aschbacher hat in den letzten Jahrzehnten intensiv an diesen Themen gearbeitet und produ-
ziert unter anderem biogene Pflanzenkohle, die eine Vielzahl von Anwendungen gegen den Klimawan-
del bietet und in Zukunft gleichzeitig einen enormen internationalen Wirtschaftsfaktor darstellen wird. 

In seiner Key Note wird Herr Aschbacher den Bogen hierzu über die konkreten Projekte „Der  
Klimaberg Katschberg“, „der GRAL (Green Areal Lausitz)“ und der „KlimaCity Hamburg“ spannen  
und neue Geschäftsmodelle aufzeigen. 

© Sissi Furgler  
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www.selbstchef.de
Bild: freepik.com

Werden Sie Ihr eigener Chef! 
Frust in der Bank?

Mangelnder Freiheitsgrad in der Beratungsarbeit und eine begrenzte  
Produktauswahl. So fällt eine strategische Zusammenarbeit im Sinne  
der Kunden oft schwer. 

Werden Sie freier Finanzberater und informieren Sie sich jetzt über  
sämtliche Vorteile. Selbstchef ist Ihre erste digitale Anlaufstelle auf dem 
Weg zur Selbstständigkeit!

Hier geht es zum 
Einkommens-Check!
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Moderatorin Sara Bildau
 Moderatorin und Politjournalistin 

Die Politjournalistin Sara Bildau moderiert die „ZDF heute”- 
Nachrichten, „heute Xpress” im Morgen- und Mittagsmagazin sowie 

„heute spezial“, z. B. zum Kriegsbeginn in der Ukraine.  
Zuvor moderierte sie viele Jahre bei Phoenix „phoenix der Tag”, 

präsentierte dort außerdem als Co-Moderatorin verschiedene 
Wahlsendungen und war als Reporterin bei Gipfeln von Staats- und 
Regierungschefs tätig. Bis heute moderiert Sara Bildau ausgewählte 

Veranstaltungen, wie in der Vergangenheit beispielsweise den Bürgerdia-
log „Die Bundeskanzlerin im Gespräch” mit Angela Merkel im 

Bundeskanzleramt, den Weltfrauentag im Landtag NRW 
oder das „Pressefoto des Jahres” in NRW.

Wie kommt die deutsche Wirtschaft gestärkt aus der Krise?

                4. PANEL – 14:25 UHR     
        TURNAROUND 
ODER SANIERUNGSFALL

PRÄSENTIERT VOM:

© Thomas Leiding

PANEL-BÜHNE

Videobotschaft
Roland Weigert
Staatssekretär für Wirtschaft, Landesentwicklung und 
Energie und Mitglied der Bayerischen Staatsregierung

Roland Weigert wurde 1968 geboren und wuchs in Hohenried 
im Landkreis Neuburg-Schrobenhausen in Oberbayern auf. 
Nach seinem Abitur und einer Ausbildung zum Groß- und Au-
ßenhandelskaufmann trat er im Jahr 1990 in die Bundeswehr 
als Offizier ein. Zeitgleich studierte Roland Weigert Wirtschafts- 
und Organisationswissenschaften an der Universität der Bun-
deswehr in München und schloss als Dipl.-Kaufmann (Univ.) ab. 
Ab 1999 arbeitete er als Wirtschaftsreferent im Landkreis Neu-
burg-Schrobenhausen und wurde im Jahr 2008 zum Landrat im 
Landkreis Neuburg-Schrobenhausen gewählt. Diese Tätigkeit hatte er über 10 Jahre inne und beendete 
dieses Amt mit seiner Wahl zum Landtagsabgeordneten im Jahr 2018. 
Im gleichen Jahr wurde Roland Weigert zum Staatssekretär für Wirtschaft, Landesentwicklung und Ener-
gie und Mitglied der Bayerischen Staatsregierung berufen. Dort setzt er sich vorrangig für den Ausbau 
des Mobilfunknetzes sowie für die Etablierung des Hightech-Standortes Bayern ein.
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Panel & Keynote „Eine erfolgreiche  
Wirtschaft von morgen ist die Sorge von  
heute. Wie gelingt die Transformation in  
herausfordernden Zeiten?” 
Marc S. Tenbieg
Geschäftsführender Vorstand des Deutschen Mittelstands-
Bunds (DMB) e.V.

Wirtschaftliche und politische Sachverhalte zu hinterfragen, mit Unter-
nehmen über deren Herausforderungen zu diskutieren und dabei das 
große Ganze nicht aus den Augen zu verlieren, das alles hat Marc S. 

Tenbieg zum DMB gebracht. Seit 2011 lenkt der Diplomkaufmann den traditionsreichen Wirtschafts-
verband.

Unter dem Leitspruch „Wir machen uns für kleine und mittelständische Unternehmen stark!“ vertritt der 
DMB die Interessen seiner rund 25.000 Mitgliedsunternehmen mit über 500.000 Beschäftigten. Damit 
gehört der DMB mit seinem exzellenten Netzwerk in Wirtschaft und Politik zu den größten unabhängi-
gen Interessen- und Wirtschaftsverbänden in Deutschland. Der Verband ist politisches Sprachrohr und 
Dienstleister zugleich, unabhängig und leistungsstark. Spezielle Themenkompetenz zeichnet den DMB 
in den Bereichen Digitalisierung, Nachfolge, Finanzen, Internationalisierung, Energiewende und Arbeit &  
Bildung aus.
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Michael GrosseBrömer
Vorsitzender des Wirtschaftsausschusses des Deut-
schen Bundestages

Michael Grosse-Brömer wurde am 12.10.1960 in Oberhausen 
geboren. Seit 2002 ist er Mitglied des Deutschen Bundestages. 
Im Dezember 2021 hat er den Vorsitz des Wirtschaftsaus-
schusses übernommen. 
Michael Grosse-Brömer ist seit 1982 Mitglied der CDU und 
war von 1992 bis 2015 Kreisvorsitzender der CDU Harburg-
Land sowie von 2003 bis 2021 Vorsitzender des CDU-Bezirks-
verbandes Nordostniedersachsen. Zwischen 2009 und 2010 
übernahm er die Funktion als Vorsitzender der Arbeitsgruppe 
Recht der CDU/CSU-Bundestagsfraktion, bevor er von März 

2010 bis 2012 zum Justiziar der Fraktion ernannt wurde. Von Mai 2012 bis Dezember 2021 bekleidete 
Herr Grosse-Brömer das Amt des Ersten Parlamentarischen Geschäftsführers der CDU/CSU-Fraktion im 
Deutschen Bundestag.

1989 legte er erfolgreich die Erste und 1992 die Zweite Juristische Staatsprüfung ab, wonach er zunächst 
als selbstständiger Rechtsanwalt tätig war. 2001 erfolgte die Bestellung zum niedersächsischen Notar, 
die er 2009 zurückgab.

TURNAROUND ODER SANIERUNGSFALL  

© Thomas Leiding
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Lara Obst  
Gründerin und Geschäftsführerin von THE CLIMATE 
CHOICE

Lara Obst ist Gründerin und Geschäftsführerin von THE  
CLIMATE CHOICE, der führenden Climate Intelligence- und Lie-
feranten-Plattform zur Dekarbonisierung. Sie blickt auf über 
15 Jahre Erfahrung im Klima- und Innovationsbereich zurück 
und konnte genauso Erfahrung in der Forschung wie in der 
Zusammenarbeit mit Unternehmen sammeln. 
Lara Obst begeistert sich dabei vor allem für eins, die Klima-
transformation für jedes Unternehmen erfolgreich und prak-
tisch möglich zu machen. 
Mit ihrem ClimateTech-Start-up arbeitet sie dazu mit Konzer-
nen, KMUs und dem Mittelstand zusammen. Ihr Ziel ist dabei 

die Umsetzung von Transparenz und Klimamaßnahmen bis in die Lieferkette.

Prof. Dr. Henning Vöpel
Vorstand der Stiftung Ordnungspolitik und Direktor des 
Centrums für Europäische Politik

Prof. Dr. Henning Vöpel ist ein renommierter und angesehener 
Wissenschaftler und Experte auf dem Gebiet der Wirtschaftspoli-
tik und ein bekanntes Mitglied der akademischen Gemeinschaft. 
Er ist derzeit Vorstand der Stiftung Ordnungspolitik und Direktor 
des Centrums für Europäische Politik mit Sitz in Berlin, Freiburg, 
Paris und Rom. 
In diesen Funktionen ist er für die Forschung und Analyse zu wirt-
schaftspolitischen Themen sowie für die Förderung einer pro-
marktwirtschaftlichen Ordnungspolitik in Europa verantwortlich. 
Darüber hinaus ist Prof. Dr. Henning Vöpel auch als Professor für 
Volkswirtschaftslehre an der BSP Business and Law School tätig, 

wo er sein umfassendes Wissen und seine Erfahrung an die nächste Generation von Wirtschaftsexper-
ten weitergibt. Zuvor war er langjähriger Direktor des HWWI.

Prof. Dr. Vöpel hat auch an verschiedenen wissenschaftlichen Projekten und Studien teilgenommen.
Sein Engagement für eine starke und effiziente Wirtschaft sowie seine umfassende Expertise machen 
ihn zu einem wichtigen Beitragsleister in der akademischen Welt.
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Prof. Dr. Volker Römermann
Rechtsanwalt und Insolvenzverwalter

Prof. Dr. Volker Römermann, CSP, ist seit 1996 Rechtsan-
walt und Insolvenzverwalter. Er berät Unternehmen in und 
außerhalb einer Krise oder er begleitet Unternehmen in  
verschiedenen Funktionen. 

Als Honorarprofessor an der Humboldt-Universität zu Ber-
lin, Vorsitzender des Vorstands des Instituts für Insolvenz-
recht e.V. in Hannover und Vizepräsident der Kommission 
für Insolvenzrecht der weltgrößten Anwaltsvereinigung 
Union Internationale des Avocats (UIA) engagiert sich Volker 
Römermann im Expertenaustausch und in der Lehre. 

Er ist Herausgeber und Autor einer Reihe von Werken zu 
Sanierung und Insolvenz. Das gegenwärtige Restrukturie-
rungs- und Insolvenzrecht hält nach seiner Auffassung viele 
wirkungsvolle Instrumente bereit, um Unternehmen situa-
tionsadäquat zu helfen – wenn die Politik es nicht durch im-
mer neue Eingriffe in den Markt verhindert.
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                      KEYNOTE – 14:40 UHR     
  SECURITY AWARENESS       
           TRAININGS 

Christian Laber
Head of E-Learning Development der G DATA CyberDefense AG

Christian Laber ist Head of E-Learning Development bei G DATA 
CyberDefense. Er verantwortet die Inhalte der hauseigenen Security 
Awareness Trainings und damit auch die Weiterentwicklung der 
bestehenden Kurse auf der unternehmenseigenen E-Learning- 
Plattform. 

Zudem ist er mit der inhaltlichen und technischen Konzeption neuer 
innovativer Trainingsformen sowie Trainings betraut, von der Projekt-

leitung über Entwicklung und das QM bis hin zur Implementierung. 

Christian Laber ist seit 2020 bei G DATA. Zuvor war er als Unternehmensberater im Bereich People 
Development und als Projektleiter für LMS und E-Learning-Projekte tätig.

Der Fokus von Cyberkriminellen hat sich vor allem in den letzten Jahren stark verschoben: Weg von 
den klassischen Sicherheitsmechanismen, hin zum vermeintlich schwächsten Glied der Kette – dem 
User.
Ransomware-Attacken mit vorgelagertem Phishing und Social Engineering sind längst keine Selten-
heit mehr. Erschwerend kommt hinzu: Viele der User*innen, seien es Angestellte, oder Privatperso-
nen, wissen gar nicht, dass sie im Fadenkreuz der Kriminellen stehen.
Wie soll man sich also vor einer Gefahr schützen, ohne zu wissen, dass man überhaupt in Gefahr ist? 
Die Antwort darauf liefern digitale Trainings, also E-Learnings, mit dem Ziel, Aufmerksamkeit für eben 
diese Angriffe zu schaffen. Kurzum: Der User kann sich nur effektiv schützen, wenn er aufmerksam, 
also „aware“, in Bezug auf Cyberangriffe ist. Geschaffen wird diese Aufmerksamkeit durch sogenann-
te „Awareness Trainings“.

In diesem Vortrag soll der Fokus zum einen auf Security Awareness Trainings in der heutigen Zeit ge-
legt werden. Vor allem aber soll aufgezeigt werden, bei welchen psychologischen Disziplinen sich die 
Konzeption dieser Trainings bedient, um eben diese so effektiv wie nur möglich zu gestalten. Denn: 
Nur effektive Awareness Trainings können auch einen effektiven Schutz vor den allgegenwärtigen 
Cybergefahren bieten.

„Wissen und Schulungen sind im digitalen Alltag jederzeit verfügbar – die schiere Menge überfordert 
uns jedoch. Was soll ich überhaupt lernen? Wo soll ich anfangen?
Die Antwort sind gute Trainings, die im Gedächtnis bleiben. Und gamifizierte Trainings bleiben von 
Beginn an im Kopf.“

© G DATA

 KEYNOTE

FORUM-BÜHNE

Erfolgsfaktoren und psychologische Grundlagen
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Mit unseren Online-Trainings lernen 
Mitarbeitende, wie sie den digitalen 
Alltag sicher machen.

DAS SECURITY 
UPGRADE FÜR 
IHR TEAM

gdata.de/awareness-training

GDATA-PrintAd-Eurominds-A5.indd   1GDATA-PrintAd-Eurominds-A5.indd   1 17.05.23   11:1717.05.23   11:17
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                     TALKRUNDE – 15:00 UHR     
KI ALS CHANCE ZUR BEWÄLTIGUNG     
    DES FACHKRÄFTEMANGELS

FORUM-BÜHNE

Oleksandr Kotsyuba
Geschäftsführender Gesellschafter von BITECC™ GmbH

Als Geschäftsführer des deutsch-ukrainischen Unternehmens BI-
TECC GmbH (Software-Entwicklung) und entdecke.net GmbH (Tou-
rismus) mit 80 Mitarbeitern in Lingen und Lwiw und sehr engen Kon-
takten zur deutschen Wirtschaft, engagiert er sich seit mehreren 
Wochen auch im Rahmen des ukrainischen Hilfsstabs (www.Hilfe-UA.
de) für seine Landsleute und seine Heimat in der Ukraine. Für diese  
Zwecke werden auch Spenden gesammelt und zielgerichtet eingesetzt. Die 

Bitecc Consulting hilft mittelständischen Unternehmen, Ressourcen durch innovative und digitale Lösun-
gen zu sparen, um ihren Erfolg nachhaltig und enkeltauglich zu gewährleisten. Ganz nach dem Motto „Nach-
haltigkeit durch Digitalisierung und Innovationen“. Sein Erfolgsrezept heißt: „Richtige Personalführung und  
motivierte Mitarbeiter natürlich!“.

Moritz Mühleck
CEO von Online Live Marketing & Geschäftsführer bei FIT/ONE

Moritz Mühleck ist ein erfolgreicher Unternehmer und Geschäftsführer, 
der in der Fitness- und Marketingbranche tätig ist. Er ist der Gründer und 
CEO von Online Live Marketing, einem Unternehmen, das sich auf digita-
les Marketing spezialisiert hat und Kunden bei der Entwicklung und Um-
setzung von Online-Marketing-Strategien unterstützt.
Darüber hinaus ist Mühleck seit 2016 auch in der Fitnessbranche ak-

tiv und leitet die Geschäfte von FIT/ONE, einem Fitnessstudio-Unternehmen mit Sitz in Deutschland 
und Österreich. Unter seiner Führung hat FIT/ONE ein beeindruckendes Wachstum verzeichnet und 
ist zu einem der führenden Fitnessstudio-Ketten in Deutschland geworden. Außerdem ist er Gründer 
des Trampolin Parks Jump One in Hannover und des Wellnesskonzepts Well One in Wien. Mühleck ist 
bekannt für seine unternehmerische Vision, seine Führungsqualitäten und seine Fähigkeit, innovative 
Strategien zu entwickeln und umzusetzen. Er ist ein leidenschaftlicher Verfechter der digitalen Trans-
formation und setzt sich dafür ein, dass Unternehmen jeder Größe von den Vorteilen der Digitalisierung 
profitieren können.
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 Potenziale, Grenzen und Umsetzungsstrategien

 TALKRUNDE

Moderator Prof. Dr. Jo Groebel 
Medienexperte und Leiter des Deutschen Digital Institut Berlin

Prof. Dr. Jo Groebel wird durch diese Talkrunde führen. 
Weitere Informationen zu seiner Vita auf Seite 90.
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Sabrina Nickel
TV-Moderatorin, Unternehmerin und Content  
Creator

Sabrina Nickel ist TV-Moderatorin, Unternehmerin und Con-
tent Creator mit dem Ziel, das große schwarze Entertainment-
loch der sozialen Netzwerke mit reichweitenstarkem Infotain-
ment für Brands & Sender zu füllen. Sie hat gemeinsam mit 
ihrem Bruder Tobias Nickel den Social Media Content Hub 
„Save our Socials“ aka. Nickel Media GmbH gegründet, in der 
sie als Creative Head zusammen mit namhaften Brands Kam-
pagnen konzeptioniert, realisiert und auch beratend tätig ist. 
Als studierte Journalisitin, Social Media Native und Personal 

Brand steht sie sowohl vor als auch hinter der Kamera und weiß genau, was gut klickt. 

Dr. Sylke Piéch
Forscherin am Deutschen Forschungszentrum  
für Künstliche Intelligenz, DFKI und Leiterin der  
Akademie für Leadership und Digitaltransfer, ADi

Dr. Sylke Piéch ist eine KI-Expertin für Leadership, Arbeit 
und Bildung. Sie leitet die Akademie für Leadership und 
Digitaltransfer (ADi) und ist als Senior Research Manager am 
Educational Technology Lab des Deutschen Forschungszent-
rums für Künstliche Intelligenz (DFKI) tätig. 
Zuvor war sie Direktorin des Instituts für Leadership und 
Human Resources Management an der Internationalen 
Akademie Berlin. 

Als Senatorin leitete sie die Kommission „Entwicklung & Fachkräftesicherung“ beim Bundesverband für 
Wirtschaftsförderung und Außenwirtschaft / Global Economic Network e.V. (BWA). 
Ihre Kernthemen umfassen Führungskräfte- und Teamentwicklung, Digital Leadership, Mensch-Robo-
ter-Kollaboration, Change- und Retention Management, Digitalethik und Talentmanagement in Zeiten 
des digitalen Wandels.
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        WORKSHOP – 16:00 UHR     
   PARETO-PRINZIP IM 
      DIGITALEN ZEITALTER

 WORKSHOP

FORUM-BÜHNE

Erstelle eine Landing-Page in 60 Minuten mit ChatGPT und No-Code

Thorsten Niemeyer 
Head of Development bei Linvelo

Thorsten Niemeyer ist ein versierter IT-Profi und Leiter der technischen 
Entwicklung mit einem Master-Abschluss in Elektrotechnik. Seine 
umfangreiche Erfahrung erstreckt sich über viele Bereiche der IT, 
einschließlich Elektrotechnik, Robotik, Automatisierung und AI. Dieses 
Wissen nutzt er im Rahmen seiner Tätigkeiten im IT/ET-Projektmanage-

ment und IT-Consulting, wobei er stets einen nutzerzentrierten Ansatz 
verfolgt. Mit seinen umfassenden Kenntnissen in Rapid Prototyping ko-

ordiniert Thorsten erfolgreich Projektmanagementaktivitäten und treibt die 
Entwicklung effizienter, anwenderorientierter Lösungen voran. 

Als echter Digital Native bleibt Thorsten stets auf dem neuesten Stand der Technologie und nutzt 
diese Kenntnisse, um innovative Lösungen für seine Kunden zu schaffen.

Eduard Stach 
Head of Digital Marketing and Sales bei Linvelo

Eduard Stach beschäftigt sich seit 13 Jahren mit Online-Marketing 
und der Digitalisierung von Prozessen.Sein Fokus liegt dabei auf der 
Entwicklung kundenzentrierter und digitaler Prozesse für Dienst-

leister. Mit einer einzigartigen Kombination aus No-Code-Lösungen 
und Rapid Prototyping wird der Weg vom Interessenten zum Kunden 

digital abgebildet. Bei der Implementierung legt er besonderen Wert auf 
die Abbildung einer vollständig digitalen Customer Journey, um effiziente, 

benutzerfreundliche Lösungen zu schaffen, die sich nahtlos in die bestehende 
Infrastruktur einfügen.  
Aktuell ist Eduard für digitales Marketing und Vertrieb verantwortlich, wo er seine Fachkenntnisse  
einsetzt, um Unternehmen bei der Online-Kundengewinnung zu unterstützen.

In diesem Workshop lernen Sie, wie Sie das Pareto-Prinzip auf den Aufbau Ihrer digitalen Präsenz 
anwenden. Wir zeigen Ihnen, wie Sie mit nur 20 % des Aufwands 80 % der Ergebnisse erzielen können. 
Wir werden in einer Stunde interaktiv demonstrieren, wie eine einfache, aber effektive Landing-Page 
mit modernen Tools wie ChatGPT und No-Code erstellt wird.

© Linvelo

© Linvelo
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Moderatorin Prof Dr. Anabel Ternès
Geschäftsführende Direktorin des Berliner SRH-Instituts für  

Nachhaltigkeitsmanagement und Gründerin der NGO GetYourWings

Prof. Dr. Anabel Ternès zählt zu den führenden Köpfen für Nachhaltigkeit 
und Digitalisierung. Forbes nennt sie „Superwoman“, die Hypovereinsbank 
bezeichnet sie als eine der herausragenden Managerinnen Deutschlands. 
Die Zukunftsforscherin, Keynote Speakerin, Autorin und Gründerin nach-
haltiger Start-ups leitet als geschäftsführende Direktorin das SRH-Institut 
für Nachhaltigkeitsmanagement und hält eine Professur für Kommunika-

tionsmanagement inne. Als Gründerin von GetYourWings entwickelt sie u. a. 
Online-Lernspiele wie „Code and Save the Planet“ zur Förderung nachhaltiger 
und digitaler Kompetenzen. Anabel Ternès wurde mehrfach ausgezeichnet, dar-

unter mit dem Google Impact Challenge Award, als CEO eLearning of the Year, Frauen-
Unternehmen-Botschafterin des Bundeswirtschaftsministeriums und LinkedIn Top Voice  

Nachhaltigkeit. Sie verfügt über langjährige internationale Führungserfahrung im Business  
Development von Konsumgüter-Unternehmen wie Ideal Home Range, Samsonite und Fielmann  

und engagiert sich in Gremien und Boards, darunter bei Bitkom und Plant-for-the-Planet.

Wie können wir in Europa eine breitere digitale Teilhabe erreichen?

                5. PANEL – 16:40 UHR     
        DIGITALER WANDEL

© Bettina Volke

Dr. Vanessa Just
Vorstand im KI Bundesverband/ Bereichsverantwortliche 
Business Development – New Business neusta ai /  
Gründerin und CEO der juS.TECH AG

Dr. Vanessa Just promovierte in nachhaltiger Automatisierung 
und Digitalisierung von Geschäftsprozessen und verantwortet bei 
neusta analytics & insights, dem Expertenteam für KI und Data 
Analytics aus Essen, den Bereich Business Development – New 
Business. Zudem ist sie Gründerin und CEO der juS.TECH AG,  
einem wachsenden Start-up-Unternehmensverbund für Nachhal-

tigkeit in der Digitalisierung, und Mitglied des Vorstands des KI-Bundesverbands. 
Neben ihrer beruflichen Tätigkeit ist sie als Dozentin an verschiedenen deutschen Hochschulen und 
Universitäten tätig und ist als Herausgeberin im Springer Verlag mit dem Schwerpunkt Digitalisierung 
und Nachhaltigkeit aktiv.
Dr. Vanessa Just ist der Ansicht, dass eine breitere digitale Teilhabe in Europa eine Voraussetzung für 
eine erfolgreiche Digitalisierung ist. Sie setzt sich dafür ein, dass die Chancen der Digitalisierung für alle 
zugänglich gemacht werden und die Menschen befähigt werden, aktiv an der Gestaltung der digitalen 
Zukunft teilzuhaben.

©
 F

ac
el

an
d

PANEL-BÜHNE



4948

 DIGITALER WANDEL

Christian Pfromm
Chief Digital Officer der Freien und Hansestadt 
Hamburg und Leiter des Amtes für IT und  
Digitalisierung in der Senatskanzlei

Christian Pfromm ist seit 2018 als Chief Digital Officer (CDO) 
der Freien und Hansestadt Hamburg tätig und verantwortet 
den Ausbau Hamburgs zur digitalen Stadt sowie die digitale 
Transformation der öffentlichen Verwaltung. 
Der Diplom-Wirtschaftsinformatiker begann seine berufli-
che Laufbahn als Bankkaufmann in der IT bei der Dresdner 
Bank AG und sammelte später Erfahrungen in verschiede-
nen Managementfunktionen innerhalb der Branche.

In der Senatskanzlei setzt er mit der „Digitalstrategie für 
Hamburg“ auf digitale Anwendungen, die einen nachhal-
tigen Nutzen haben und die Lebensqualität der Bürgerin-
nen und Bürger sowie die Attraktivität Hamburgs als Wirt-
schaftsstandort verbessern. Christian Pfromm betrachtet 
digitale Anwendungen als wichtigen Bestandteil einer modernen und leistungsfähigen Verwaltung und 
setzt sich dafür ein, dass alle Bereiche des Gemeinwesens von den Vorteilen der Digitalisierung profitie-
ren. Christian Pfromm versteht den digitalen Wandel als Chance, um gesellschaftliche Herausforderun-
gen zu meistern und die Zukunftsfähigkeit der Stadt zu sichern. 
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Andreas Lüning
Gründer & Vorstandsmitglied der G DATA Cyber-
Defense AG

Andreas Lüning ist Mitgründer und Vorstandsmitglied der  
G DATA CyberDefense AG. Der erfahrene IT-Security-Exper-
te hat 1985 den weltweit ersten Virenscanner entwickelt, 
um Computer vor Schadprogrammen zu schützen.  Als Chief 
Technology Officer trägt er die Verantwortung für alle techni-
schen Bereiche. Durch seine langjährige Arbeit bei G DATA hat 
er maßgeblich dazu beigetragen, dass das Unternehmen zu 
einem der renommiertesten IT-Sicherheitsanbieter weltweit 
geworden ist. 

Mit seinem Know-how und Wissen ist Andreas Lüning ein wichtiger Impulsgeber für die gesamte IT-Si-
cherheitsbranche und setzt sich dafür ein, dass Unternehmen und Privatnutzer*innen gleichermaßen 
geschützt sind. Er ist davon überzeugt, dass eine breitere digitale Teilhabe in Europa durch Investitio-
nen in die IT-Infrastruktur, die Förderung von Start-ups und die Stärkung der digitalen Bildung erreicht 
werden kann.
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DIGITALER WANDEL  

Christoph Vilanek
Vorstandsvorsitzender der freenet AG

Christoph Vilanek startete seine berufliche Laufbahn beim 
Verlag Time-Life International, nachdem er sein Betriebs-
wirtschaftsstudium an der Leopold-Franzens-Universität in 
Innsbruck abgeschlossen hatte. Bevor er als Geschäftsführer 
zum Online-Modehandel boo.com wechselte, war er in ver-
schiedenen Positionen im Versandhandel tätig. 
2001 wechselte der gebürtige Österreicher zur Unterneh-
mensberatung McKinsey, wo er sich hauptsächlich um den 
Bereich Telekommunikation in Deutschland und Osteuropa 
kümmerte. 
Vor seiner Bestellung zum Vorstandsvorsitzenden der free-
net AG verantwortete Vilanek von 2005 bis 2009 zahlreiche 
Funktionen im Rahmen der Kundenkommunikation, -ent-
wicklung, -betreuung und -bindung bei der debitel AG in 

Stuttgart. Vilanek ist verheiratet und hat zwei Kinder.

Als Vorstandsvorsitzender der freenet AG setzt sich Christoph Vilanek für eine stärkere digitale Teil-
habe in Europa ein. Er betont dabei insbesondere die Bedeutung einer flächendeckenden Breitband- 
Infrastruktur und digitaler Bildung für alle. 
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Hagen Rickmann 
Geschäftsführer der Telekom Deutschland GmbH

Hagen Rickmann leitet seit 2015 den Geschäftskundenbe-
reich der Telekom Deutschland GmbH und ist Schirmherr der  
DIGITAL X, Europas größter Digitalisierungsinitiative. Er setzt 
sich insbesondere für die digitale Transformation des deut-
schen Mittelstands ein. Seit seinem Eintritt im Jahr 2009 hielt 
Rickmann verschiedene Führungspositionen im Konzern inne. 
Zuvor war er in einer Unternehmensberatung tätig, wechselte 
2000 als CFO zu einem IT-Dienstleister und stieg zwei Jahre da-
rauf als Managing Director IT bei EDS ein, wo er als Vorstands-
mitglied unter anderem Consulting Services für Nord- und 

Zentraleuropa verantwortete. Bevor er zur Telekom wechselte, leitete er die Infrastructure Services in 
Zentraleuropa.
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Moderatorin ShaNon Bobinger
Moderatorin und Life Coach

ShaNon Bobinger ist eine Moderatorin, systemischer Life Coach und 
Referentin, deren Fokus auf gesellschaftlichem Wandel liegt. Sie strebt 

danach, inklusiv, multiperspektivisch und divers zu kommunizieren, um 
einen interaktiven Dialog und Austausch zu fördern. Als Referentin begleitet 

sie Unternehmen und Teams bei ihrer Prozessentwicklung hin zu antiras-
sistischen Organisationen. Zu ihren Kunden zählen unter anderem Amnesty 

International, die Deutsche Bundespolizei und die Deutsche Gesellschaft für 
Internationale Zusammenarbeit (GIZ). Darüber hinaus arbeitet ShaNon Bobinger 

als systemischer Life Coach, wobei sie sich auf Persönlichkeitsentwicklung im inter-
kulturellen Kontext konzentriert. Mit ihrem systemischen Ansatz unterstützt sie Menschen 

dabei, ihre individuellen Ziele zu erreichen und ihr volles Potenzial auszuschöpfen.
ShaNon Bobinger steht für starkes Empowerment marginalisierter Gruppen. Sie engagiert 

sich dabei besonders für adoptierte BIPoC und seit letztem Jahr auch für 
Geflüchtete aus der Ukraine, besonders BIPoC und LGBTQIA+.

Wie findet die Gesellschaft ins Gleichgewicht?

                6. PANEL – 17:45 UHR     
       GEMEINWOHL UND 
     INDIVIDUALISMUS

© Jo Ghebray

Keynote „Wie steht es um soziale Mobilität 
und das Aufstiegsversprechen?”
Aydan Özoğuz
Mitglied des Deutschen Bundestages, Vizepräsidentin des 
Deutschen Bundestages, Staatsministerin a.D. 

Aydan Özoğuz, geb. 1967 in Hamburg, ist seit September 2009 Bundes-
tagsabgeordnete für den Wahlkreis Hamburg-Wandsbek. Sie wurde 
am 26. Oktober 2021 zur Vizepräsidentin des Deutschen Bundestages 
gewählt. Von Dezember 2013 bis März 2018 bekleidete sie das Amt der 
Staatsministerin bei der Bundeskanzlerin und Beauftragten der Bun-
desregierung für Migration, Flüchtlinge und Integration.  

Von 2011 bis 2017 war sie stellvertretende Vorsitzende der SPD. Seit 2017 ist sie Mitglied des Parteivor-
standes. Nachdem sie 2001 in die Hamburgische Bürgerschaft gewählt worden war, trat Aydan Özoğuz 
2004 in die SPD ein und wurde Fachsprecherin der Fraktion für Integration und Zuwanderung. Ihre 
Arbeitsschwerpunkte in der Bürgerschaft, der sie bis 2008 angehörte, waren Soziales, Inneres, Jugend 
und Eingaben/Härtefälle. Von 1994 bis 2009 arbeitete sie in der Körber-Stiftung in Hamburg. Seit 2009 
ist sie freigestellt. Aydan Özoğuz hat einen Magister-Abschluss in Anglistik mit den Nebenfächern Spa-
nisch und Personalwirtschaft.
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© Jo Ghebray

Jan Bredack 
Gründer & Geschäftsführer von Veganz

Jan Bredack wurde 1972 in Ostdeutschland geboren und ar-
beitete zu Beginn seiner Karriere in der Automobilindus trie. 
Nach der Wiedervereinigung baute er die Kundendienst-
funktion des deutschen LKW-Vertriebs bei Daimler-Benz auf 
und stieg zum Leiter Vertrieb und Service für Nutzfahrzeuge 
in Deutschland auf. Mit 30 Jahren wechselte er als Techni-
scher Direktor in die Geschäftsführung der Mercedes-Benz 
Trucks Vostok Gesellschaft und war dort für den Bau des 
ersten Produktionswerkes für Mercedes-LKWs in Russland 
und den Aufbau der Vertriebsorganisation verantwortlich. 
Im Jahr 2008 entdeckte er den veganen Lebensstil für sich 
und gründete 2011 die Firma Veganz. Veganz wurde für 
nachhaltiges Wirtschaften mit dem PETA Progress Award 
ausgezeichnet. 

Jan Bredack selbst wurde 2014 von PETA zur Person des Jahres gewählt. Neben seiner Rolle als CEO bei 
Veganz verantwortet er auch das Ressort Sales. Veganz betreibt noch einen Supermarkt und ist einer 
der weltweit wenigen Vollsortiment-Anbieter für vegane Produkte.
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Dr. Dietmar Bartsch
Mitglied des Deutschen Bundestages und  
Vorsitzender der Fraktion DIE LINKE

Dr. Dietmar Bartsch ist ein deutscher Politiker und war von 
1998 bis 2002 und nun seit 2005 erneut Mitglied des Deut-
schen Bundestages für die Partei DIE LINKE. Er war von 2010 
bis 2015 stellvertretender Vorsitzender seiner Fraktion und 
seit 2015 ist er deren Vorsitzender, zunächst gemeinsam mit 
Sahra Wagenknecht und seit 2019 gemeinsam mit Amira Mo-
hamed Ali. Dr. Dietmar Bartsch wurde 1958 in Stralsund ge-
boren und studierte Wirtschaftswissenschaften. Er war nach 
der Wende Bundesschatzmeister und anschließend viele Jahre 

Bundesgeschäftsführer der PDS bzw. später der LINKEN. Im Bundestag arbeitet er unter anderem im 
Haushaltsausschuss. 

Dr. Dietmar Bartsch vertritt eine sozialistische Position und setzt sich für soziale Gerechtigkeit, eine ge-
rechte Verteilung des Wohlstands und eine friedliche Außenpolitik ein. Er ist bekannt für seine pointier-
ten Reden und seine kritischen Haltungen gegenüber der aktuellen Regierungspolitik. Er gilt als prag-
matischer Politiker und betonte wiederholt die Notwendigkeit einer engen Zusammenarbeit zwischen 
linken Parteien und sozialen Bewegungen.

GEMEINWOHL UND INDIVIDUALISMUS  
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Emily Büning 
Politische Bundesgeschäftsführerin von  
BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN

Emily May Büning ist seit Februar 2022 Politische Bundes-
geschäftsführerin von BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN und damit 
verantwortlich für die Steuerung politischer Prozesse, die 
Weiterentwicklung der Gesamtpartei sowie für Programme, 
Wahlkämpfe und Parteitage. Vorher war sie zehn Jahre lang 
organisatorische Geschäftsführerin des Bundesverbandes. 
In der Jugendorganisation und der Partei ist sie seit 2005 aktiv.  
Angefangen in der Grünen Jugend Hamburg, wurde sie dort 
2006 Landesvorsitzende und war zwischen 2009 und 2011 

zunächst als politische Geschäftsführerin, anschließend als Sprecherin im Bundesvorstand tätig.

Sie studierte Rechtswissenschaften in Hamburg und absolvierte ihr Rechtsreferendariat unter anderen 
im Auswärtigen Amt in Berlin und bei der Heinrich-Böll-Stiftung Middle East in Beirut, Libanon.
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Carola Rackete
Naturschutzökologin und bekannte Um-
weltaktivistin

Carola Rackete ist Naturschutzökologin und bekann-
te Umweltaktivistin, die durch ihren Einsatz auf dem 
Gebiet der Seenotrettung im Mittelmeer bekannt ge-
worden ist. Sie hat für verschiedene Organisationen 
gearbeitet, darunter Greenpeace und das britische 
und deutsche Polarforschungsinstitut, und ist bis 
jetzt  neun Mal in die Antarktis gereist. 

Im Jahr 2019 geriet sie in den Fokus der Öffentlichkeit, als sie mit ihrem Schiff „Sea-Watch 3“ gegen das italie-
nische Einreiseverbot für Migranten verstieß. Der italienische Surpreme Court bestätigte, dass Rackete nach 
dem internationalen Seerecht handelte und das Einreiseverbot wurde abgeschafft.

Darüber hinaus hat sie das Buch „Handeln statt Hoffen“ veröffentlicht, in dem sie über ihre Erfahrungen auf 
dem Mittelmeer und ihr Engagement für Klimagerechtigkeit berichtet. Sie wünscht sich ein gerechtes und 
ökologisches Wirtschaftssystem.

Carola Rackete bleibt eine Stimme für soziale und ökologische Gerechtigkeit und ihr Engagement inspiriert 
viele Menschen auf der ganzen Welt.

LIVE
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„Falsche politische Weichenstellungen und Krisen im Jahresrhythmus haben unser Land sozial, kulturell und 
finanziell aus dem Gleichgewicht gebracht. Es braucht die Besinnung auf gemeinsame Werte und Entschei-
dungen, die das Land wieder zusammenführen.“

– Dr. Dietmar Bartsch

„Wir wollen auch in Zukunft in einer funktionierenden Gesellschaft mit Freiräumen für individuelle Entfal-
tung zusammenleben. Dafür ist Klimaschutz essenziell. Wichtig ist es, dass wir jetzt nicht gegeneinander 
arbeiten, sondern uns gemeinwohlorientiert der größten Menschheitsaufgabe unserer Zeit stellen müssen. 
Nicht zuletzt ist Klimaschutz auch eine Fürsorgefrage, auf deren Weg niemand vergessen werden soll.“

– Emily Büning

„Für eine zukunftsorientierte Weichenstellung brauchen wir kurzfristig einen Paradigmenwechsel in der Poli-
tik. Unsere Gesellschaft, besonders beeinflusst durch die jungen Generationen, ist in vielen Belangen schon 
viel mehr bereit und offen für nachhaltige Veränderungen, die von der Politik aktuell so nicht antizipiert und 
eingeleitet werden.“

– Jan Bredack

STATEMENTS
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DER Wirtschaftsgipfel

Der Wirtschaftsgipfel
in Hamburg
27. und 28. Juni 2024 

eurominds.de



EuroMinds 2023

EUROMINDS BARBECUE  

Willkommen beim GIPFEL-BARBECUE!

Nach dem letzten Panel des Tages ist noch lange nicht Schluss. 
Treffen Sie bei erfrischenden Getränken und Leckerem vom 
Grill die Gipfel-Teilnehmer*innen, knüpfen sie an die Gespräche 
des Tages an und erweitern Sie Ihr persönliches Netzwerk. Wir 
laden Sie ein, die sommerlich-entspannte Atmosphäre auf dem 
Campusgelände der Bucerius Law School zu genießen und den 
Tag in dieser grünen Oase ausklingen zu lassen.

             BEGINN 19:00 UHR     
       EUROMI NDS-BBQ
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Katharina Fegebank 
Zweite Bürgermeisterin der Freien und Hansestadt Hamburg

Katharina Fegebank ist seit Mai 2015 im Amt der Zweiten Bürgermeisterin der Freien und Hansestadt 
Hamburg. Nach dem Studium der Politikwissenschaften, Anglistik und Öffentlichem Recht (1997-2002) 
in Freiburg im Breisgau sowie der Europawissenschaften (2002-2003) in Berlin arbeitete sie zunächst 
als Projektmitarbeiterin und Wissenschaftliche Mitarbeiterin am Institut für Europäische Politik (IEP), 
ehe sie ihren Lebensmittelpunkt nach Hamburg verlegte und hier auch ihre politische Karriere startete:   
Zunächst als Wissenschaftliche Referentin für Migrations- und Integrationspolitik in der Hamburger 
GAL-Fraktion (2004-2007) und Beisitzerin im Landesvorstand der Hamburger Grünen (2005-2008) sowie 
später als Landesvorsitzende (bis 2015). In den Jahren 2007-2013 arbeitete sie zudem als Wissenschaft-
liche Mitarbeiterin im Präsidium der Leuphana Universität. Von 2011-2015 gehörte sie als Mitglied der 
GRÜNEN Bürgerschaftsfraktion der Hamburger Bürgerschaft an, ehe Sie nach der Bürgerschaftswahl 
2015 zur Zweiten Bürgermeisterin ernannt und nach der Wahl 2020 in diesem Amt bestätigt wurde. 

Die Zweite Bürgermeisterin Katharina Fegebank ist zudem Senatorin für Wissenschaft, Forschung, 
Gleichstellung und Bezirke. Im Zentrum ihrer politischen Arbeit steht die weitere Profilierung der Freien 
und Hansestadt Hamburg als Wissenschaftsmetropole sowie als Ort der Vielfalt und Gleichstellung. 

 ERÖFFNUNG

©
 S

en
at

sk
an

zl
ei

 H
am

bu
rg

 / 
D

an
ie

l R
ei

nh
ar

dt

ERÖFFNUNGSREDNERIN DES 
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PROGRAMM 30. JUNI 2023

 TIME-LINE

= Panel-Bühne = Forum-Bühne

Uhrzeit Bühne Titel

8:00 Uhr Einlass

9:00 Uhr Beginn

Moderation Bettina Cramer, Moderatorin, Redakteurin und Kolumnistin

Begrüßung Katharina Fegebank, Zweite Bürgermeisterin der Freien und 
Hansestadt Hamburg

09:20 Uhr 1. Panel: Klimaneutral bis 2050

Keynote Prof. Dr.-Ing. Rüdiger Siechau, Geschäftsführer und Sprecher der 
Stadtreinigung Hamburg

Moderation Tim Niedernolte, Fernsehmoderator und Buchautor

Teilnehmende Jens Hinrich Kerstan, Senator für Umwelt, Klima, Energie und 
Agrarwirtschaft der Freien und Hansestadt Hamburg

Dr. rer. pol. Gesa Miehe-Nordmeyer, Abteilungsleiterin im 
Bundeskanzleramt für Sozial, Gesundheits, Arbeitsmarkt, Umwelt 
und Gesellschaftspolitik

Maik Pusch, Director Corporate Development der APK AG

Annika Rittmann, Aktivistin, Klimaschützerin und bundesweite 
Sprecherin von Fridays for Future

Nadine Speidel, Gründerin und Geschäftsführerin der GlobalFlow 
GmbH / Vorstand im Bundesverband der Deutschen Entsorgungs, Was
ser und Kreislaufwirtschaft e.V.

10:45 Uhr 2. Panel: Zukunft der Fortbewegung

Moderation Gerhard Delling, Fernsehmoderator und Journalist

Teilnehmende Michael Eggenschwiler, Vorsitzender der Geschäftsführung  
Flughafen Hamburg GmbH

Andreas Haller, Gründer & Vorstandsvorsitzender der QUANTRON AG

Marco Pappalardo, Marketing Direktor von Dolomiti Superski

Andreas Rade, Geschäftsführer des Verbands der  
Automobilindustrie (VDA)

Dipl.-Ing. Konrad Rothfuchs, Geschäftsführender Partner der 
ARGUS Stadt und Verkehr
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TIME-LINE  

11:05 Uhr

Talkrunde: „Zeit für echte Kreislaufwirtschaft  
bei Kunststoffen – welche Rolle spielen neuartige  
innovative Recycling-Technologien versus  
konventionelle Recyclingverfahren?“

Moderation Gila Thieleke, Moderatorin, DiplomPolitologin, Organisations
entwicklerin

Teilnehmende Dietmar Böhm, Vorstandsmitglied der PreZero Stiftung & Co. KG

Maik Pusch, Director Corporate Development der APK AG

Dr. Madina Shamsuyeva, Bereichsleiterin Kunststofftechnik und 
recycling, Kunststoffanalytik

Christian Sigmund, Gründer und Geschäftsführer der 
wildplastic GmbH

11:45 Uhr Mittagspause

13:05 Uhr
Impulsvortrag „Business und Biodiversität:  
Wer braucht hier wen?“

Teilnehmende Lothar Frenz, Biologe, Autor und Botschafter der Loki Schmidt Stiftung

Steffen Müller, Climate Action Leader, Salesforce Germany GmbH

Jutta Paulus, Europaabgeordente, Apothekerin und Gründerin eines 
Öktotoxologielabors

13:10 Uhr 3. Panel: Zukunftssichere Gesundheitsversorgung

Moderation Sabrina Staubitz, Moderatorin, Journalistin, Auftrittscoach

Teilnehmende Prof. Dr. David Matusiewicz, Direktor das Forschungsinstitut für 
Gesundheit & Soziales (ifgs) & Founder und CEO der DXM Group

Dr. Daniel Schwarzenberger, Sportökonom, Autor und Dozent 
im Fitness und Gesundheitsbereich 

PD Dr. Christian Weißenberger, Facharzt für Strahlentherapie 
und Palliativmedizin sowie Inhaber des Zentrums für Strahlentherapie 
Freiburg 

Nadja Will, Anästhesieschwester & Expertin für Brustgesundheit 
und Krebskommunikation 

13:50 Uhr
Keynote „Die Dekarbonisierung der HADAG- 
Hafenfähren“

Dr. Tobias Haack, Vorstand HADAG Seetouristik & Fährdienst AG

14:10 Uhr
Keynote „Auf dem Weg zur Mobilitätswende –  
MOIA-Ridepooling im autonomen Zeitalter”

Christoph Ziegenmeyer, Head of Communications bei MOIA
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14:15 Uhr 4. Panel: Unternehmensmoral und -ethik

Moderation Laura Karasek, Rechtsanwältin und Moderatorin

Teilnehmende Sanda Bozic, Head of HR EMEA bei BayWa r.e.

Ralph Brinkhaus, Abgeordneter des Wahlkreises Gütersloh I im 
Deutschen Bundestag

Karin Dohm, Chief Financial Officer, HORNBACH Holding AG & Co. 
KGaA/ HORNBACH Baumarkt AG

Mark Gregg, Gründer und Geschäftsführer der BONAGO Incentive 
Marketing Group GmbH

Antje Leminsky, Beirätin der Deutschen Bank AG und ehemalige 
CEO der GRENKE AG

Marc Opelt, Vorsitzender des Bereichsvorstands OTTO

14:25 Uhr
Keynote „E-Rezept, E-Patientenakte, E-Detailing –  
wie wir die Digitalisierung verschlafen”

Thomas Zadro, Project Director bei Syneos Health

14:50 Uhr
Talkrunde: „Alte Tugenden in der neuen Arbeitswelt: 
Bringt Wertschätzung auch Wertschöpfung?”

Moderation Gila Thieleke, Moderatorin, DiplomPolitologin, Organisations
entwicklerin

Teilnehmende Jörg Blümel, Gründer und CEO der Pakajo World GmbH

Milena Glimbovski, Influencerin, Buchautorin & Unternehmerin

Arne Salig, Psychologischer Berater, Dozent, Trainer und Gründer 
und Geschäftsführer der espressoul GmbH 

Jurek Voelkel, Geschäftsführer der Voelkel GmbH

15:25 Uhr 5. Panel: Keine Grenzen für Wissensdurst

Moderation Prof. Dr. Jo Groebel, Medienexperte und Leiter des Deutschen 
Digital Institut Berlin

Teilnehmende Gerhard Brand, Bundesvorsitzender VBE Bundesverband (Verband 
Bildung und Erziehung)

Yasmina Filali, Schauspielerin

Dr. Stefanie Hubig, Ministerin für Bildung in RheinlandPfalz, 
Mitglied der SPD

Wiebke Maibaum, Generalsekretärin der Bundesschülerkonferenz

Heinz-Peter Meidinger, Präsident des Dachverbandes Deutscher 
Lehrerverband

Ties Rabe, Senator der Behörde für Schule und Berufsbildung der 
Freien und Hansestadt Hamburg

 TIME-LINE

= Panel-Bühne = Forum-Bühne
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15:55 Uhr Keynote: „Genuss statt Spaltung”

Corinna Wartenberg, Geschäftsführerin Vertrieb/Marketing bei  
der Viba sweets GmbH & Dr. Michael Cremer, Marketing und  
Kommunikation bei der Viba sweets GmbH

16:20 Uhr

Keynote: „Stärkere Arbeitgebermarke & mehr  
Unternehmenserfolg: Mit praxisrelevanten Benefit-
Lösungen gegen den Fachkräftemangel”

Stefan Schadhauser, Gründer der ValueNet

16:30 Uhr 6. Panel: Nachhaltige Transformation

Keynote Dietmar Böhm, Vorstandsmitglied der PreZero Stiftung & Co. KG

Moderation Janine Mehner, Moderatorin rund um die Themen Immobilien, 
Wirtschaft und Nachhaltigkeit

Teilnehmende Ingeborg Esser, Hauptgeschäftsführerin GdW Bundesverband deut
scher Wohnungs und Immobilienunternehmen e. V.

Thorsten Hahn, CEO von Holcim Deutschland

Patrick Möller, Geschäftsführer Städtemarketing & Service Wall GmbH

Tim-Oliver Müller, Hauptgeschäftsführer des Hauptverbandes der 
Deutschen Bauindustrie e.V.

Aygül Özkan, Rechtsanwältin und Stellvertretende Hauptgeschäfts
führerin im Zentralen Immobilien Ausschuss (ZIA)

Karen Pein, Senatorin der Behörde für Stadtentwicklung und  
Wohnen der Freien und Hansestadt Hamburg

16:40 Uhr
Keynote: „Gebäude als Schlüssel für Klimaschutz: 
Nachhaltiges Bauen konkret”

Dr. Christine Lemaitre, Geschäftsführender Vorstand der DGNB

17:00 Uhr
Keynote: „Dekarbonisierung mit ökologischer  
Superdämmung“

Dr. Marc Fricke, Mitgründer und Geschäftsführer der aerogelit GmbH

17:50 Uhr Champagner-Soirée & Verabschiedung

TIME-LINE  
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achhaltig Skifahren – geht 
das überhaupt? Ja - und die 
Skidestination Dolomiti Superski 
mit ihren 15 Skigebieten 

zwischen Südtirol, Trentino und Belluno lebt 
es vor. Alle 450 Lifte werden mit Strom aus 
erneuerbaren Energiequellen – vornehmlich 
Wasserkraft – angetrieben, und ihr direkter  
CO2-Ausstoß ist gleich null. 
Neue und erneuerte Lifte werden für den 
kombinierten Einsatz im Winter und im Sommer 
konzipiert, damit sie sich noch stärker als 
nachhaltige Alternative zum Autoverkehr in 
den Tälern etablieren können. Insbesondere 
das Wassermanagement für die technische 
Beschneiung, bei der nur Quellwasser und 
Druckluft zum Einsatz kommen, ist ein wichtiger 
Teil der Kernstrategie der Seilbahnunternehmen 
in den Dolomiten, um den Ressourceneinsatz 
weiter zu optimieren. Hier werden 
computergestützt nur exakt so viel Wasser und 

Strom verwendet, wie punktgenau bis zum Ende 
der Skisaison benötigt werden. Auch werden 
vermehrt Synergien mit der Landwirtschaft und 
dem Zivilschutz gesucht und ausgeschöpft. 

Aufgrund ihrer landschaftlichen Einzigartigkeit 
gehören die Dolomiten seit 2009 zum UNESCO 
Welterbe. Dies kommt einem impliziten Auftrag 
an alle Wirtschaftsbranchen gleich, sorgsam und 
nachhaltig mit diesem einmaligen, natürlichen 
Kapital umzugehen und die majestätische 
Bergwelt für alle nachfolgenden Generationen 
zu erhalten. Diesen Auftrag nehmen Dolomiti 
Superski im Winter und Dolomiti Supersummer 
in der warmen Jahreszeit sehr ernst und richten 
ihre Gesamtpositionierung transparent nach 
dem ökologischen, wirtschaftlichen und sozialen 
Aspekt der Nachhaltigkeit aus. 

Skifahren in den Dolomiten 
– einmalig und nachhaltig

N
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Moderator Tim Niedernolte
Fernsehmoderator und Buchautor

Tim Niedernolte, geboren 1978, ist ein vielseitiger Moderator, Buch-
autor und Vortragsredner. Er studierte Literatur, Kommunikations-

wissenschaft und Französisch in München. Nach ersten Moderations-
erfahrungen bei RTL und als Fußballreporter bei Sky wechselte er 2010 

zum ZDF. Dort moderierte er die Kindernachrichtensendung „logo!“, 
die „heute“-Nachrichten und „drehscheibe“. Derzeit ist er als Moderator 
für „hallo deutschland“ beim ZDF tätig. Neben der Moderation ist er auch 
ein erfolgreicher Buchautor mit Werken wie „Wunderwaffe Wertschätzung“ 

und „Respekt! Die Kraft, die alles verändert“. Besonders erwähnenswert ist 
seine Arbeit als Host der Langzeit-Dokumentation „Das Berlin Projekt“ auf  

RTL Zwei, bei der er obdachlose Menschen unterstützte. Seit Anfang des Jahres mode-
riert er zudem das Nachhaltigkeitsmagazins „Heute retten wir die Welt. Ein bisschen.“ auf Magenta TV.

Wie kommen wir aus der Diskussion in die Umsetzung?

                1. PANEL – 09:20 UHR     
        KLIMANEUTRAL 
      BIS 2050

© Julia Baumgart P
hotogra

phy

PANEL-BÜHNE

Panel & Keynote „Klimaneutral schon 
vor 2050 – Praxisbeispiel Stadtreinigung 
Hamburg” 
Prof. Dr.Ing. Rüdiger Siechau
Geschäftsführer und Sprecher der Stadtreinigung Hamburg

Prof. Dr.-Ing. Rüdiger Siechau studierte Maschinenbau an der RWTH 
Aachen und promovierte im Anschluss an sein Studium am Institut 
für Reaktorwerkstoffe der Kernforschungsanlage Jülich. Zwischen 
1983 und 1994 war Prof. Siechau in verschiedenen Unternehmen 
des Anlagenbaus tätig, wie u. a. bei UHDE und Thyssen. Seit 1995 
ist Herr Prof. Siechau Geschäftsführer der Stadtreinigung Hamburg 
und seit 2007 deren Sprecher. 
Auch im Bereich der akademischen Nachwuchsförderung enga-

giert sich Prof. Siechau. Dazu hält er seit 2009 regelmäßig Vorlesungen an der Technischen Universität 
Hamburg (TUHH) und wurde dort 2013 zum Honorarprofessor ernannt. 
Darüber hinaus ist Prof. Siechau seit Jahren in verschiedenen Verbänden und Gremien ehrenamtlich 
tätig, unter anderem bei der Entsorgergemeinschaft der Deutschen Entsorgungswirtschaft (EdDE) e.V. 
und im Vorstand der Deutschen Gesellschaft für Abfallwirtschaft e. V.
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Jens Hinrich Kerstan
Senator für Umwelt, Klima, Energie und Agrarwirtschaft der 
Freien und Hansestadt Hamburg

Jens Hinrich Kerstan (* 18. Februar 1966 in Hamburg) ist ein 
deutscher Politiker (Bündnis 90/Die Grünen) und seit April 
2015 Hamburger Umweltsenator, zunächst im Senat Scholz II,  
im Senat Tschentscher I und seit 10. Juni 2020 im Senat  
Tschentscher II. Von 2015 bis 2020 führte er als Präses eine Be-
hörde für Umwelt und Energie, seit 2020 eine um den Bereich der 
Landwirtschaft erweiterte Behörde für Umwelt, Klima, Energie und 
Agrarwirtschaft.

Nach dem Zivildienst schloss er ein Studium der Volkswirtschaftslehre mit Schwerpunkt Wirtschafts-
politik, Umweltpolitik und Finanzwissenschaften an der Universität Hamburg mit dem Diplom ab. An-
schließend nahm er 1995/96 an einem Traineeprogramm der Körber AG teil. 1996 bis 1998 war er Pro-
jektleiter im Marketing der Hauni Maschinenbau AG. 1989 machte er sich als Berater im Umwelt- und 
Entwicklungsbereich selbständig. 
Von 1995 bis 2011 war Kerstan Vorsitzender des Naturschutzverbandes „Gesellschaft für ökologische 
Planung e.V.“ (GÖP). Er war 1999 Verhandlungsführer der Umweltverbände bei der Gründung der „Nord-
deutschen Stiftung für Umwelt und Entwicklung“ (NUE) und organisierte anschließend deren Errichtung.

Dr. rer. pol. Gesa MieheNordmeyer
Abteilungsleiterin im Bundeskanzleramt für Sozial-, 
Gesundheits-, Arbeitsmarkt-, Umwelt- und Gesellschafts-
politik

Dr. Gesa Miehe-Nordmeyer studierte Volkswirtschaftslehre an 
der Universität Mannheim und am University College (European 
Business Management School) of Swansea/Wales. Sie promovier-
te anschließend an der Universität des Saarlandes in Saarbrücken 
bei Prof. Dr. Robert Holzmann. In dieser Zeit war sie wissenschaft-
liche Mitarbeiterin seines Lehrstuhls sowie Geschäftsführerin des 
Europa- Instituts, Abteilung Volkswirtschaft. In dieser Funktion be-
treute sie vor allem das internationale Postgraduierten-Programm 
„Master of Economics“ der Universität. 
Seit Oktober 2018 ist sie als Abteilungsleiterin im Bundeskanzleramt tätig. Sie berät den Bundeskanzler 
in Fragen der Sozial-, Gesundheits-, Arbeitsmarkt-, Umwelt- und Gesellschaftspolitik. 
Von 2013 bis 2018 leitete sie den G7-/G20-Sherpa-Stab im Bundeskanzleramt, in dem sie zuvor ab 2010 
als Referentin arbeitete. Bevor sie in das Bundeskanzleramt wechselte, war sie im Bundesministerium 
für Wirtschaft und Technologie in verschiedenen Funktionen eingesetzt, darunter im Bereich Grund-
satzfragen der Wirtschafts- u. Strukturpolitik und im Bereich regionale Wirtschaftspolitik der EU, ins-
besondere EU-Kohäsions- und Strukturpolitik sowie internationale Zusammenarbeit.

©
 F

. B
es

se
r

©
 p

ri
va

t



65 EuroMinds 2023

TALKRUNDE  

Annika Rittmann
Aktivistin, Klimaschützerin und bundesweite  
Sprecherin von „Fridays for Future”

Annika Rittmann ist eine Aktivistin und Klimaschützerin aus 
Deutschland. Sie ist Pressesprecherin der Klimagerechtigkeitsbe-
wegung „Fridays for Future”, die sich für eine schnellere Umsetzung 
von Maßnahmen gegen die Klimakrise einsetzt. Seit 2019 organi-
siert die inzwischen 20-Jährige Demonstrationen in Hamburg sowie 
weitere Aktionen, wie den 60 Meter langen Schriftzug auf der Mön-
kebergstraße.
Rittmann ist bekannt für ihre klaren und deutlichen Aussagen und 
tritt regelmäßig in den Medien auf, um auf die Dringlichkeit der Kli-

makrise aufmerksam zu machen. Für sie ist es wichtig, dass Politiker und Unternehmen ihre Verantwor-
tung wahrnehmen und konkrete Schritte zur Reduzierung von Treibhausgasemissionen unternehmen. 
Sie setzt sich auch dafür ein, dass junge Menschen stärker in politische Entscheidungen einbezogen 
werden, da sie diejenigen sind, die am stärksten von den Auswirkungen des Klimawandels betroffen 
sein werden.

KLIMANEUTRAL BIS 2050  
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Maik Pusch
Director Corporate Development der APK AG

Maik Pusch ist Director Corporate Development bei der APK AG 
und verantwortlich für den Corporate Development Bereich, Fund-
raising, Corporate Expansion Strategy und Commercial Project De-
velopment. 
Mit 17 Jahren Erfahrung in der Petrochemie bringt er umfangrei-
ches Wissen als Führungspersönlichkeit und Unternehmensent-
wickler mit. Maik Pusch hat Abschlüsse in Business Administration 
und ist spezialisiert auf das Management von Zentralisierungspro-
jekten, internationalen Mergers & Acquisition-Projekten sowie den 
Betrieb von internationalen Joint Ventures in den ersten Jahren 

nach ihrer Gründung. Darüber hinaus verfügt er über umfangreiche Erfahrung in der standortübergrei-
fenden Führung von Kundenservice, Verkauf und Einkauf und hat sich in seinen vorherigen Positionen 
auf die Marktsektoren Chemie, Petrochemie und Luftfahrt fokussiert.
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Nadine Speidel
Gründerin und Geschäftsführerin der GlobalFlow 
GmbH / Vorstand im Bundesverband der  
Deutschen Entsorgungs-, Wasser und Kreislaufwirt-
schaft e.V

Nachhaltigkeit und deren Erfolg ist für die Stuttgarterin Na-
dine Speidel ein wichtiges Anliegen. Noch innerhalb ihres 
Masterstudiums Produktionsmanagement gründete sie im 
Juni 2012 das Start-up GlobalFlow und revolutionierte das 
Abfall- und Werkstoffmanagement. 
Seither vertrauen namhafte Unternehmen und Konzerne 
wie ZF Friedrichshafen, der VW-Konzern oder Ritter Sport 
auf moderne Kreislaufwirtschaft mit grünem Fokus. Der be-
wusste Umgang mit endlichen Ressourcen steht für Nadine 

Speidel stets im Mittelpunkt. Ihr Konzept überzeugte die Jurys zahlreicher Wettbewerbe, bei denen Glo-
balFlow die ersten Plätze belegte. Zu den renommiertesten Auszeichnungen, die in den vergangenen 
Jahren entgegengenommen werden durften, zählen der NewBizCup, Darboven IDEE-Förderpreis sowie 
der EMOTION.award in der Kategorie „Zukunftsmacherin“. 
Durch die Implementierung einer Zero Waste Policy und zuständiger Abfallbeauftragten in Firmen regt 
Nadine Speidel, die zusammen mit ihrer Schwester Anne das Unternehmen leitet, mit ihren Konzepten 
zum Umdenken und sofortigem Umsetzen an. 
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„Wir haben uns ein Ziel gesetzt und das lautet „Wir als Stadtreinigung Hamburg wollen bis 2035 kli-
maneutral sein“. Unser hierzu erarbeitetes Klimaschutz-Konzept zeigt uns alle Maßnahmen zur Ziel-
erreichung auf. Nun steht die konsequente Umsetzung an. Auf dem Weg zu einer deutlichen Bilanzver-
besserung werden wir auf viele Herausforderung stoßen. Ein Mangel an Fachkräften und Infrastruktur, 
unklare Rahmenbedingungen für Fördergelder und einschlägige Rechtsfragen, Fragen von Finanzierung 
und Gebührenfähigkeit und ggf. ein Mangel an Akzeptanz bei Kunden und Politik werden uns nicht von 
unserem Ziel abbringen. Als öffentliches Unternehmen sind wir Vorbild und geradezu prädestiniert, die 
gesteckten Ziele zu erreichen.“

– Prof. Dr. Rüdiger Siechau

„Klimaschutz beginnt vor Ort. 2045 und damit fünf Jahre schneller als bislang vorgesehen soll ganz Ham-
burg CO2-neutral leben und wirtschaften. Damit dieses gelingt, ist es entscheidend, dass wir bis 2030 
die grundlegende Kehrtwende geschafft haben. Dafür müssen wir alle - Politik, Wissenschaft, Wirtschaft 
und Bürgerinnen und Bürger - gemeinsam mit aller Kraft am gleichen Strang ziehen.“

– Jens Hinrich Kerstan

STATEMENTS
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Schon in den letzten Jahren war der EuroMinds Wirtschaftsgipfel 
ein voller Erfolg!
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Moderator Gerhard Delling
Fernsehmoderator und Journalist

Gerhard Delling begann bereits mit 16 Jahren als freier Mitarbeiter 
bei der Schleswig-Holsteinischen Landeszeitung.  Neben seinem 
Studium der Volkswirtschaftslehre begann er beim NDR in 
Hörfunk und Fernsehen. Von 1986 bis 1991 arbeitete er für den 
SWF in Baden-Baden, wechselte dann zum NDR, wo er Leiter der 

Hauptabteilung Sport war (2003-2007). Im ARD-Fernsehen präsen-
tierte er mehr als 32 Jahre lang den Sport. Ab 1990 u. a. die Länder-

spiele der Fußball-Nationalmannschaft sowie die Fußball-Bundes-
liga-Sportschau im Ersten. Dem Fernsehpublikum besonders bekannt 

geworden ist er durch seine Auftritte mit dem ehemaligen Fußballprofi 
Günter Netzer. Beide wurden u. a. mit dem Adolf-Grimme-Preis und dem  

Medienpreis für Deutsche Sprachkultur geehrt. Mitte 2019 stellte er seine Tätigkeit nach 39 Jahren bei 
der ARD ein. Neben seinem Engagement im EAGLES Charity Golf Club engagiert er sich als Vorstands-
vorsitzender in der Uwe Seeler-Stiftung und in der Alexander Otto Sportstiftung. Außerdem lehrt er an 
der FHM Hannover Sportjournalismus / Journalismus und schreibt an seinem nächsten Roman.

Wie schaffen wir eine nachhaltige Verkehrsinfrastruktur?

                2. PANEL – 10:45 UHR     
        ZUKUNFT DER 
       FORTBEWEGUNG

Michael Eggenschwiler
Vorsitzender der Geschäftsführung Flughafen Hamburg 
GmbH

Die Faszination Luftfahrt bestimmt das Leben und die berufliche 
Laufbahn von Michael Eggenschwiler. Der gebürtige Schweizer 
widmete bereits sein Studium dem Verkehr und Fremdenverkehr 
und stieg anschließend im Jahr 1983 bei der damaligen Schweizer 
Fluggesellschaft Crossair ein und war danach 10 Jahre bei Swiss-
air in verschiedenen Führungsfunktionen. Nach einem kurzen  
Zwischenstopp als Berater bei der MAB Consulting St. Gallen AG 
zog es ihn in den Norden in die Hansestadt Hamburg. 
Zunächst als Geschäftsführer und dann als Vorsitzender der  

Geschäftsführung des Hamburger Flughafens verantwortet er seit 2003 die Abläufe auf dem fünftgröß-
ten Airport Deutschlands. Seit 20 Jahren managt er die Geschehnisse vor Ort, die für eine sichere und 
komfortable Reise sorgen. 2022 reisten 11,1 Millionen Fluggäste vom Hamburger Flughafen zu nationa-
len und internationalen Zielen. Neben seiner Hauptfunktion am Hamburger Flughafen ist Michael Eg-
genschwiler Mitglied im Präsidium Arbeitsgemeinschaft Deutscher Verkehrsflughäfen und im Präsidium 
Bundesverband Deutscher Luftverkehrswirtschaft sowie Honorarkonsul für die Schweiz in Hamburg.
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Andreas Haller
Gründer & Vorstandsvorsitzender der QUANTRON AG

Andreas Haller ist Unternehmer und Visionär. Er führt in fünf-
ter Generation das Familienunternehmen Haller mit 140 Jahren 
Expertise im Transport von Menschen und Gütern. Als Pionier 
der Elektromobilität hat er 2011 den ersten batterieelektrischen 
Stadtbus Deutschlands an die Stadt Osnabrück verkauft. 

Im Jahr 2019 gründete er QUANTRON mit dem Ziel, Kunden eine 
plattformbasierte ganzheitliche 360°-Lösung für emissionsfreie 
Güterlogistik und emissionsfreien Personentransport zu bieten. 

QUANTRON bietet Null-Emissionen-Fahrzeuge als batterieelek-
trische Fahrzeuge (BEV) und Brennstoffzellen-Fahrzeuge (FCEV), 
kombiniert mit grüner Energie und passender Infrastruktur, in 
einem innovativen Pay-per-Use-Modell an. QUNATRON hat sei-
nen Sitz in Augsburg und beschäftigt aktuell rund 120 Mitarbei-
ter. QUANTRON hat Tochtergesellschaften in den USA und der 
Schweiz und wird weiter expandieren.
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Marco Pappalardo
Direktor-Marketing von Dolomiti Superski

Marco Pappalardo ist Marketing-Direktor der Skidestina-
tion Dolomiti Superski und des dazugehörigen Sommer-
produkts, dem Dolomiti Supersummer.

Seine erfolgreiche Karriere im Marketing begann der Süd-
tiroler nach seinem Studium der  Handels- und Betriebs-
wirtschaftslehre in Trento, unter anderem war er über 15 
Jahre Mitglied der Geschäftsleitung der Südtirol Marketing- 
Gesellschaft und der Agentur Südtirol Marketing. Zuletzt 
leitete er von 2017 bis 2019 die Agentur für Presse und 
Kommunikation der Autonomen Provinz Bozen.

Seit Januar 2020 treibt Marco Pappalardo die Entwicklung 
neuer touristischer Produkte und die Stärkung des inter-
nationalen Bekanntheitsgrads von Dolomiti Superski vor-

an. Sein besonderer Fokus liegt auf der Weiterentwicklung des Nachhaltigkeitskonzepts „We care about 
the Dolomites“ mit dem Ziel, Dolomiti Superski zum Vorzeigemodell einer positiven und glaubwürdig 
nachhaltigen Entwicklung für die gesamte alpine Tourismusbranche zu machen und die einzigartige 
Bergwelt für die nachfolgenden Generationen zu erhalten.
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Andreas Rade
Geschäftsführer des Verbands der  
Automobilindustrie (VDA)

Diplom-Politologe Andres Rade ist seit Januar 2022 Ge-
schäftsführer des Verbands der Automobilindustrie 
(VDA). Zuvor war er neun Jahre Geschäftsführer des 
Hauptstadtbüros des Verbands Deutscher Maschinen- 
und Anlagenbau (VDMA) und war über zehn Jahre für die 
Fraktion Bündnis 90/Die Grünen tätig, u. a. als Büroleiter 
der damaligen Vorsitzenden Renate Künast.
Durch seine Forschungen an der TU Berlin zu sozialwis-
senschaftlichen Mobilitätsthemen ist sich Andreas Rade 
den Herausforderungen klimaneutraler Mobilität und 
den Chancen, die eine nachhaltige Transformation birgt, 

bewusst. Die bedeutenden Grundsatzfragen aus den Bereichen Klima, Verkehr und Politik stehen u. a. der-
zeit unter seiner Verantwortung, die er mit seinem Netzwerk in Berlin und den Mitgliedern bearbeitet. Eben-
so wie die europäischen Vorgaben, die klimaneutrale Mobilitätswende Schritt für Schritt umzusetzen. 
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Dipl.Ing. Konrad Rothfuchs
Geschäftsführender Partner der ARGUS Stadt und 
Verkehr

Konrad Rothfuchs ist Mitinhaber des Hamburger Pla-
nungsbüros ARGUS Stadt und Verkehr, das sich mit Fra-
gen des städtischen Verkehrs beschäftigt. 
Er absolvierte ein Studium des Bauingenieurwesens an 
der Fachhochschule Hildesheim-Holzminden sowie des 
Städtebaus und der Stadtplanung an der TU Hamburg-
Harburg. Das Büro mit etwa 100 Mitarbeitern bearbeitet 
Mobilitätskonzepte, die Integration von Stadtstraßen in 
sensible städtische Strukturen und verkehrstechnische 
Lösungen. 
Konrad Rothfuchs ist 1. Vorsitzender des Verbandes freier 

Ingenieure für Straßenbau in Hamburg (VFIS) und Vizepräsident der Hamburgischen Ingenieurkammer-
Bau. Zudem ist er Mitglied im Arbeitskreis Stadtentwicklung der Hamburgischen Architektenkammer 
und vertritt die Bundesvereinigung der Straßenbau- und Verkehrsingenieure (BSVI) im Themenfeld Bau-
kultur. 
Seit dem Wintersemester 2017/18 lehrt er an der HafenCity Universität Hamburg in den Masterstudien-
gängen Bauingenieurwesen, Städtebau und Stadtplanung zu den Themen Straßenraumgestaltung und 
nachhaltige Mobilität.

©
 C

at
ri

n-
An

ja
 E

ic
hi

ng
er



71 EuroMinds 2023
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 „Wir sind immer noch in der „Probephase“, wissen aber, dass KI einen wohl überproportionalen Einfluss auf 
Logistik und Verkehr haben wird. Ich würde mir wünschen, dass wir das Thema ergebnis- und technologie-
offen ohne ideologische Tabus erst einmal vom Ziel her denken.“

– Gerhard Delling

„Bei der Mobilität der Zukunft geht es darum, die unterschiedlichen Technologien optimal einzusetzen und 
miteinander zu vernetzen. Als erster großer CO2-neutraler Flughafen in Deutschland betrachten wir dabei 
die gesamte Reisekette: von der klimafreundlichen Anreise unserer Gäste über die alternativ angetriebenen 
Fahrzeuge am Airport bis zur Entwicklung nachhaltiger Flugzeugantriebe.“

– Michael Eggenschwiler 

„Für eine nachhaltige Verkehrsinfrastruktur auf dem Land und in der Stadt müssen wir alle Mobilitätslö-
sungen mit einbeziehen – natürlich auch rund um das emissionsfreie und ressourcenschonende Fahrzeug.  
Dabei dürfen verschiedene Fortbewegungsmittel nicht sofort gegeneinander ausgespielt, sondern müssen 
viel stärker gemeinsam gedacht werden.“

– Andreas Rade

STATEMENTS
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                TALKRUNDE – 11:05 UHR     
ZEIT FÜR ECHTE 
   KREISLAUFWIRTSCHAFT 
BEI KUNSTSTOFFEN

Dietmar Böhm
Vorstandsmitglied der PreZero Stiftung & Co. KG

Dietmar Böhm ist Vorstandsmitglied der PreZero Stiftung & Co. 
KG. Dort verantwortet er die Bereiche PreZero Dual, Intragroup 
Services & New Business. 
Vor PreZero war er in verschiedenen Leitungsfunktionen bei 
Lidl in Deutschland tätig. Bei Lidl kam Böhm bereits mit dem 
Thema Kreislaufwirtschaft und Umweltdienstleistungen in  
Berührung. 
Er ist darüber hinaus auch Vizepräsident des Bundesverbands 
der Deutschen Entsorgungs-, Wasser- und Rohstoffwirtschaft 
e.V. (BDE). 
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Welche Rolle spielen neuartige innovative Recycling-Technologien 
versus konventionelle Recyclingverfahren?

Moderatorin Gila Thieleke 
Moderatorin, Diplom-Politologin, Organisationsentwicklerin

Gila Thieleke wird durch diese Talkrunde führen. 
Weitere Informationen zu ihrer Vita auf Seite 5.
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Christian Sigmund
Gründer und Geschäftsführer der WILDPLASTIC GmbH

Gemeinsam mit fünf anderen Gründer*innen hat Chris WILD-
PLASTIC ins Leben gerufen. 

WILDPLASTIC rettet wildes Plastik aus der Umwelt und macht 
es wieder zu einer Ressource. Derzeit liegen fünf Milliarden 
Tonnen Plastikmüll im Meer, am Strand, auf offenen Deponien, 
außerhalb des Systems. Gleichzeitig benötigt die Industrie jedes 
Jahr Millionen Tonnen an Rohstoffen, insbesondere an recycel-
ten Kunststoffen. Es ist Zeit zu handeln!

Dr. Madina Shamsuyeva
Bereichsleiterin Kunststofftechnik und -recycling,
Kunststoffanalytik

Dr. Madina Shamsuyeva leitet den Bereich Kunststofftechnik 
und -recycling, Kunststoffanalytik am IKK – Institut für Kunst-
stoff- und Kreislauftechnik der Leibniz Universität Hannover. 
Sie promovierte 2019 an der Technischen Universität Braun-
schweig in einer Kooperation mit dem Fraunhofer WKI auf dem 
Gebiet der naturfaserverstärkten Kunststoffe. 
Seit ca. 10 Jahren beschäftigt sie sich mit der Entwicklung und 
dem Recycling von synthetischen und biobasierten Faserver-

bundwerkstoffen, mechanischem Recycling von Kunststoffabfällen und der Normung im Bereich des 
Kunststoffrecyclings. 

Maik Pusch
Director Corporate Development der APK AG

Maik Pusch ist Director Corporate Development bei der APK AG 
und verantwortlich für den Corporate Development Bereich, 
Fundraising, Corporate Expansion Strategy und Commercial 
Project Development. 
Mit 17 Jahren Erfahrung in der Petrochemie bringt er umfang-
reiches Wissen als Führungspersönlichkeit und Unterneh-
mensentwickler mit. Maik Pusch hat Abschlüsse in Business 
Administration und ist spezialisiert auf das Management von 
Zentralisierungsprojekten, internationalen Mergers & Acquisi-

tion-Projekten sowie den Betrieb von internationalen Joint Ventures in den ersten Jahren nach ihrer 
Gründung. Darüber hinaus verfügt er über umfangreiche Erfahrung in der standortübergreifenden 
Führung von Kundenservice, Verkauf und Einkauf und hat sich in seinen vorherigen Positionen auf die 
Marktsektoren Chemie, Petrochemie und Luftfahrt fokussiert.
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Wer braucht hier wen?

Lothar Frenz
Biologe, Autor und Botschafter der Loki Schmidt Stiftung

„Die Natur erbringt uns alljährlich einen globalen Geldwert 
in einer Größenordnung von 125 bis 140 Billionen Dollar – 
die Ökosystemleistungen, von denen unser gesamtes Wirt-
schaftssystem abhängt. All das ist gefährdet, weil wir in 
unserem Handeln die Natur und ihre Prozesse nicht im Blick 
haben. Das Funktionieren der Erde, wie wir sie kennen und 
zum Überleben benötigen, ist mehr als je zuvor eine Sache 
menschlicher Wahl geworden.“

Lothar Frenz, geboren 1964, studierte Biologie an der Johannes-
Gutenberg-Universität in Mainz. Nach dem Diplom in der Immunologie absolvierte er ein Aufbaustu-
dium Journalistik. Seit 1991 arbeitet er als freier Journalist. Er war Stipendiat der Robert-Bosch-Stiftung 
für Wissenschaftsjournalismus und Redakteur im ZDF – in der Jugendredaktion „Doppelpunkt“, in der 
Innenpolitik für die Sendung „tacheles“ mit dem konservativen Publizisten Johannes Gross (ehemaliger 
Herausgeber von „Capital“ und „Impulse“) und in der Umweltredaktion; später bei GEO. Lothar Frenz ist 
Autor einer Reihe von Büchern sowie von Drehbüchern, u. a. für die ZDF-Reihe „Löwenzahn“ mit Peter 
Lustig. Seit vielen Jahren arbeitet er in verschiedenen Funktionen bei Naturdokumentationen mit.

Im Mittelpunkt seiner Arbeit stehen die Auswirkungen der Biodiversitäts- und Klimakrise. Seiner Ansicht 
nach werden wir die bevorstehende Transformation nur bewältigen, wenn wir endlich die Biodiversi-
täts- und Klimafrage zusammendenken.

Lothar Frenz hat eng mit Loki Schmidt zusammengearbeitet: „Der Mensch ist auch Natur“, diesem  
Gedanken Lokis fühlt er sich als ihr Stiftungsbotschafter verbunden. Er engagiert sich außerdem im 
Kuratorium der Deutschen Umweltstiftung, der Deutschen Naturfilmstiftung und als Beirat von „GEO 
schützt den Regenwald“.
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Steffen Müller
Climate Action Leader, Salesforce Germany GmbH

„Klimawandel ist in vielen Köpfen angekommen. Der drama-
tische Verlust von biologischer Vielfalt nicht. Wir brauchen 
eine Brücke zwischen Biodiversität und Business.”

Steffen Müller leitet seit Jahresbeginn das Climate Action Pro-
gramm von Salesforce in Deutschland. Dies umfasst sowohl die 
Klimaschutzstrategie als auch eine neue Nature Positive Strate-
gie für Biodiversität. Ferner ist Herr Müller ein Teil des Salesforce 
Green Teams „Earthforce” und der Salesforce Citizen Philan thropy 

Council für Deutschland und Österreich.
Nach seinem Studium der Umweltökonomie in Münster und Bologna arbeitet Steffen Müller seit 15 
Jahren in der Digitalisierungs- und Transformationsberatung. Bei Salesforce ist er überdies Experte für 
digitale Lösungen im Nachhaltigkeitsmanagement und nachhaltiger Unternehmenstransformation ent-
lang der CSRD in Europa. 
Steffen Müller unterstützt den Bitkom-AK „Digitalisierung und Nachhaltigkeit”. Mit Salesforce arbeitet er 
eng mit der Vanessa-Weber-Stiftung für Bildung und Nachhaltigkeit zusammen. Ferner ist er ehrenamt-
lich für die Organisation 21future in der Umweltbildung von Kindern und Jugendlichen aktiv.

Jutta Paulus
Europaabgeordente, Apothekerin und Gründerin eines 
Öktotoxologielabors

„Es geht längst nicht mehr nur um einzelne Insekten oder 
Kräuter; die Ökosysteme befinden sich teilweise in der Auf-
lösung. Gleichzeitig erspart jeder investierte Euro in Stabili-
tät des Naturhaushalts den Menschen Schäden von 8 Euro. 
Ernst gemeinte Investition in unserer Umwelt ist schon lange 
kein gönnerhaftes Geschenk mehr, sondern wirtschaftliche  
Notwendigkeit.”

Jutta Paulus ist seit 2019 GRÜNEN-Abgeordnete im Europäischen Parlament mit dem Schwerpunkt Bio-
diversität, Klimaschutz und nachhaltige Industrie. Ökologisch sensibilisiert vom Atomunglück in Tscher-
nobyl ist sie seit Mitte der 80er-Jahre für den Umweltschutz aktiv. Sie studierte Pharmazie in Marburg 
und machte sich Anfang der 90er-Jahre mit ihrem damaligen Mann und einem Kollegen mit einem 
Labor für Innenraumschadstoffe und Ökotoxikologie selbst ständig. Zwanzig Jahre später verkaufte sie 
ihre Geschäftsanteile, um sich hauptberuflich einer nachhaltigen Politik zu widmen.

Im Europäischen Parlament gilt sie als Arbeitstier, deren Spuren überall im Klimapakt der Europäischen 
Kommission wahrnehmbar sind. Deswegen wurde sie im vergangenen Jahr auf Platz 8 der wichtigsten 
Akteur:innen bei der Umsetzung der grünen Agenda in Europa gewählt.

Derzeit kämpft sie wie eine Löwin für das europäische Gesetz zur Rettung der Natur, dessen finale  
Abstimmung im Europäischen Parlament Mitte Juli ansteht.
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Videobotschaft
Dr. Susanne Ozegowski
Leiterin der Abteilung „Digitalisierung und 
Innovation“ im Bundesministerium für Gesundheit

Dr. Susanne Ozegowski leitet seit April 2022 die Abteilung 
„Digitalisierung und Innovation“ im Bundesministerium für 
Gesundheit. Zuvor war sie bei der Techniker Krankenkasse als 
Geschäftsbereichsleiterin der Unternehmensentwicklung so-
wie als Projektleiterin für die elektronische Patientenakte „TK-
Safe“ der TK tätig. 
In früheren Stationen fungierte sie als Geschäftsführerin des 
Bundesverbands Managed Care in Berlin sowie als Beraterin 
bei der Boston Consulting Group. Frau Dr. Ozegowski promovierte 2013 an der TU Berlin und hat einen 
Master of Public Health der Charité – Universitätsmedizin Berlin.

Dr. Susanne Ozegowski ist davon überzeugt, dass die Zukunft der Medizin von innovativen Technolo-
gien, der digitalen Transformation und einer effektiven Nutzung von Daten abhängt und setzt sich dafür 
ein, dass die Chancen dieser Entwicklungen für eine patientenorientierte, effektive und zugängliche 
Gesundheitsversorgung genutzt werden.
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Moderatorin Sabrina Staubitz
Moderatorin, Journalistin, Auftrittscoach

Die erfahrene TV-Moderatorin und Journalistin Sabrina Staubitz liebt 
lebenslanges Lernen. Ob Medizin, Nachhaltigkeit, Mobilität oder 
Quanten-KI – prägend für ihre Moderationen ist stets ein hoher 

Kenntnisstand über das Unternehmen, das Hintergrundthema und 
ihre Gesprächspartner. Bei ihr trifft akribischer Faktenreichtum auf 

empathische, liebevolle Gesprächsführung. Sie vermag komplexe  
Zusammenhänge für ihr Publikum anschaulich zu machen und zugleich, 
Menschen miteinander ins Gespräch zu bringen. Ob auftrittsaffin oder ka-
merascheu, die zertifizierte Kommunikationstrainerin verschafft ihrem Gegen-

über stets den bestmöglichen Wirkungsraum. Nach vielen Stationen u. a. bei RTL, ARD und BR war sie 
zuletzt bis 2021 auf dem Gesundheitssender health tv mit der Sendung „B.wegt“ zu sehen,  

in der es um die Bewältigung besonderer Lebensschicksale geht.

Technologie gegen Fachkräftemangel im Gesundheitswesen?

                               3. PANEL – 13:10 UHR     
                ZUKUNFTSSICHERE 
GESUNDHEITSVERSORGUNG

PANEL-BÜHNE
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Dr. Carsten Fischer
Arzt und ehemaliger Feldhockey-Nationalspieler

Dr. Carsten Fischer war ein sehr erfolgreicher Hockey-Spieler, 
der in der deutschen Hockey-Szene einen hohen Bekannt-
heitsgrad hat. Er hat vier Mal an den Olympischen Spielen teil-
genommen und viele Erfolge gefeiert. Er gewann bei drei von 
vier Olympischen Spielen unter anderem zwei Silbermedaillen 
in LA und Seoul sowie 1992 die Goldmedaille in Barcelona und 
war zudem Europa- und Weltmeister.
Seine beeindruckende Karriere begann 1980, als er im Alter 
von 19 Jahren Teil der deutschen Nationalmannschaft wurde. 
In diesem Jahr gewann er auch die Weltmeisterschaft.
Fischer studierte Medizin in Düsseldorf und promovierte 2009 
in Hamburg. Er arbeitet seit 25 Jahren als Oberarzt in der  
Klinik für Orthopädie, Unfallchirurgie und Sporttraumatologie in Dorsten. Diese Klinik ist ein Endopro-
thetikzentrum mit über 400 Prothesen im Jahr.
Dr. Carsten Fischer hat sich durch seine Leistungen und sein Engagement einen Platz in der deutschen 
Hockey-Geschichte gesichert.

Prof. Dr. David Matusiewicz
Direktor das Forschungsinstitut für Gesundheit &  
Soziales (ifgs) & Founder und CEO der DXM Group

David Matusiewicz (*1984 – im Jahr des Dystopie, Gold-
schmiedefamilie) ist Professor für Medizinmanagement 
an der FOM Hochschule – einer der größten Hochschulen 
in Europa. Seit 2015 verantwortet er als Dekan den Hoch-
schulbereich Gesundheit & Soziales und leitet als Direktor 
das Forschungsinstitut für Gesundheit & Soziales (ifgs). Er 
ist zudem Gründungsmitglied des Center for Innovation, 
Business Development & Entrepreneurship (CIBE) an der 
Hochschule. Darüber hinaus ist er Founder und CEO der 
DXM Group, die technologiegetriebene Start-ups im Ge-
sundheitswesen berät und in diese investiert. 
David Matusiewicz ist zudem in verschiedenen Beiräten 
und Aufsichtsräten von Digitalunternehmen, die sich mit 
der digitalen Transformation des Gesundheitswesens beschäftigen. Er ist als Keynote Speaker, Modera-
tor, Autor, Kolumnist und Herausgeber eine der bekanntesten Stimmen der Digitalen Gesundheit in 
Deutschland.
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Dr. Daniel Schwarzenberger
Sportökonom, Autor und Dozent im Fitness- und 
Gesundheitsbereich 

Sport und Bewegung: zwei persönliche Themen, die Dr. 
Schwarzenberger seit dem Kindesalter begleiten, und ihn 
bis heute beruflich wie auch privat prägen. Der Sportöko-
nom leitete über zehn Jahre ein Fitness- und Gesundheits-
studio. Durch seine Arbeit, insbesondere auch mit älteren 
Menschen, erwuchs in dieser Zeit sein Herzensthema 
„Mehr GESUNDHEIT für jeden von uns“. 
Ausgehend davon begann Dr. Schwarzenberger zu schrei-
ben und auch als Dozent seine Expertise an Studierende 
weiterzugeben. Im Rahmen seiner Promotion, von 2017 bis 
2020, untersuchte Daniel Schwarzenberger, der sich selbst 

als Bindeglied zwischen Wissenschaft und Praxis sieht, relevante Aspekte zum Thema „Kundenbindung 
im Trend der Digitalisierung“. 
Aktuell entwickelt der Gesundheitsberater im Rahmen seiner Vertretungsprofessur einen neuen Stu-
diengang im Bereich Gesundheitsmanagement. Zudem ist er als Autor für mehrere Fachzeitschriften 
tätig und arbeitet an seinem neuen Buchprojekt mit Blick auf den Fachkräftemangel im Fitness- und 
Gesundheitsmarkt.
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PD Dr. Christian Weißenberger
Facharzt für Strahlentherapie und Palliativmedizin sowie 
Inhaber des Zentrums für Strahlentherapie Freiburg

PD Dr. Christian Weißenberger ist einer der führenden Krebs-
experten Deutschlands und hat bei 10 verschiedenen For-
schungsgruppen zu Strahlenreaktionen, Therapiemethoden 
und Tumoren mitgewirkt. Sein therapeutisches Leistungsspek-
trum umfasst die Strahlentherapie bei Brust- und Prostata-
krebs, Krebs der Harnwege, Lungenkrebs, Krebserkrankungen 
des Magen-Darm-Trakts, HNO- und Hirn-Tumore, metastasier-
te Krebserkrankungen sowie die Strahlentherapie bei chroni-
schen, entzündlichen oder degenerativen Erkrankungen. 
2012 gründete er das Zentrum für Strahlentherapie in Freiburg 
und hat seitdem zahlreiche Patienten erfolgreich behandelt. 
PD Dr. Weißenberger setzt sich für eine patientenorientierte, 

individuelle Therapie ein, die auf die Bedürfnisse jedes Einzelnen abgestimmt ist. 

Sein Engagement und seine Leidenschaft für die Krebsforschung und -behandlung machen ihn zu ei-
nem Vorreiter auf seinem Gebiet und haben ihm eine hohe Anerkennung und Wertschätzung in der 
medizinischen Gemeinschaft eingebracht.
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Nadja Will
Anästhesieschwester & Expertin für  
Brustgesundheit und Krebskommunikation 

Nadja Will ist eine Anästhesieschwester und eine angesehe-
ne Expertin für Brustgesundheit und Krebskommunikation. 
Sie teilt ihr umfangreiches Wissen, indem sie Vorträge in 
Kliniken für medizinisches Fachpersonal hält, Konzernmit-
arbeiter im betrieblichen Gesundheitsmanagement schult 
und Webinare im Bereich Onco Health und Cancer Support 
auf nationaler und internationaler Ebene gibt. 
Mit ihrer souveränen Moderation auf Herzensebene fesselt 
sie jedes Publikum. Besonders beeindruckend sind ihre 
Bühnenauftritte mit Poetry Slam, bei denen sie auf ehrliche 
und freche Weise über das Thema Krebs spricht und ein 
breites Publikum begeistert. 

Nadja Wills Schwerpunkte liegen auf Themen wie der brustbewussten Frau, Komplementärmedizin und 
digitaler Gesundheit (digital health). Ihre Leidenschaft für ihre Arbeit und ihr Engagement sind unver-
kennbar und inspirierend.

„Mit dem Neustart in der Digitalisierung bringen wir nicht nur eine neue Dynamik, sondern auch neue Per-
spektiven ins Geschehen: Wir wollen endlich Ärzte und Patienten sehen, die begeistert sind, weil digitale 
Lösungen die gesundheitliche Versorgung spürbar verbessern und sie im Alltag entlasten.“

– Dr. Susanne Ozegowski

„Für mich ist es wichtig, Fachkräften im Gesundheitswesen eine nachhaltige Versorgungssicherheit zu bie-
ten. Dazu gehört ein betriebliches Gesundheitsmanagement mit Tools und digitalen Optionen, die rund 
um die Uhr verfügbar sind. Genauso bedeutsam ist eine ganzheitliche Umsorgung der Pflegekräfte mit ver-
bindlichen Erholungsphasen. Die Kombination aus persönlicher Betreuung und technologischer Pflege ist 
entscheidend, um eine optimale Versorgung der Patienten sicherzustellen. Wir sollten innovative Konzepte 
entwickeln, um Versorgungslücken zu schließen und die Stärken der Pflegekräfte zu nutzen. Eine zukunfts-
sichere Gesundheitsversorgung erfordert eine gelungene Verbindung von bewährten und neuen Techno-
logien.“

– Nadja Will

„Vor ein paar Jahren haben wir noch davon gesprochen, dass Automatisierung und Robotik uns Arbeitsplät-
ze wegnehmen könnten und heute wünschten wir uns, wir hätten genug davon. Der Fachkräftemangel ist 
einer der stärksten Treiber für die Digitalisierung und einer den jeder versteht!“

– Prof. Dr. David Matusiewicz

STATEMENTS
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A m Anfang steht immer eine 
grundlegende Erkenntnis: 

"Nur wenn ganz klar ist, wo genau 
die Tumorzellen sitzen, kann eine 
Operation, aber vor allem eine 
hochmoderne Strahlentherapie, 
zielgenau die Erkrankung angrei-
fen." PD Dr. Christian Weißenber-
ger hat erkannt, dass nur eine en-
ge Verzahnung von High-Tech-
Diagnostik mit hochwirksamer 
Krebstherapie für die Patienten die 
besten Therapiechancen bietet. 

Deshalb steht seinen Patienten 
und Patientinnen jetzt der welt-
weit modernste 3-Tesla-MRT 
(Magnetresonanztomograph) 
"Magnetom VIDA" sowie ein PET/
CT-Gerät der neuesten Generati-
on, ebenfalls von Siemens, zur 
Verfügung. 
 

Optimale Diagnostik 

Gerade bei Prostatakarzinomen 
und Brustkrebs, aber auch bei Er-
krankungen des zentralen Nerven-
systems hat die viel höhere Auflö-
sung dieses MRTs eine immense 
Bedeutung. Für den Patienten 
wichtige Weichteilbefunde sind 
hier häufig sehr klein.  

Ein PET/CT-Gerät zielt auf den 
Stoffwechsel der Zellen ab: Tumor-
gewebe, aber auch entzündetes 
Gewebe, lässt sich mit der injizier-

ten radioaktiven Substanz sehr 
genau identifizieren. Das hochmo-
derne Gerät in Freiburg kommt 
dabei mit geringsten Strahlendo-
sen aus. 
 

Optimale Therapie 

Die Linearbeschleuniger in Frei-
burg sind die Spitzengeräte des 
Weltmarktführers Varian. Dank 
ausgeklügelter Hard- und Software 
können die Daten des MRT- oder 
des PET/CT-Geräts direkt über-
nommen werden und ermöglichen 
eine millimetergenaue Bestrah-
lung. Für den Patienten oder die 
Patientin bedeutet dies: die Ne-
benwirkungen der Bestrahlung 
werden auf ein Minimum redu-
ziert - die Strahlentherapie wird 
damit deutlich besser vertragen. 
 

Medizin-Campus Freiburg 

Das Zentrum für Strahlentherapie 
Freiburg verfolgt das Konzept, 
höchste medizinische Kompetenz, 
High-Tech-Medizin und menschli-
che Zuwendung für Patientinnen 
und Patienten zu vereinen. 

Die Einrichtung partizipiert bei 
zertifizierten Tumorzentren. Hier 
erarbeiten Krebsexperten aus un-
terschiedlichen Disziplinen indivi-
duelle Therapieempfehlungen. 

Am Rande des Schwarzwalds ...

Medizin Campus Freiburg
Modernste onkologische Diagnostik & Therapie
Brustkrebs  Prostatakarzinom  Darmkrebs  Lungenkrebs

Kontakt 
Zentrum für Strahlentherapie, Wirthstraße 11c 
79110 Freiburg im Breisgau 
Tel. +49 761 151864-00 | Mail: info@stz-fr.de 

Modernster Siemens 3-Tesla-MRT 

PET/CT-Gerät Siemens „Biograph Horizon“ 

Varian-Linearbeschleuniger „TrueBeam“ 

Ausführliche Aufklärung vor der Strahlentherapie 

© David Goltz
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      KEYNOTE – 13:50 UHR     
  DIE DEKARBONISIERUNG 
DER HADAG-HAFENFÄHREN

Dr. Tobias Haack
Vorstand der HADAG und Geschäftsführer der  
Alstertouristik (ATG)

Dr. Tobias Haack ist Vorstand der HADAG und Geschäfts-
führer der Alstertouristik (ATG). Die Flotte der HADAG 
befördert 10 Millionen Fahrgäste im Jahr zum ÖPNV-Tarif 
des Hamburger Verkehrsverbundes. Die Flotte der Alster-

touristik befährt die Binnen- und Außenalster sowie Kanäle 
und Fleete und zeigt den Gästen Hamburgs die Stadt vom 

Wasser aus.

Außerdem ist Tobias stellvertretender Aufsichtsratsvorsitzender der 
Ham- burgischen Schiffbau-Versuchsanstalt GmbH.
Tobias hat in Duisburg Schiffbau studiert und in Hamburg promiviert. Bevor er 2018 wieder nach 
Hamburg kam, hat er die Reederei FRS Clipper in Seattle geleitet.

Bei ATG und HADAG treibt Tobias die Dekarbonisierung und Digitalisierung voran. Für die HADAG 
wurde ein neues Konzept für eine emissionsfreie Fähre entwickelt. Die ersten Batterieschiffe 
werden 2024 zur Flotte stoßen. Der Umbau der Alsterflotte auf Batterieantriebe wurde ebenfalls 
angestoßen.

Als Teil des HVV wird die HADAG Ihren Beitrag zur Verkehrswende liefern – mit einer klimaneutralen 
Flotte und einem Verkehrsmittel, das Spaß macht.

© David Goltz

FORUM-BÜHNE

KEYNOTE  



8382

                KEYNOTE – 14:10 UHR     
  AUF DEM WEG ZUR 
    MOBILITÄTSWENDE

Christoph Ziegenmeyer
Head of Communications bei MOIA

Christoph Ziegenmeyer ist seit Januar 2020 Head of 
Communications bei MOIA und verantwortet in dieser 
Position die Bereiche Public Affairs, Public Relations 
sowie die interne und digitale Kommunikation. Seit 
2017 war Christoph Ziegenmeyer bereits Presse-
sprecher von MOIA. Zuvor war er als Pressesprecher 

Deutschland, Österreich und Schweiz für das kanadi-
sche IT-Unternehmen Mitel tätig. Christoph Ziegenmeyer 

studierte VWL und startete seine Karriere als Journalist in 
Berlin mit dem Schwerpunkt Wirtschaft. Christoph  

Ziegenmeyer lebt in Berlin. 

© MOIA

FORUM-BÜHNE

MOIA-Ridepooling im autonomen Zeitalter

 KEYNOTE 



83 EuroMinds 2023

Moderatorin Laura Karasek
Rechtsanwältin & Moderatorin

Laura Karasek hat Rechtswissenschaften in Berlin, Paris und Frankfurt 
am Main studiert und mit zwei Prädikatsexamina abgeschlossen. Nach 
ihrer Arbeit als Rechtsanwältin konzentrierte sie sich auf ihre Karriere 

als Schriftstellerin und Moderatorin. Sie schrieb eine Kolumne für stern.
de und veröffentlichte mehrere Bücher, darunter den Roman „Drei Wün-

sche“. 2019 wechselte sie zum Fernsehen und übernahm dort die Rolle 
der Gastgeberin in der Personality-Doku „Sieben Töchter“ auf VOX. Noch im 

selben Jahr erhielt sie bei ZDFneo ihre eigene Talkshow „Laura Karasek –  
Zart am Limit“. 2020 folgte das Format „Die Höhle der Lügen“ (ZDFneo).

Auch sonst ist Laura Karasek ein gern gesehener Gast in den unterschiedlichsten TV-Formaten wie 
„Gefragt – Gejagt“ (ARD), „Das 1% Quiz“ (Sat.1), „Grill den Henssler“ (Vox), „stern TV“ (RTL), 

„Der Quiz-Champion“ (ZDF) oder „Schlag den Star“ (ProSieben). 

Seit dem 28.12.2022 ist Laura Karasek die Moderation der „NDR Quizshow“ und somit die 
erste weibliche Gastgeberin seit dem Sendestart im Jahr 2000.

Werteorientierung und Haltung in Zeiten des Fachkräftemangels

                4. PANEL – 14:15 UHR     
       UNTERNEHMENS-
  MORAL UND -ETHIK

© Gaby Gerster

Sanda Bozic
Head of HR EMEA bei BayWa r.e. AG

Die gebürtige Bosnierin Sanda Bozic ist seit 2022 Head of HR EMEA 
bei der BayWa r.e. AG, einem Unternehmen im Bereich Erneuerbare 
Energien. Ihre Leidenschaft für HR entdeckte sie während ihrer Tä-
tigkeit für verschiedene Start-ups. Dort begleitete sie Unternehmen 
in der spannenden Gründungsphase vom Teamaufbau über die 
Etablierung von Strukturen und Prozessen bis hin zur Personalent-
wicklung. Seit über 20 Jahren prägt sie Firmen in unterschiedlichen 
Branchen in den vielseitigen Bereichen des Fachgebiets Human Re-
sources. 

Vor ihrem Einstieg bei der BayWa r.e. war sie unter anderem als HR-Managerin bei Intel und Matmatch 
sowie in leitender HR-Funktion bei CEPRES beschäftigt. Ihr Spektrum an Erfahrung umfasst nicht nur die 
Arbeit in internationalen Konzernen oder Start-ups. Als selbstständige Consultant lagen ihre Schwer-
punkte im Bereich Recruiting sowie in der Fachkräftegewinnung in der IT-Branche im In- und Ausland. 
Im März dieses Jahres wurde sie von der Europäischen Kommission nach Brüssel eingeladen, um zum 
Thema Fachkräftemangel im Bereich Erneuerbare Energien zu sprechen. Themen waren hier unter an-
derem die Entwicklung des Arbeitskräftebedarfs, der Umgang von Unternehmen mit EU-Vorschriften 
und das Arbeiten über Ländergrenzen hinweg.
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Ralph Brinkhaus 
Abgeordneter des Wahlkreises Gütersloh I im Deutschen 
Bundestag

Ralph Brinkhaus ist ein erfahrener Politiker, der sich bereits seit 
vielen Jahren für die Belange der Bürgerinnen und Bürger ein-
setzt. Sein Wahlkreis Gütersloh I umfasst Teile von Ostwestfalen-
Lippe und ist ein wichtiger Wirtschaftsstandort in Deutschland. 
Aktuell liegen Brinkhaus deshalb insbesondere die nachhaltige 
Transformation der Wirtschaft und die Modernisierung des Staa-
tes am Herzen.
Als Vorsitzender der CDU/CSU-Bundestagsfraktion (2018 - 2022) 
hat Brinkhaus in der vergangenen Legislaturperiode die Arbeit 
der Fraktion maßgeblich vorangetrieben. Vor allem in der Zeit 
der großen Koalition hatte er eine wichtige Rolle als Bindeglied 

zwischen den Koalitionspartnern CDU/CSU und SPD.
Heute ist Ralph Brinkhaus als Mitglied im Ausschuss für die Angelegenheiten der Europäischen Union 
sowie im Parlamentarischen Beirat für nachhaltige Entwicklung aktiv. Dabei setzt er sich für eine erfolg-
reiche Zusammenarbeit innerhalb Europas und die nachhaltige Entwicklung auf nationaler und inter-
nationaler Ebene ein.

Karin Dohm
CFO der HORNBACH Management AG

Karin Dohm ist seit 2021 Chief Financial Officer der  
HORNBACH Holding AG & Co. KGaA sowie der HORNBACH 
Baumarkt AG. In dieser Rolle begleitete Karin Dohm unter 
anderem das Delisting der HORNBACH Baumarkt AG von 
der Frankfurter Börse, strukturierte die Refinanzierung der 
HORNBACH Holding AG & Co. KGaA neu und legte ein neues, 
konzernweites Mitarbeiteraktienprogramm auf. Davor über-
nahm Karin Dohm zwischen 2011 und 2020 bei der Deutschen  
Bank AG verschiedene globale Führungsrollen, unter ande-
rem als Chief Accounting Officer, CFO Global Transaction 
Bank und Global Head of Government & Regulatory Affairs 
and Group Structuring. Ihre berufliche Laufbahn startete Ka-

rin Dohm bei Deloitte, wo sie zuletzt als Partnerin im Bereich Financial Services tätig war.
Neben ihrer Rolle als CFO ist Karin Dohm in mehreren Aufsichtsräten aktiv. Seit 2016 ist sie Mitglied 
des Aufsichtsrats und Vorsitzende des Prüfungsausschusses im Handelskonzern Ceconomy AG und seit 
2022 Board Member bei der dänischen Danfoss A/S, wo sie ebenfalls den Prüfungsausschuss leitet. 
Zudem war Karin Dohm von 2012 bis 2022 stellvertretende Vorsitzende des Aufsichtsrats und Vorsit-
zende des Prüfungsausschusses der Deutschen EuroShop AG. Karin Dohm studierte Wirtschaftswis-
senschaften, Politikwissenschaften und Philosophie in Deutschland und Spanien und ist ausgebildete 
Wirtschaftsprüferin und Steuerberaterin. 
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Antje Leminsky
Beirätin der Deutschen Bank AG und  
ehemalige CEO der GRENKE AG

Antje Leminsky war seit 2012 Mitglied von Vorstän-
den und Aufsichtsräten regulierter und börsen-
notierter Konzerne, davon 3 Jahre CEO des Finanz-
dienstleisters GRENKE AG. 

Sie hat verschiedene Unternehmen erfolgreich in 
Phasen starken, digitalen Wachstums begleitet und 
die GRENKE AG 2020/21 während des feindlichen 
Shortseller-Angriffs von Fraser Perring geführt. 

Aufgewachsen in der ehemaligen DDR ist Integrität Teil ihrer DNA. Als Mutter wie auch als Managerin 
ist es ihr wichtig, stets Diversität zu fördern, aufrichtig Haltung zu demonstrieren und zwingende Ver-
änderungen beharrlich voranzutreiben.

Marc Opelt
Vorsitzender des Bereichsvorstands OTTO

Marc Opelt ist seit 2018 Vorsitzender des Bereichsvor-
stands OTTO und Bereichsvorstand Marketing. 

Im Jahr 1990 trat er als Marketing-Assistent in den da-
maligen Otto Versand ein. Zwei Jahre später wurde Marc 
Opelt zum Abteilungsleiter Katalogmarketing Hartwaren 
befördert. 

Nach Zwischenstationen bei OTTO Office und Eddie Bauer 
in München und den USA kehrte als er Geschäftsführer 
der Baur-Gruppe nach Deutschland zurück. 

Seit 2012 ist Marc Opelt bei OTTO in Hamburg, setzt sich 
seit den Anfängen des Online-Geschäfts für eine stetige 
Weiterentwicklung des E-Commerce-Business ein. 
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Mark Gregg
Gründer und Geschäftsführer der BONAGO 
Incentive Marketing Group GmbH

Mark Gregg ist seit 2010 Gründer und Geschäftsführer der  
BONAGO Incentive Marketing Group GmbH. Vor seiner Tä-
tigkeit bei BONAGO war Mark Gregg in mehreren Führungs-
positionen im Einzelhandel, in der Touristik sowie in der 
Medienbranche tätig. Mark Gregg, Board Member der IMA 
Europe, blickt auf eine langjährige Erfahrung als Referent und 
Moderator verschiedener nationaler wie internationaler Kon-
gresse, Messen und sonstiger Events aus dem Bereich Human 
Resources zurück. Durch seine Erfahrung und Expertise ist  

BONAGO heute einer der führenden Anbieter für Belohnungslösungen und Benefits im Personalbereich.
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 „Viele Mütter arbeiten nach der Geburt ihrer Kinder in Teilzeit. Wenn die Kinderbetreuung und die Verein-
barkeit von Familie und Beruf gesichert ist, können wir vielen Frauen die Rückkehr in den Beruf erleichtern.“

– Laura Karasek

„Mitarbeiter wollen Wertschätzung und Verantwortung statt einsame Superhelden-Vorgesetzte. Eine ent-
sprechende Unternehmenskultur wird gerade in Zeiten der großen „Arbeiterlosigkeit“ zum essenziellen 
Wettbewerbsvorteil.“

– Antje Leminsky

„In der digitalen Transformation liegt der größte Erfolgsfaktor für Unternehmen darin, die eigenen Mitar-
beitenden mitzunehmen und die Kultur zu verändern. Denn die digitale Welt verträgt keine halbherzigen 
Lösungen.“

– Marc Opelt

„Die Krise erfordert mehr Haltung nicht mehr Kompromiss - das gilt für die EU und die Bundesregierung 
genauso wie für Unternehmen.“

– Ralph Brinkhaus

STATEMENTS
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                KEYNOTE – 14:25 UHR     
  E-REZEPT,  
          E-PATIENTENAKTE,
       E-DETAILING 

Thomas Zadro
Project Director bei Syneos Health

Thomas Zadro, Project Director bei Syneos Health, 
einem weltweit führenden Serviceprovider für 

Healthcare mit mehr als 29.000 Mitarbeiterinnen und 
Mitarbeitern in 110 Ländern, verfügt über mehr als zwei 

Jahrzehnte Erfahrung in der Entwicklung und Begleitung 
von Vertriebsprojekten für pharmazeutische Unternehmen. 

Vom deutschen Mittelstand bis zu Global Playern sind ihm 
Chancen und Fallstricke vertraut.

Zu seiner Keynote „E-Rezept, E-Patientenakte, E-Detailing – verschlafen wir die Digitalisierung?“:
Während die „heute“ eine künstliche Intelligenz zum Interview bittet, scheitert gerade die Ein-
führung des E-Rezepts. Wer sich Deutschland 2023 ansieht, muss manchmal den Eindruck haben, 
dass wir über Gefahren erschrecken, die sich schon auf Grund mangelhafter Infrastruktur gar nicht 
ergeben. Stimmt das, oder handelt es sich um eine für unser Land typische Negativsicht? Wo steht 
Deutschland 2023 im Bereich Digitalisierung in der Praxis aus Sicht der Pharmaindustrie?

KEYNOTE  

© Thomas Zadro 
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FORUM-BÜHNE

Jörg Blümel
Gründer und CEO der Pakajo World GmbH
 
Jörg Blümel ist CEO und Founder des Tech-Start-Ups „Pakajo“, das seit 2022 
als Vergleichs-, Versand- & Fulfillmentportal für den weltweiten Onlinehan-
del am Markt agiert und seitdem stark gewachsen ist. Bereits in diesem 
Jahr wird das Tech-Unternehmen siebenstellige Umsätze erzielen.
Die Philosophie dabei „Beharrlichkeit, Leidenschaft, Demut und Exzellenz“.
Vom Deutschen Institut für Service Qualität wurde pakajo als Digital Start-

Up Champion 2023 und darüber hinaus als Arbeitgeber der Zukunft 2022 ausgezeichnet.
Jörg Blümel ist zudem CEO, Founder und Investor der MD Media Publishing Service GmbH aus Ham-
burg, deren Kerngeschäft das internationale Pressegeschäft ist. Durch das wachsende Geschäftsfeld 
des E-Commerce und die digitale Transformation der Logistik, hat die Media Group den Warenversand 
von Paketen in der neuen Marke pakajo world zusammengefasst.

Bringt Wertschätzung auch Wertschöpfung?

 TALKRUNDE
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Milena Glimbovski
Influencerin, Buchautorin & Unternehmerin
 
Milena Glimbovski hat mit „Original Unverpackt“ die Welle der verpa-
ckungsfreien Supermärkte in Deutschland losgetreten. 2014 eröffnete sie 
den ersten Laden in Berlin und launchte mit ihrem Team einen einen On-
line-Shop, ein Online-Magazin und einen Online-Kurs rund um das Thema 
ökologisches Einkaufen und Verkaufen. 
Ende 2015 startete sie mit Jan Lenarz „Ein guter Verlag“, ein Verlag der 

Bücher und Kalender rund um das Thema mentale Gesundheit herausbringt, darunter auch „Ein guter 
Plan“. Im April 2023 wird ihr neustes Buch zum Thema Klimaanpassung „Überleben in der Klimakrise“ im  
Ullstein Verlag veröffentlicht. 
  
Im November 2019 wurde sie vom Berliner Senat zur Unternehmerin des Jahres ausgezeichnet und 
das US-Wirtschaftsmagazin Forbes listete sie in „The 2020 30 Under 30 Europe” als vielversprechende 
Persönlichkeit in der Kategorie „Retail & E-Commerce”. 

Moderatorin Gila Thieleke 
Moderatorin, Diplom-Politologin, Organisationsentwicklerin

Gila Thieleke wird durch diese Talkrunde führen. 
Weitere Informationen zu ihrer Vita auf Seite 5.

©
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                     TALKRUNDE – 14:50 UHR     
    ALTE TUGENDEN IN DER 
             NEUEN ARBEITSWELT
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Arne Salig
Psychologischer Berater, Dozent, Trainer und Gründer und  
Geschäftsführer der espressoul GmbH

Arne Salig ist Gründer und Geschäftsführer der espressoul GmbH – der 
Plattform für ein ebenso effektives wie effizientes Training der Selbstkom-
petenz. Nach vielen Jahren in Führungspositionen namhafter Unternehmen 
hat der gebürtige Hamburger damit ein Tool geschaffen, das Menschen 
wirklich in die Umsetzung bringt. 

Sein beruflicher Hintergrund ist eine Mischung aus Psychologie und Qualitätsmanagement und Arne 
Salig ist überzeugt, dass sich beides hervorragend ergänzt. Seit 1999 ist er als Berater und Trainer für 
Unternehmer und Unternehmen aktiv. Aber auch Privatpersonen zählen zu seinen Klienten – darunter 
namhafte Persönlichkeiten aus Kultur, Politik und Wirtschaft.  
Seine Arbeit ist stark wertebasiert und mit seiner humorvollen Direktheit bringt er auch komplexe Zu-
sammenhänge auf den Punkt. Andere Menschen behandelt er aus Überzeugung wertschätzend und auf 
Augenhöhe – unabhängig von deren beruflichen oder sozialen Status. 

Jurek Voelkel
Geschäftsführer der Voelkel GmbH

Sein Name findet sich in jedem gut sortierten Bioladen: Jurek Voelkel ist 
Geschäftsführer Vertrieb & Marketing bei der Naturkostsafterei Voelkel, 
dem Marktführer für Bio-Getränke im Naturkostfachhandel. Gemeinsam 
mit seinem Vater Stefan Voelkel, seinen Brüdern Jacob und Boris und dem 
langjährigen Mitarbeiter Christian Harder leitet er heute die Geschicke des 
fast 100 Jahre alten Traditions-Unternehmens. Dabei setzt Jurek Voelkel 

gemeinsam mit seiner Familie auf konsequent nachhaltiges Wirtschaften. Sein Anspruch: Durch 
bewusstes Handeln „Verantwortung für Mensch und Natur“ übernehmen. Dafür beschreitet er wahr-
lich „unkonventionelle“ Wege: Im Jahr 2011 verschenkte die Familie Voelkel ihr Unternehmen an zwei 
gemeinnützige Stiftungen, um die Förderung einer enkeltauglichen Landwirtschaft und einer fairen 
Gesellschaft auch langfristig als Unternehmensziel zu verankern. Damit verzichtete Jurek Voelkel frei-
willig auf seinen Erbanspruch in Millionenhöhe. Seit 2020 hat das Unternehmen als eines von wenigen 
mittelständischen Unternehmen in Deutschland das Zertifikat für Gemeinwohlökonomie.
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Moderator Prof. Dr. Jo Groebel
Medienexperte und Leiter des Deutschen Digital Instituts Berlin

Prof. Dr. Jo Groebel ist Leiter des Deutschen Digital Instituts Berlin. Davor 
war er u. a. Lehrstuhlinhaber der Medienpsychologie an der Universität 

Utrecht. Er veröffentlichte 38 Bücher u. a. bei Cambridge University Press 
zu den Themen Gewalt, Medien, Digitalisierung, schrieb Fachartikel und hielt 

Vorträge u. a. an der National Academy of Sciences, Washington, D.C., im 
Französischen Senat und im Vatikan. Er beriet Unternehmen, Parlamente, 

Regierungen und Staatschefs wie Präsident Clinton zur Digitalisierung. 
Prof. Dr. Groebel schrieb zahlreiche Artikel und führte Interviews, u. a. für die 

New York Times, Le Monde, FAZ, Spiegel und BBC. Eigene Formate sind 
„Groebels Grobheiten“, „Alterswahn“ sowie eine Kolumne im „The European“.

Chancen und Herausforderungen auf dem Weg zu inklusiver Bildung

                5. PANEL – 15:25 UHR     
       KEINE GRENZEN FÜR   
      WISSENSDURST

© Georg Wendt

Videobotschaft
Ao. Univ.Prof. Dr. Martin Polaschek
Bundesminister für Bildung, Wissenschaft und Forschung

Martin Polaschek wurde 1965 in Bruck/Mur geboren. Nach dem 
Studium der Rechtswissenschaften habilitierte er sich im Jahr 
2000 für Österreichische und Europäische Rechtsentwicklungen, 
Rechtliche Zeitgeschichte und Föderalismusforschung und wurde 
zum außerordentlichen Universitätsprofessor ernannt. Ab 2003 
war er Vizerektor für Studium und Lehre und von Oktober 2019 
bis Dezember 2021 Rektor der Universität Graz. Darüber hinaus 
war Polaschek Sprecher der österreichischen Vizerektor/innen für 
Lehre. Martin Polaschek forschte mit dem Fokus auf die Bereiche 
der Nachkriegsjustiz, des Universitätsrechts und der Kommunal-
forschung.

Am 6. Dezember 2021 wurde Polaschek als Minister für Bildung, Wissenschaft und Forschung angelobt.
Polaschek ist verheiratet und Familienvater.
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© Georg Wendt

Ties Rabe
Senator der Behörde für Schule und Berufsbildung 
der Freien und Hansestadt Hamburg

Ties Rabe ist seit März 2011 Senator und Präses der Behörde für 
Schule und Berufsbildung in Hamburg. Nach seinem Studium 
in Pädagogik, Religion, Deutsch und Geschichte arbeitete er als 
Journalist und wurde schließlich Redaktionsleiter eines Lokalzei-
tungsverbundes. Im Jahr 2002 wechselte er von der Journalis-
mus-Branche in die Politik und war von 2002 bis 2006 Landes-
geschäftsführer der Hamburger SPD. Später wurde er Lehrer 
am Luisen-Gymnasium in Bergedorf und unterrichtete Deutsch, 
Geschichte und evangelische Religion.

Parallel zu seiner beruflichen Laufbahn engagierte sich Rabe 
politisch und trat 1992 der SPD bei. Von 2001 bis September 2020 war er Vorsitzender der SPD Bergedorf 
und Mitglied im SPD-Landesvorstand. Bei der Bürgerschaftswahl 2008 zog er als direkt gewählter Abgeord-
neter für den Wahlkreis Bergedorf in die Hamburgische Bürgerschaft ein. Dort war er Fachsprecher seiner 
Fraktion für Bildung und Schule und Mitglied in verschiedenen Ausschüssen.

Im März 2011 wurde Ties Rabe von Bürgermeister Olaf Scholz als Schulsenator vorgeschlagen und von der 
Bürgerschaft bestätigt. Seit 2015 ist er Koordinator der SPD-regierten Bundesländer für Bildung und Wissen-
schaft und ständiges Präsidiumsmitglied der Kultusministerkonferenz.

 KEINE GRENZEN FÜR WISSENSDURST
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HeinzPeter Meidinger  
Präsident des Dachverbandes Deutscher Lehrerver-
band

Der renommierte Pädagoge Heinz-Peter Meidinger (Jahr-
gang 1954) studierte Deutsch, Geschichte, Sozialkunde und 
Philosophie in Regensburg und war Stipendiat der Konrad-
Adenauer-Stiftung. Meidinger war von 1997 bis 2003 Lehrer 
an verschiedenen Gymnasien und Seminarleiter für das 
Fach Deutsch in der Lehrerausbildung. Von 2003 bis 2020 
war er Schulleiter (Ober studiendirektor) des Robert-Koch-
Gymnasiums Deggendorf. 
Seit Juli 2017 ist er Präsident des Dachverbandes Deutscher 
Lehrerverband. Zuvor war er von 2003 bis 2017 Bundesvor-
sitzender des Deutschen Philologenverbandes und von 2001 

bis 2003 stellvertretender Vorsitzender des DPhV.
Im Januar 2021 erschien seine Streitschrift „Die 10 Todsünden der Schulpolitik“ im Claudiusverlag. 
Heinz-Peter Meidinger setzt sich seit vielen Jahren aktiv dafür ein, dass Bildung in Deutschland wieder 
einen höheren Stellenwert erhält. Dabei geht es ihm vor allem um eine Stärkung des Lehrerberufs und 
um eine bessere Ausstattung der Schulen, damit so die Rahmenbedingungen für eine erfolgreiche Bil-
dungsarbeit verbessert werden.
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 KEINE GRENZEN FÜR WISSENSDURST

Yasmina Filali
Schauspielerin

Yasmina Filali ist eine bekannte Schauspielerin und Beauty-
Bloggerin, die in Paris geboren und in Deutschland aufge-
wachsen ist.
In Deutschland wurde sie durch ihre Rollen in verschiedenen 
TV-Serien und -Filmen wie „Verliebt in Berlin, „SOKO“ und  
„Tatort“ bekannt. Neben der Schauspielerei hat sie 2016 ei-
nen Beauty-Blog gestartet und veröffentlicht seitdem regel-
mäßig Beiträge auf ihrer Website und auf ihren Social-Media- 
Kanälen. Sie gibt Tipps zu Themen wie Make-up, Hautpflege 
und Haarstyling und teilt ihre persönlichen Erfahrungen und 
Empfehlungen mit ihrer Fangemeinde. 
Yasmina Filali engagiert sich aktiv für soziale Projekte und 
widmet sich mit großem Engagement Organisationen wie 
„Sternenbrücke“, „Dunkelziffer“ und „Kicken mit Herz“. Alles 
Projekte, die ihren Fokus auf das Wohl der Kinder legen. Darüber hinaus steht Yasmina jeden zweiten 
Sonntag am Hamburger Hauptbahnhof und verteilt Essen und Kleidung an Obdachlose.
Yasmina Filali hat zwei Kinder und setzt sich dafür ein, dass Bildung für alle zugänglich ist und ein  
zentrales Thema in der Gesellschaft bleibt. Sie glaubt daran, dass Bildung der Schlüssel zur individuellen 
Entfaltung und zu einem besseren Verständnis der Welt ist. 

Gerhard Brand
Bundesvorsitzender VBE Bundesverband  
(Verband Bildung und Erziehung) 

Gerhard Brand – Jahrgang 1962 – studierte an der Päd-
agogischen Hochschule Ludwigsburg das Lehramt für 
Grund- und Hauptschulen in den Fächern Erziehungswis-
senschaften, Mathematik und Sport. Nach dem Referen-
dariat arbeitete er zunächst als Lehrer an einer Grund-, 
Haupt- und Werkrealschule, danach von 1999 bis 2001 als 
Konrektor und ab 2001 als Rektor der Schlossgartenschule 
Alfdorf. Während dieser Zeit nahm er einen Lehrauftrag für 

Mathematik, später für Schul- und Beamtenrecht sowie schulbezogenes Jugendrecht am Seminar für  
Didaktik und Lehrerbildung in Schwäbisch Gmünd wahr.
Während seines Referendariats trat er in den VBE ein. Er begann im Kreisverband Rems-Murr als Schrift-
führer, später wurde er Leiter des Referats Hauptschule im VBE Baden-Württemberg. Von 2000 bis 2010 
war er Geschäftsführender Vorsitzender, seit Oktober 2010 ist Gerhard Brand Landesvorsitzender des 
VBE Baden-Württemberg.
Gerhard Brand ist ständiges Mitglied im Örtlichen Personalrat Backnang sowie im Vorstand des Haupt-
personalrats für Grund-, Haupt-, Werkreal-, Real- und Gemeinschaftsschulen und Sonderpädagogische 
Bildungs- und Beratungszentren am Kultusministerium.
Von 2010 bis 2022 war Gerhard Brand Bundesschatzmeister des VBE Bundesverbandes. Seit Dezember 
2022 ist er Bundesvorsitzender.
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Dr. Stefanie Hubig 
Ministerin für Bildung in Rheinland-Pfalz, Mitglied 
der SPD

Dr. Stefanie Hubig ist eine deutsche Politikerin und Juristin, 
die seit 2016 als Ministerin für Bildung in Rheinland-Pfalz tä-
tig ist. In ihrer Amtszeit hat sie sich besonders für eine qua-
litativ hochwertige und gerechte Bildung in Rheinland-Pfalz 
eingesetzt. 
Dr. Stefanie Hubig setzt sich dafür ein, dass jedes Kind die 
gleichen Chancen auf Bildung hat und die soziale Herkunft 
keinen Unterschied machen darf. Sie startete verschiedene 
Initiativen, um insbesondere benachteiligte Kinder zu för-
dern. 

Während der COVID-19-Pandemie hat sie schnell auf die Herausforderungen reagiert und sich sehr 
früh und konsequent für ein Offenhalten der Schulen und Kitas als Lern- und Lebensorte stark gemacht. 
Dr. Stefanie Hubig betont auch die Bedeutung von Digitalisierung in der Bildung und setzt sich dafür 
ein, dass alle Schülerinnen und Schüler Zugang zu moderner Technologie haben – flankiert von einer 
angepassten Didaktik und Lehrkräfteaus- und -fortbildung. 

KEINE GRENZEN FÜR WISSENSDURST  
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Wiebke Maibaum
Generalsekretärin der Bundesschülerkonferenz

Wiebke Maibaum ist Generalsekretärin der Bundesschülerkon-
ferenz. Aktuell ist sie dabei ihr Abitur zu machen. Die Bundes-
schülerkonferenz ist die ständige Konferenz der Landesschüler-
vertretungen der Länder in der Bundesrepublik Deutschland.  
Sie behandelt die Angelegenheiten der Bildungspolitik von 
überregionaler Bedeutung mit dem Ziel einer gemeinsamen 
Meinungs- und Willensbildung und der Vertretung gemeinsa-
mer Anliegen. 
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      VORTRAG – 15:55 UHR     
  GENUSS STATT SPALTUNG

Corinna Wartenberg  
Geschäftsführerin Vertrieb/ Marketing bei der Viba sweets GmbH 

Corinna Wartenberg verantwortet als Geschäftsführerin Vertrieb/Mar-
keting die strategische Ausrichtung der Marken der Viba-Gruppe und 
der verschiedenen Vertriebsbereiche inklusive eigenem Filialnetz 
sowie die interne und externe Unternehmenskommunikation. Mit 
fast 20 Jahren Erfahrung in der Süßwarenbranche, u. a. als Gesamt-
vertriebsleiterin bei Viba sweets und Key Account Manager bei Barry 

Callebaut, begeistert sie sich für emotionale Produkt- und Marken-
erlebnisse und ist dabei überzeugt, dass gelebte Werte und Haltung 

Grundlagen für den Unternehmenserfolg sind.

Dr. Michael Cremer 
Marketing und Kommunikation bei der Viba sweets GmbH

Dr. Michael Cremer schrieb seine Dissertation an der Bauhaus 
Universität Weimar über die Markengeschichte von HARIBO. Bis 

1993 war er Assistent am Lehrstuhl für Designtheorie (Prof. Dr. Dr. 
h.c. Maser) und am Lehrstuhl für Ästhetik und Kulturvermittlung 

(Prof. Dr. h.c. Bazon Brock). Er arbeitete u. a. als Marketing-, Media- und 
Kommunikationsexperte in der Süßwarenbranche (HARIBO, Hosta Group), 

beim Medizinprodukte-Hersteller Lohmann & Rauscher und bei der Thüringer 
Staatslotterie. Sein Fachwissen rund um das Thema Marke hat Herr Cremer in zahlreichen Vorträgen, 
Lehrveranstaltungen und einigen Publikationen an ein größeres Publikum herangetragen. Seit 2018 
verantwortet Herr Cremer Marketing und Kommunikation bei der Viba sweets GmbH.

©
 Viba sweets GmbH

 VORTRAG

FORUM-BÜHNE

Impulsvortrag zum kraftvollen Potential, das durch gelebte Unternehmenskultur und Team-Dynamik 
entfaltet werden kann: Eine in Rekordzeit inhouse entstandene, lokale Print-Anzeige der Thüringer 
Süßwarenmarke Viba als Haltungs-Statement zu Döpfners „Ossi-Gate“ löste eine nationale Kommuni-
kationslawine auf allen Medienkanälen aus, die rund 15 Millionen Menschen erreichte und auf ver-
schiedensten Plattformen gefeiert wurde. Mut, Haltung und der Genuss als verbindendes Element –   
mehr als nur ein Kommunikationsgag!
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                KEYNOTE – 16:20 UHR     
STÄRKERE ARBEITGEBER-   
       MARKE & MEHR 
 UNTERNEHMENSERFOLG

Stefan Schadhauser
Gründer der ValueNet

Als Gründer der ValueNet ist Stefan Schadhauser für 
die Gesamtstrategie der Unternehmensgruppe ver-
antwortlich. Schon seit 1999 entwickelt er mit seinen 
Kollegen unermüdlich das innovative ValueNet Multi-
Flex-Ben-Portal und ist als Experte im Spezialsegment 

Compensation & Benefits deutschlandweit bekannt. 
Seine unternehmerische Ader ist ein Garant für Erfolg.

Akuter Fachkräftemangel und hohe Fluktuation erhöhen den Druck auf Personalabteilungen, zielfüh-
rende Maßnahmen ergreifen zu müssen, um Abwanderungen entgegenzuwirken und Mitarbeiterbin-
dung zu stärken. 

Im Vortrag zeigt Stefan Schadhauser, wie individuelle und flexible Benefit-Portale nicht nur dem  
bestehenden Team einen wertvollen Bindungsfaktor bieten, sondern ein Unternehmen gleichzei-
tig auch für neue Talente als attraktive Arbeitgebermarke platzieren. Dabei skizziert er auch die  
Komplexität, die sich durch die Kombination aus sich ändernden Bedürfnissen und Lebenssituationen 
der Mitarbeiter und dem Einsatz unterschiedlicher Anbieter, Systeme und Schnittstellen ergibt. 

Die Lösung: All-in-One-Plattformen, die die Abwicklung dieser Herausforderungen über ein ganz-
heitliches Portal für die Mitarbeiter und eine Schnittstelle für HR, IT & Co. abbilden. Alles in einem Paket 
und aus einer Hand, ergänzt durch persönliche Beratung und Support für alle Beteiligten. 

KEYNOTE  

© BONAGO 

FORUM-BÜHNE

Mit praxisrelevanten Benefit-Lösungen gegen den Fachkräftemangel
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Pangaea Life GmbH
Thomas-Dehler-Straße 25
81737 München
info@pangaea-life.de
www.pangaea-life.de

Eine Marke der Versicherungsgruppe

Mit Pangaea Life Invest in erneuerbare Energien 
und nachhaltige Immobilien investieren.

Jetzt informieren:
www.pangaea-life.de

Mehr Diversifi kation 
im Portfolio?
Gibt‘s bei uns.
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Moderatorin Janine Mehner
Moderatorin rund um die Themen Immobilien, 

Wirtschaft und Nachhaltigkeit

Janine Mehner ist eine erfahrene Moderatorin, die sich auf die 
Bereiche Immobilien, Wirtschaft und Nachhaltigkeit spezialisiert hat. 
Seit mehr als zehn Jahren moderiert sie erfolgreich unterschiedliche 

Formate auf der Bühne und vor der Kamera. Ihr Hintergrund umfasst 
ein Studium des Journalismus sowie des Kultur- und  

Medien managements sowie ein absolviertes Volontariat. 
Mit ihrer Expertise und ihrem Engagement hat sie auch international 

Anerkennung erlangt, unter anderem durch ihre Arbeit in Baku und San Diego. 
Janine Mehner bringt ihre Leidenschaft für Themen wie Nachhaltigkeit und 

wirtschaftliche Entwicklungen in ihre Moderationen ein und vermittelt diese anschaulich 
und prägnant. Sie ist eine qualifizierte Moderatorin mit einem breiten Wissensspektrum, 

die ihr Publikum mit ihrer Energie und Kompetenz begeistert.

Konzepte für die Städte und Immobilien der Zukunft

                6. PANEL – 16:30 UHR     
        NACHHALTIGE 
   TRANSFORMATION

© Anna Lena Ehlers

Keynote „Nachhaltige Transformation: 
Wie ein Fußballstadion als Vorbild für 
Kommunen und Unternehmen dienen kann” 
Dietmar Böhm
Vorstandsmitglied der PreZero Stiftung & Co. KG

Dietmar Böhm ist Vorstandsmitglied der PreZero Stiftung & Co. 
KG. Dort verantwortet er die Bereiche PreZero Dual, Intragroup  
Services & New Business. 

Vor PreZero war er in verschiedenen Leitungsfunktionen bei Lidl in 
Deutschland tätig. Bei Lidl kam Böhm bereits mit dem Thema Kreis-
laufwirtschaft und Umweltdienstleistungen in Berührung. 
Er ist darüber hinaus auch Vizepräsident des Bundesverband der 
Deutschen Entsorgungs-, Wasser- und Rohstoffwirtschaft e.V. 
(BDE). 
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 NACHHALTIGE TRANSFORMATION

Thorsten Hahn
CEO von Holcim Deutschland

Thorsten Hahn ist seit Februar 2018 als Vorsitzender der Ge-
schäftsführung verantwortlich für die Geschäfte der Gesellschaf-
ten von Holcim in Deutschland und in den Niederlanden. Vor 
seiner Tätigkeit bei Holcim war er für mehrere namhafte Unter-
nehmen der Branche tätig, darunter für die HeidelbergCement 
AG, für die er in verschiedenen Funktionen in Deutschland, im 
Nahen Osten und in Asien tätig war. 

Er ist ein studierter Bau- und Wirtschaftsingenieur und engagiert 
sich in verschiedenen Verbänden der Baustoffindustrie, darun-
ter als Präsidiumsmitglied des Vereins Deutscher Zementwerke 
(VDZ), Vorstandsmitglied des Bundesverbands Transportbeton (BTB), Mitglied der Strategiekommission 
des Bundesverbands Baustoffe – Steine und Erden (bbs) und Vizepräsident beim europäischen Trans-
portbetonverband ERMCO. 

In diesen Rollen setzt Thorsten Hahn sich für die Interessen der Baustoffindustrie ein und engagiert sich 
für eine nachhaltige Entwicklung des Baugewerbes. Als CEO von Holcim Deutschland hat Hahn das Ziel, 
das Unternehmen als Vorreiter in den Bereichen Nachhaltigkeit und Digitalisierung zu positionieren. 
Dabei setzt er auf innovative Lösungen und einen engen Austausch mit Kunden und Partnern.
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Ingeborg Esser
Hauptgeschäftsführerin GdW Bundesverband deut-
scher Wohnungs- und Immobilienunternehmen e. V. 

Dipl.-Kfm. Ingeborg Esser ist seit 1993 für den GdW Bundes-
verband deutscher Wohnungs- und Immobilienunternehmen 
e. V. tätig. Sie ist Hauptgeschäftsführerin und Vertreterin des 
Präsidenten. 

Seit 2000 ist Frau Esser daneben Vorstandsmitglied der 
GdW Revision AG, Wirtschaftsprüfungsgesellschaft/Steuer-
beratungsgesellschaft. Daneben ist sie Strategiekreis-Vor-
sitzende der Wirtschaftsinitiative Smart Living, Vorstandsmit-
glied von DigiWoh und Vorstandsvorsitzende von NaWoh. 

Darüber hinaus ist Frau Esser Vorsitzende des Immobilienwirtschaftlichen Fachausschusses des IDW 
Institut der Wirtschaftsprüfer in Deutschland e. V.
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Patrick Möller 
Geschäftsführer Städtemarketing & Service Wall 
GmbH

Patrick Möller ist Geschäftsführer Städtemarketing & Service 
des Unternehmens Wall mit Sitz in Berlin, dem deutschen 
Tochterunternehmen von JCDecaux, dem weltweit führen-
den Unternehmen für Außenwerbung und Stadtmöblierung.  
Möller wurde 1972 in der Freien und Hansestadt geboren. 
Nach erfolgreichem Abschluss seines Studiums der Rechts-
wissenschaften, das er in Hamburg und München absol-
vierte, folgten berufliche Stationen als wissenschaftlicher 
Mitarbeiter im parlamentarischen Bereich sowie als Ge-
schäftsführer im Verbandswesen.

Seinen Eintritt in die Branche der Außenwerbung und Stadtmöblierung hatte Möller im Jahr 2006, als 
er Leiter des Städtemarketings für die damalige deutsche Gesellschaft der JCDecaux-Gruppe wurde. 
Zu seinen Hauptaufgaben und denen seines Teams gehört die Betreuung der kommunalen Partner 
des Unternehmens, die Entwicklung von Stadtmöblierungsangeboten für die einzelnen Kommunen und 
gleichzeitig die Sicherstellung des technischen Service für die Stadtmöblierung von Wall im gesamten 
Bundesgebiet. Mit 17 Jahren Erfahrung im Bereich der Stadtmöblierung ist Möller ein Experte für kom-
munale Entwicklungsprozesse und -fragen rund um das Thema Smart City. 

NACHHALTIGE TRANSFORMATION  

TimOliver Müller 
Hauptgeschäftsführer des Hauptverbandes der 
Deutschen Bauindustrie e. V.

Tim-Oliver Müller ist seit Juli 2021 Hauptgeschäftsführer des 
Hauptverbandes der Deutschen Bauindustrie (HDB). Davor 
war er Leiter Business Development bei VINCI DEUTSCH-
LAND. Bereits von 2011 bis 2020 war Tim-Oliver Müller in 
verschiedenen Positionen beim HDB tätig, zunächst als Re-
ferent im Geschäftsbereich Wirtschaft und Recht, dann ab 
2012 als Leiter Infrastruktur und Partnerschaftsmodelle.

Er übernahm 2016 die Position als stellvertretender Ge-
schäftsbereichsleiter und 2018 als Geschäftsbereichsleiter 

für Wirtschaft, Recht und Digitalisierung. Mit diesem Hintergrund hat Müller tiefgehende Branchen-
kenntnisse. Er ist der Überzeugung, dass die Transformationsthemen unserer Zeit nur mit der Bauin-
dustrie erfolgreich umgesetzt werden können: Umwelt- und Klimaschutz, Energie- und Mobilitätswende 
oder die Schaffung von bezahlbarem Wohnraum. Denn die Branche, die eine solide und nachhaltige In-
frastruktur schafft, ist wiederum ein wesentlicher Pfeiler für die Wettbewerbsfähigkeit des Wirtschafts-
standortes Deutschland. Hierzu werden motivierte Fachkräfte benötigt – aber auch eine Produktivi-
tätssteigerung. Digitale Prozesse und mehr Kooperation können einen entscheidenden Beitrag leisten. 
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 NACHHALTIGE TRANSFORMATION

Aygül Özkan
Rechtsanwältin und Stellvertretende Hauptgeschäfts-
führerin im Zentralen Immobilien Ausschuss (ZIA)

Aygül Özkan wurde am 27.08.1971 in Hamburg geboren. Sie ist 
Rechtsanwältin und Stellvertretende Hauptgeschäftsführerin 
im Zentralen Immobilien Ausschuss (ZIA), dem Spitzenverband 
der Immobilienwirtschaft. 

Frau Özkan war von 1998 bis 2020 in diversen Management-
funktionen u. a. bei der Deutschen Telekom und der Deutschen 
Bank tätig. Sie war von 2008 bis 2010 Abgeordnete und Vor-
sitzende des Wirtschaftsausschusses in der Hamburgischen 

Bürgerschaft. Von 2010 bis 2013 war Aygül Özkan Ministerin für Soziales, Frauen, Familie, Gesundheit, Bau 
und Integration in Niedersachsen und damit Deutschlands erste Ministerin mit Zuwanderungsgeschichte 
und muslimischem Glauben. 

Sie wurde 2010 unter die „Junge Elite – die Top 40 unter 40” gewählt und 2011 vom World Economic Forum 
in Davos zur „Young Global Leader” ernannt. 2021 wurde sie zur „Managerin des Jahres“ in der Immobilien - 
wirtschaft gewählt. 

©
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 „Die Zukunft Deutschlands wird in den Städten entschieden. Sie sind die Zentren nachhaltiger Transforma-
tion. Wenn es uns gelingt, sie effizienter, technologisch fortschrittlicher, ökologischer und sozial inklusiver 
zu gestalten, strahlt dies weit über die Stadtgrenzen hinaus. Dafür werden zukunftsweisende Stadtentwick-
lungskonzepte und Freiräume für Unternehmen benötigt. Auf dem Weg zur Gestaltung dieser neuen Zent-
ren spielt die Immobilienwirtschaft eine Schlüsselrolle.“

– Aygül Özkan

„Die bereits gebaute Umgebung muss als Materiallager verstanden werden, dessen Rohstoffe nach dem 
Abriss neu verwendet werden. Für uns bei Holcim heißt das ganz konkret: Aus Beton muss wieder Beton 
werden!“

– Thorsten Hahn

„Die nachhaltige Stadt von Morgen gestaltet sich durch optimierte, ressourceneffiziente Mobilitätsangebote, 
die verschiedene Individual- und Sharing-Modelle kombinieren, mehrfach genutzte Flächen sowie durch ver-
netzte Infrastrukturen und Gebäude, um klimafreundliche Arbeits- und Lebenswelten sicherzustellen. Dafür 
bedarf es von der Planung über die Ausschreibung und Bauausführung bis hin zum Betrieb sowie Rückbau 
von Bauprojekten konsequent digitalisierter auf Kooperation und Nachhaltigkeit ausgerichteter Prozesse.“

– Tim-Oliver Müller

STATEMENTS
© DGNB 



101 EuroMinds 2023

KEYNOTE  

FORUM-BÜHNE

                KEYNOTE – 16:40 UHR     
GEBÄUDE ALS SCHLÜSSEL 
   FÜR KLIMASCHUTZ

Dr. Christine Lemaitre
Geschäftsführender Vorstand der DGNB

Dr. Christine Lemaitre, geboren in Gießen, studierte 
Bauingenieurwesen an der Universität Stuttgart. Nach 
einem beruflichen Aufenthalt in den USA war sie ab 2003 
am Institut für Leichtbau Entwerfen und Konstruieren 

der Universität Stuttgart beschäftigt und ab 2007 bei der 
Bilfinger Berger AG. 

Im Januar 2009 übernahm sie die Leitung der Abteilung System 
bei der DGNB. 

Seit Februar 2010 ist Dr. Christine Lemaitre Geschäftsführender Vorstand der DGNB. Sie war von 
2016 bis 2020 Mitglied des Vorstands des World Green Building Council (WGBC) und ist außerdem 
Mitglied im Beirat für Baukultur des Landes Baden-Württemberg, dem Nachhaltigkeitsrat des ZIA 
und im Board of Directors des Cradle to Cradle Product Innovation Institute. 

Des Weiteren ist sie Co-Initiatorin der internationalen Planerinitiative „Building Sense Now“, Vor-
sitzende des europäischen Netzwerks Climate Positive Europe Alliance (CPEA) und Vorstand der 
Wissensstiftung.

© DGNB 

Nachhaltiges Bauen konkret
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 KEYNOTE

FORUM-BÜHNE

      KEYNOTE – 17:00 UHR     
DEKARBONISIERUNG 
   MIT ÖKOLOGISCHER 
       SUPERDÄMMUNG

Dr. Marc Fricke
Mitgründer und Geschäftsführer der aerogel-it GmbH

Marc Fricke ist Mitgründer und Geschäftsführer der  
aerogel-it GmbH. Dem Unternehmen ist es gelungen,  
erstmalig Hochleistungsdämmstoffe aus rein natürlichen 
Rohstoffen zu entwickeln. Der promovierte Chemiker blickt 
auf mehr als 18 Jahre Forschungs- und Industrieerfahrung 
in der Materialentwicklung und -vermarktung zurück.

Das noch junge ClimateTech-Unternehmen aerogel-it hat 
sich zum Ziel gesetzt, mit einer bislang unbesetzten Kombi-

nation aus nicht-fossiler Rohstoffbasis und höchster Energie-
effizienz einen entscheidenden Beitrag zur Dekarbonisierung und 

Transformation zahlreicher Industrien zu leisten. Mit den entwickelten 
Materialien wird in Zukunft die zwingend notwendige Sanierung des  

Gebäudebestands durch nachhaltige und gleichzeitig schlanke und energieeffiziente Wärme-
dämmlösungen unterstützt.

© aerogel-it GmbH
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VERABSCHIEDUNG  

Tschüss und auf Wiedersehen!

Zum Ausklang des 4. EuroMinds Wirtschaftgipfels laden wir 
Sie herzlich zu unserer Champagner-Soirée auf dem Campus-
gelände der Bucerius Law School ein. Lassen Sie die Eindrücke 
der Panels, Talks und Vorträge der letzten Tage sacken und 
tauschen Sie sich mit den anderen Gipfelteilnehmer*innen aus.  

Wir freuen uns, Sie beim EuroMinds Wirtschaftsgipfel im 
nächsten Jahr zu begrüßen!

Wir freuen uns 
über Ihr Feedback 
zum Event:

             BEGINN 17:50 UHR     
       CHAMPAGNER-SOIRÉE
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Wir danken unseren  Partnern
für die großartige Unterstützung! 

FaceClub

Home of Success
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PARTNER  

Termin für 2024 vormerken: 
Donnerstag, 29. Juni 2023  
und Freitag, 30. Juni 2023

Wir danken unseren  Partnern
für die großartige Unterstützung! 

PARTNER  

Termin für 2024 vormerken: 
Donnerstag, 27. Juni 2024  
und Freitag, 28. Juni 2024
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Natürlich        besser leben. 

www.fachingen.de/hydrogencarbonat

Mit dem natürlich hohen Hydrogencarbonat-Gehalt von 1.846 mg/l und einer 
einzigartigen Mineralisation. Fein perlend oder mild moussierend im Geschmack 

wird Staatl. Fachingen seit jeher von Menschen getrunken, die auf ihre Säure- 
Basen-Balance achten. Beste Voraussetzungen für unbeschwerte Lebenslust.

Anwendungsgebiete: Zur symptomatischen Behandlung von Sodbrennen bei Erwachsenen. Staatl. Fachingen regt die Funktion von Magen und Darm an, fördert die Verdauung. Es fördert die Harnaus-
scheidung bei Harnwegserkrankungen, beugt Harnsäure- und Calciumoxalatsteinen vor und unterstützt die Behandlung chronischer Harnwegsinfektionen. Zu Risiken und Nebenwirkungen lesen Sie 
das Etikett und fragen Sie Ihren Arzt oder Apotheker. Stand der Information: 08/2022. Fachingen Heil- und Mineralbrunnen GmbH · Brunnenstraße 11 · 65626 Fachingen · www.fachingen.de 



Wir verwirklichen die Kreislaufwirtschaft für  
Kunststoffe.

Innovatives Recycling aus Sachsen-Anhalt – damit  
weltweit weniger Plastikmüll in die Umwelt gelangt!

Ihre APK AG, Merseburg

@apk-ag


